
Александр Румянцев: 

Рак крови у детей 

перестал быть 

неизлечимой 

болезнью

Нужна ли нам правда? 

И всегда ли надо показывать 

все как есть? Спрашиваем 

кинодокументалиста 

Сергея Мирошниченко 

Полковник
Дмитрий Кочнев 
назначен
главой ФСО

Страница 2

Ежедневная общенациональная газета. Выходит с ноября 1990 года. Пятница, 27 мая 2016. № 114(6982)  www.rg.ru Столичный выпуск 

РЕЙТИНГ В списке Forbes — 
25 российских бизнес-гигантов

Попали в хорошую 
компанию

Ярослав Николаев

В СПИСОК крупнейших компа-
ний мира, составленный эконо-
мическим изданием Forbes, по-
пали 25 российских компаний.

Как только мы начнем больше 
инвестировать в промышлен-
ность, представителей нашей 
страны в этом списке станет 
больше, говорят эксперты «РГ».  
Рейтинг компаний составлялся с 
учетом четырех параметров: 
объем продаж, прибыль, активы 
и рыночная стоимость. Первое 
место среди отечественных биз-
нес-гигантов занимает «Газ-
пром». За год компания опусти-
лась с 27-й на 53-ю строчку. Да-
лее идет «Роснефть», которая 
оказалась на 75-м месте (год на-
зад была на 59-м). 

А вот Сбербанк укрепил свои 
позиции: если год назад кредит-
ная организация занимала 124-е 
место в рейтинге, то теперь 102-

е. На 122-й строчке — ЛУКОЙЛ, 
на 242-й — «Сургутнефтегаз», на 
361-й — «Транснефть». Банк ВТБ 
занял 626-е место, «Норильско-
му никелю» эксперты Forbes 
дали 639-ю позицию. Нефтегазо-
вая компания «Новатэк» полу-
чила 690-ю строчку в рейтинге, а 
сетевой продовольственный ре-
тейлер «Магнит» — 774-е место.

Между тем лидером мирового 
рейтинга оказался китайский 
банк ICBC, причем в четвертый 
раз подряд. Как объяснил «РГ» 
доктор экономических наук, 
профессор РАНХиГС Дмитрий 
Земляков, потеря позиций в рей-
тинге по сравнению с прошлым 
годом флагманами отечествен-
ной экономики объясняется 
внешними факторами, в том чи-
сле финансово-экономическими 
санкциями Запада.

Снизилась капита-
лизация, упали репута-
ционные рейтинги.

ШКОЛА Сегодня выпускники 
пойдут сдавать ЕГЭ 
по географии и литературе

Что скажут карты?

Ирина Ивойлова

СЕГОДНЯ начинается основная 
волна ЕГЭ. Экзамены будут сда-
вать 660 тысяч россиян. 

Первые экзамены — геогра-
фия и литература.

 Это не самые массовые пред-
меты. Литература нужна на фи-
лологических факультетах, в те-
атральных и некоторых других 
творческих вузах. География не-
обходима на географических фа-
культетах.

По данным Рособрнадзора в 
этом году на ЕГЭ по литературе 
записались 50 тысяч человек, 
это почти на 16 тысяч больше, 
чем в прошлом. 

ЕГЭ по географии выбрали 25 
тысяч человек. В прошлом году 
таких было около 19 тысяч.

Впервые за последние годы за-
метно вырос интерес школьни-
ков к физике, химии и биологии. 
Каждый третий выпускник будет 

в этом году сдавать ЕГЭ по физи-
ке, каждый пятый — по биологии.

— Заявления на участие в ЕГЭ 
по физике подали на 21 тысячу 
человек больше, чем в прошлом 
году. Количество желающих сда-
вать биологию увеличилось на 
18 тысяч, химию — на 10 тысяч, — 
рассказал глава Рособрнадзора 
Сергей Кравцов.

Обязательные предметы — 
русский язык и математику на 
базовом и профильном уровне 
ученики будут сдавать 30 мая, 2 
и 6 июня. Больше всего школьни-
ков обычно волнует математи-
ка. 

— Для того чтобы сдать ЕГЭ по 
математике, достаточно набрать 
минимальный балл либо на про-
фильном, либо на базовом ЕГЭ . 
Для профильного экзамена — это 
27 баллов из 100, для базового — 
3 балла из 5 возмож-
ных, — рассказал Сер-
гей Кравцов.
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«Реал» Мадрид — 
«Атлетико» Мадрид: 
вечером в субботу 
в Милане испанское дерби 
финалистов Лиги 
чемпионов выявит 
сильнейший клуб Европы

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ТЕМА С...

Средней зарплаты
хватит для
покупки девяти 
минимальных
месячных пайков
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Австралийский доллар  46,9289
Азербайджанский манат  43,7626
Армянский драм**  13,6386
Белорусский рубль****  33,2346
Болгарский лев  37,2458
Бразильский реал  18,2018

Венгерский форинт**  23,2199
Вон Республики Корея***  55,1357
Датская крона*  97,9454
Доллар США  65,2062
Евро  72,8418
Индийская рупия**  96,9573

Казахстанский тенге**  19,5682
Канадский доллар  50,2514
Киргизский сом**  95,3792
Китайский юань*  99,3785
Молдавский лей*  32,5543
Новый туркменский манат  19,3289

Норвежская крона*  78,6697
Польский злотый  16,5280
Румынский лей  16,1694
СДР  91,5449
Сингапурский доллар  47,3194
Таджикский сомони*  83,1712

Турецкая лира  22,1865
Узбекский сум***  22,3692
Украинская гривна*  25,9786
Фунт стерлингов  95,9770
Чешская крона*  26,9570
Шведская крона*  78,6546

Швейцарский франк  65,7387
Южноафриканский рэнд*  41,8112
Японская иена**  59,2622

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.05.16 
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Право Вячеслав Лебедев предложил ввести новый 
порядок исправления судебных ошибок

Судный день

Юлия Воронина 

С
егодня государственные 
структуры России нахо-
дятся под угрозой утечки 

данных. Причина — использова-
ние публичной электронной по-
чты.

Исследование более 250 ты-
сяч бюджетных организаций по-
казало, что 78 процентов госу-
дарственных служащих пользу-
ются в служебных целях публич-
ной веб-почтой, то есть общедо-
ступными сервисами, на кото-
рых любой человек может со-
здать себе почтовый аккаунт. 
Лишь 7 процентов чиновников 
используют специальные ведом-
ственные почтовые сервисы. 
Сложившаяся ситуация идет 

вразрез с политикой информа-
ционной безопасности, прово-
димой сегодня властями РФ, де-
лает служебную переписку госу-
дарственных структур уязвимой 
перед несанкционированным 
доступом. К таким выводам при-
шли авторы исследования, про-
веденного компанией «Новые 
облачные технологии» при эк-

спертной поддержке автоном-
ной некоммерческой организа-
ции «Информационная культу-
ра».

При проведении исследова-
ния применялись данные из от-
крытых источников: в первую 
очередь, ресурсов Bus.gov.ru и 
Budget.gov.ru, а также официаль-
ных сайтов федеральных органов 

исполнительной власти. Анализ 
использования электронной по-
чты также проводился на основе 
данных из реестра организаций с 
официального портала государ-
ственных закупок.

Первенство среди публичных 
почтовых сервисов, которые ис-
пользуют госслужащие, держит 
mail.ru. Второе место занимает 
почтовый сервис Яндекс, третье 
делят между собой Gmail, Yahoo и 
другие западные операторы. Кро-
ме того, 70 процентов организа-
ций используют почтовые серве-
ры Microsoft.

Публичную почту используют 
для служебной переписки, для 
пересылки документов, 
работы в системе госза-
купок.

Владислав Куликов

В
чера на Совете судей 
председатель Верхов-
ного суда России Вя-
чеслав Лебедев заявил, 
что готовится законо-

проект, расширяющий возмож-
ности исправления судебных 
ошибок. 

В целом вчера Вячеслав Лебе-
дев сделал ряд важных сообще-
ний. Все, что прозвучало, если во-
плотится в судебную жизнь,  ра-
дикально повысит правовую за-
щищенность граждан — и от об-
ычного произвола, и от ошибок 
правоохранительной системы.

Председатель Верховного суда 
России не исключил, что после 
введения коллегий присяжных в 
районных судах, компетенция 
присяжных может быть расши-
рена еще раз — больше, чем пред-
полагается нынешней реформой. 
Но сначала надо все-таки подго-
товить районные суды к новому 
для них формату, и посмотреть, 
как будет работать система.

Еще Вячеслав Лебедев опро-

верг слухи о слиянии арбитра-
жей с судами общей юрисдикции 
(то есть фактически уничтоже-
нии арбитражных судов), и пред-
ложил разработать концепцию 
уголовной политики, детально 
прописывающей принципы и 
правила наказания. 

Но, пожалуй, одна из самых 
горячих тем — судебные ошибки. 
Трудно даже представить, сколь-
ко вокруг нее слухов, измышле-
ний и откровенной лжи. Но есть и 
горькая правда: судебные ошиб-
ки существуют. Много их или 
мало, не сказать. Однако среди 
тех, кто сегодня сидит за решет-

кой, однозначно есть невинов-
ные. Просто они не могут досту-
чаться до высоких инстанций, а 
подчас просто утратили надежду.  
Верховный суд предлагает упро-
стить систему исправления нес-
праведливости.

«Мы сейчас готовим законо-
проект, предлагаем предоставить 
председателю Верховного суда, 
его заместителям или, может, 
только председателю Верховного 
суда, и. о. председателя Верховно-
го суда право возбуждения над-
зорного производства в случае 
фундаментальных нарушений 
принципов правосудия, — заявил  

вчера на Совете судей Вячеслав 
Лебедев. — В тех случаях, когда 
эти принципы очевидно наруша-
ются, но отсутствует жалоба сто-
роны. Сегодня не может отме-
няться принятое судебное реше-
ние, если нет жалобы».

В принципе жалоба — фор-
мальность. Но без нее сегодня 
Верховный суд не может взяться 
за дело. Пример вовсе не над-
уманный. У пострадавших от нес-
праведливости людей, порой, 
опускаются руки. А прокурор не 
будет биться за восстановление 
честного имени человека, если 
сам до этого постарался, поддер-
живая обвинение. 

Вячеслав Лебедев рассказал 
конкретный случай, где судьбу 
осужденного спасла только на-
стойчивость матери. Некий мо-
лодой человек был осужден, си-
дел в тюрьме. Сам писать жало-
бы он уже не хотел: был 
сыт по горло отписка-
ми.

ИНТЕРНЕТ Большая часть госслужащих пользуется незащищенной 
от утечки данных электронной почтой

E-mail — находка для шпиона

Председатель Верховного суда 
России  Вячеслав Лебедев расска-
зал, что арбитражи не упразднят.
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Акцент

 Сегодня Верховный суд не 
может отменить даже очевид-
но несправедливый приговор, 
если ни от кого нет жалобы

Акцент

 Публичная почта использует-
ся ведомствами для служеб-
ной переписки и госзакупок
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СПЕЦСЛУЖБЫ Владимир 
Путин назначил нового 
руководителя ФСО

ФСО включено

Иван Егоров

ОДНА из самых закрытых и секретных спецслужб Рос-
сии — Федеральная служба охраны — вчера получила но-
вого руководителя. 

Президент России Владимир Путин подписал указ о 
назначении Дмитрия Кочнева директором Федеральной 
службы охраны Российской Федерации, освободив его от 
занимаемой должности. Другим указом главы государст-
ва Евгений Муров освобожден от должности директора 
ФСО по собственному желанию. Муров возглавлял ФСО 
с 2000 года. В прошлом году ему исполнилось 70 лет. В 
ноябре 2010 года он был уволен с военной службы при 
сохранении должности директора ФСО России.

Дмитрий Кочнев с середины декабря 2015 года и до 
вчерашнего дня занимал должность заместителя дирек-
тора ФСО — руководителя Службы безопасности прези-
дента РФ. Больше о новом шефе ФСО официально ничего 
известно не было: ни где родился, ни где учился. Не было 
в открытом доступе и его фотографий и даже звания. По 
данным «РГ», в прошлом году Кочнев был еще полковни-
ком. Кстати, несмотря на то, что слухи об отставке Евге-
ния Мурова ходили уже давно, имя его преемника не 
было известно до последнего момента. Причем назначе-
ние Кочнева стало неожиданным даже для аппарата 
ФСО. Может быть, поэтому на момент выхода указа пре-
зидента в ФСО не успели заранее подготовить официаль-
ную биографию Кочнева, пообещав опубликовать ее к 
вечеру. Впрочем, возможно, что биография нового ди-
ректора настолько закрыта, что находится под грифом 
«совсекретно». 

Однако уже поздно вечером пресс-служба ФСО Рос-
сии прислала нам официальную биографию и фото ново-
го руководителя. Вот она.

Новый директор ФСО полковник Дмитрий Кочнев на военной 
службе уже 34 года. 

КАДРЫ Сергей Нарышкин 
призвал заботиться 
о результативности 
правоприменения

Закон 
как инструмент

Татьяна Замахина

ОДНО дело — просто напринимать законов, а другое — эф-
фективно их принимать. Что этому мешает, говорили 
участники заседания Международной школы-практикума 
молодых ученых-юристов. Свой взгляд на ситуацию начи-
нающим специалистам раскрыли как светила юридиче-
ской науки, так и представители разных ветвей власти.

«Именно качество реализации принятых законов гово-
рит об уровне правопорядка и правосознания, — рассу-
ждал спикер Госдумы Сергей Нарышкин. — Оно определяет 
загруженность судебной системы и свидетельствует о при-
влекательности национальной юрисдикции, как для рос-
сийских, так и для за-
рубежных инвесто-
ров». Он добавил, что 
это очень важно для 
нынешней непростой 
экономической ситу-
ации.

Спикер заверил, 
что Госдума шестого 
созыва работала в 
этом направлении, 
ведь важно не только 
принять законы, но и 
следить, насколько они эффективно применяются. При 
этом он отметил, что не только парламент и суд, но и ис-
полнительная власть должны заботиться об эффективно-
сти правоприменения. «Здесь востребован весь арсенал 
современных юридических средств и технологий, — сказал 
Нарышкин. — Это и правовая экспертиза, правовое про-
гнозирование и планирование, оценка регулирующего 
воздействия, диагностика рисков, и, конечно, необходимо 
участие научных институтов и опытных правоведов».

Министр юстиции РФ Александр Коновалов признал, 
что эта работа организована на тройку, то есть всем вет-
вям власти есть куда стремиться. Эту оценка сочла зани-
женной директор Института законодательства и сравни-
тельного правоведения при правительстве РФ Талия Ха-
бриева. Впрочем, и она в своем выступлении рассуждала о 
том, что со связью юридической науки и практики есть 
проблемы.

Качество реализа-
ции принятых 
законов говорит об 
уровне правопоряд-
ка и правосознания

Президент  Владимир Путин назвал сбережение русского языка вопросом 
нацбезопасности

Урок словесности
Кира Латухина

Л
итературное насле-
дие России и уникаль-
ный русский язык — 
национальное досто-
яние, ими нужно гор-

диться и сохранять, заявил пре-
зидент на заседании Общества 
русской словесности в Колонном 
зале Дома союзов. Знание лите-
ратуры и грамотная речь должны 
стать модными, считает он.

Общество русской словесно-
сти было образовано в этом году, 
его возглавил Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл. 

Вопросы русского языка и ли-
тературы заслуживают больше-
го, чем уже сделано, считает Вла-
димир Путин. «Речь идет о сохра-
нении — ни больше ни меньше — 
национальной идентичности, о 
том, чтобы быть и оставаться на-
родом со своим характером, со 
своими традициями, со своей са-
мобытностью, не утратить исто-
рическую преемственность и 
связь поколений. Для русских 
это означает быть и оставаться 
русскими», — пояснил он.

Но и не только в этом роль 
русского языка. В такой много-
ликой, многонациональной, кра-
сивой стране, как Россия, она 
еще и в том, чтобы создавать еди-
ную российскую нацию, быть 
языком межнационального об-
щения, подчеркнул глава госу-
дарства.

Сделано уже многое. В школы 
вернулось сочинение, русский 
язык и литература вновь выделе-
ны в самостоятельную предмет-
ную область. Была организована 
работа по созданию Единой кон-
цепции преподавания русского 
языка и литературы, активизи-
ровалась деятельность общерос-
сийских учительских организа-
ций. С успехом прошел Год лите-
ратуры.

Общество русской словесно-
сти могло бы принять участие в 
доработке федеральных государ-
ственных образовательных стан-
дартов, в подготовке профиль-
ных программ обучения и спи-
ска литературных произведе-
ний, которые должны знать 
школьники. В пример президент 
привел Российское историче-
ское и Русское географическое 
общества, которые успешно раз-
рабатывают образовательные 
концепции в своих сферах. Пу-

тин также рассчитывает, что Об-
щество русской словесности ста-
нет одним из ключевых участни-
ков реализации Государствен-
ной культурной политики. «В 
этой работе вы можете рассчи-
тывать на самую серьезную под-
держку со стороны государст-
ва», — заверил он.

«Сбережение русского языка, 
литературы и нашей культуры — 
это вопросы национальной без-
опасности, сохранения своей 
идентичности в глобальном 
мире», — подчеркнул глава госу-
дарства. «Россия не раз пережи-
вала коренные переломы тради-
ционных культурных устоев и 
всегда черпала силы в возвраще-
нии к своим духовным и истори-
ческим ценностям, а русская 

классическая литература, эта-
лонный русский язык всегда 
были и остаются основами этих 
ценностей», — добавил он.

«Это связь с историей и куль-
турой своего народа и сопри-
частность судьбе Отечества, то, 
что объединяет людей в нацию. И 
мы должны сделать все, чтобы 
знание классической и совре-
менной литературы, грамотная 
речь стали неотъемлемой ча-
стью жизни страны, по сути, пра-
вилом хорошего тона, чтобы это 
стало модным, чтобы об их со-
хранении и развитии заботилось 
все наше общество», — призвал 
Путин. Решить эти задачи можно 
лишь через продуманные, мас-
штабные программы, в которых 
примут участие не только орга-
ны власти, но и — самое главное — 
граждане.

«Литературное наследие Рос-
сии и уникальный по своей выра-
зительности и многогранности 
русский язык — это наше нацио-
нальное достояние, которым мы 
по праву гордимся и которое 
обязаны сохранять», — заключил 
глава государства.

«Русская литература способ-
на вложить в сердца свет истины, 
добра и любви... преодолевая лю-
бые особенности исторического 
контекста», — заявил Патриарх 
Кирилл.  Включая «вредные 
внешние обстоятельства», вроде 
железного занавеса, пояснил он.

Главная проблема в том, что 
школа, общество и государство 
не всегда с должным усердием и 
ответственностью заботятся о 
том, чтобы привить молодым 
людям вкус к чтению, убежден 
Предстоятель РПЦ. Нужно осо-
бое внимание обратить на подго-
товку кадров: нельзя, чтобы в пе-
дагогические вузы поступали по 
остаточному принципу, они 
должны стать интеллектуальны-
ми и культурными центрами 

страны. Престиж профессии дол-
жен быть сопоставим с учеными, 
спортсменами, космонавтами. 
Патриарх также предложил до-
полнить ЕГЭ устной частью и 
раскритиковал неоправданное 
использование английских слов 
— одно из которых — «тренд» — он 
даже нашел в подготовленной 
для него речи и специально не 
стал вычеркивать, чтобы при-
влечь внимание к этой проблеме.

Ажиотаж вызвало выступле-
ние главы минобрнауки Дмит-
рия Ливанова. Когда он говорил 
про особенности изучения рус-
ского языка в последних клас-
сах, собравшиеся дружно «загу-
дели». «Шум в зале свидетельст-
вует о том, что в советской шко-
ле русский язык изучался до 
конца школы», — заметила глава 
Российской академии образова-
ния Людмила Вербицкая. «Реак-
ция зала свидетельствует о том, 
что большинство присутствую-
щих связывают свою личную 
историю с изучением русского 
языка до конца школы. Я тоже 
связываю», — поддержал ее Па-
триарх.

Президент рассчитывает, что Общество русской словесности станет одним из ключевых участников реализации 
культурной политики государства.

Акцент

 Россия всегда черпала силы 
в возвращении к своим 
духовным и историческим 
ценностям

ГЕОПОЛИТИКА   Российский лидер — 
о диалоге с Евросоюзом

Не играть в одни 
ворота

Кира Латухина

НАКАНУНЕ визита в Афины в 
греческой газете «Катимерини» 
опубликована статья Владимира 
Путина «Россия и Греция: со-
трудничество на благо мира и 
процветания», где президент по-
делился соображениями о разви-
тии партнерства между двумя 
странами, а также о ситуации на 
европейском континенте.

Между народами двух стран 
сложились многовековые тради-
ции дружбы. «Прочный фунда-
мент сотрудничества — общие ци-
вилизационные ценности, право-
славная культура, искренняя 
взаимная симпатия», — отметил 
глава государства. Знаменатель-
ным событием этого года станут 
торжества по случаю 1000-летия 
русского монашеского присутст-
вия на святой горе Афон. «В са-
мые разные исторические эпохи 
духовные силы, вера, патрио-
тизм помогали нашим народам 
преодолеть тяжелые испытания, 
сохранить свою идентичность», 
— подчеркнул президент. Ежегод-
но в Грецию приезжают сотни 
тысяч российских туристов, что 
вносит заметный вклад в ее эко-
номическое развитие и укрепля-
ет дружбу и доверие между гра-
жданами двух стран. 

К сожалению, дальнейшему 
развитию сотрудничества меша-
ет спад в отношениях России и 
Евросоюза, что негативно отра-
жается на динамике товарообо-
рота, который по сравнению с 
прошлогодними показателями 
сократился на треть — до 2,75 
млрд долларов. «Особенно по-
страдали греческие производи-
тели сельскохозяйственной про-
дукции», — отметил Путин.

«Россия исходит из необходи-
мости выстраивания равноправ-
ного, подлинно партнерского ди-
алога с Евросоюзом по самому 
широкому кругу вопросов: от ви-
зовой либерализации до форми-
рования энергоальянса. Однако 
встречной готовности идти та-

ким взаимовыгодным и перспек-
тивным путем у европейских 
коллег мы пока не видим», — под-
черкнул президент.

«Вместе с тем считаем, что не-
разрешимых проблем в наших 
отношениях с ЕС нет, — уверен 
Путин. — Для того чтобы вернуть-
ся на путь многопланового пар-
тнерства, надо лишь отказаться 
от порочной логики «игры в одни 
ворота», на деле учитывать мне-
ние и интересы друг друга».

«Сейчас Россия и Евросоюз 
подошли к развилке, когда необ-
ходимо ответить на вопрос: ка-
ким мы видим будущее наших от-
ношений, в каком направлении 
собираемся идти?» — заметил 
глава государства и предложил 
сделать выводы из событий на 
Украине и приступить к созда-
нию на пространстве от Атланти-
ки до Тихого океана зоны эконо-
мического и гуманитарного со-
трудничества, опирающегося на 
архитектуру равной и неделимой 
безопасности. «Важным шагом 
на этом пути призвана стать гар-
монизация европейского и евра-
зийского интеграционных про-
цессов», — полагает он.

«Такая работа тем более во-
стребована, что сегодня Европа 
сталкивается с растущей конку-
ренцией со стороны других цен-
тров влияния современного 
мира», — продолжил президент. 
Недавно в Сочи прошел юбилей-
ный саммит Россия—АСЕАН, где 
шла речь о перспективах интег-
рационных проектов и углубле-
нии сотрудничества в Азиатско-
Тихоокеанском регионе. «Оче-
видно, что обеспечить «старому 
континенту» достойное место в 
новых международных реалиях 
можно, только объединив потен-
циалы всех европейских стран, в 
том числе и России», — уверен 
Путин.

КРЕМЛЬ  Глава государства отправляется в Грецию

Путь на Афон
Виталий Петров

С
егодня президент Влади-
мир Путин начинает двух-
дневный рабочий визит в 

Грецию. В программе российско-
го лидера переговоры с руковод-
ством страны и посещение Свя-
той горы Афон.

Экономика станет одной из 
центральных тем встречи Влади-
мира Путина и премьер-министра 
Греции Алексиса Ципраса. Сторо-
нам будет что обсудить: объем 
торговли между Россией и Греци-
ей в январе — марте 2016 года со-
кратился на 16 процентов. «Таким 
образом, наша страна из позиции 
крупнейшего торгового партнера 
Греции переместилась уже на тре-
тье место», — рассказал журнали-
стам помощник президента Юрий 
Ушаков в преддверии визита. 

На снижении объема торговли 
между странами сказывается 

множество причин, в том числе 
колебания валютных курсов и па-
дение цен на сырье, поскольку 85 
процентов экспорта России в Гре-
цию традиционно составляют 
нефть и природный газ. «То есть об 
этом будет серьезный разговор, 
как и о возможностях расширения 
инвестиционного обмена, показа-
тели которого пока тоже незначи-
тельны», — пояснил представитель 
Кремля.

Особенно важным Россия и 
Греция считают сотрудничество в 
энергетической сфере. «Сейчас 
идет работа по проекту поставок 
газа из России в Грецию и Италию 
через третьи страны. Газопровод 
пройдет по дну Черного моря, по-
том — по территории одной из 
приморских стран, очевидно, 
Болгарии, дальше в Грецию, а за-
тем в Италию», — сказал Ушаков. 
Примечательно, что в феврале те-
кущего года в Риме представите-

ли «Газпрома» подписали с грече-
ской и итальянской сторонами 
меморандум по этому проекту. 
Однако подписанный документ, 
по словам Ушакова, не является 
окончательным, и необходимо 
вести дальнейшие переговоры с 
рядом государств, а самое глав-
ное — с чиновниками Еврокомис-
сии.

По итогам этого рабочего визи-
та Владимира Путина стороны 
планируют заключить ряд согла-
шений в сфере энергетики, туриз-
ма и инвестиций. В частности, Ро-
снефть и греческая компания 
Hellenic Petroleum могут подпи-
сать соглашение об основных 
условиях поставки нефти и нефте-
продуктов. Также к подписанию 
готовятся около восьми докумен-
тов, включая декларацию о пар-
тнерстве в интересах модерниза-
ции, межведомственные мемо-
рандумы в области межрегио-

нального сотрудничества и в сфе-
ре стандартизации, программу 
действий в области туризма на 
2016—2017 годы. Последнее осо-
бенно актуально, так как Афины с 
учетом сложностей на турецком и 
египетском направлениях над-
еются увеличить турпоток из Рос-
сии. 

Что касается внешнеполитиче-
ской повестки, то Греция, по сло-
вам представителя Кремля, под-
держивает действия России по по-
литическому сирийскому урегу-
лированию. В Афинах считают, 
что оно может устранить одну из 
причин нелегальной миграции в 
Европу, от которой значительно 
страдает и Греция. 

В ходе второго дня визита в Гре-
цию, в субботу, глава российского 
государства отправится на Свя-
тую гору Афон по случаю тысяче-
летия присутствия там россий-
ского монашества. «Имеется в 
виду, что президент посетит храм 
Успения Пресвятой Богородицы, 
после чего встретится с членами 
Священного Кинота, то есть руко-
водящим органом Афона, там бу-
дет предусмотрено выступление», 
— сообщил Ушаков.

Затем российской лидер отпра-
вится в русский Свято-Пантелеи-
монов монастырь, где в присутст-
вии Патриарха Московского и 
всея Руси Кирилла пройдет цере-
мония, посвященная тысячеле-
тию русского монашества. 

Состоится краткий молебен в 
Свято-Пантелеимоновом мона-
стыре. Непосредственно прини-
мать президента в монастыре бу-
дет схиархимандрит Иеремия, ко-
торому исполнилось 100 лет. 

МНЕНИЕ

Димитриос Веланис,
Советник премьер-министра Греции: 

— Не секрет, что греко-российские отношения вы-

страиваются в очень сложных международных эко-

номических условиях в целом и в условиях экономи-

ческого кризиса в Греции, в частности. И именно в 

этих условиях Москва и Афины ищут пути для пар-

тнерства.

Конечно, в наших отношениях есть трудности. Одна-

жды президент Путин сказал о том, что очень плохо, 

что некоторые путают политику с экономикой. И это 

очень правильное высказывание. Потому что Греция 

всегда выступала и выступает против любых санкций, 

которые принимаются против одного или другого го-

сударства. Если говорить об антироссийских санкци-

ях ЕС и ответных действиях России, то могу заверить, 

что Греция очень сильно пострадала от этого, в пер-

вую очередь потому, что многие греческие произво-

дители потеряли российский рынок для своих това-

ров. Но я могу вам сказать, что мы принимаем опреде-

ленные меры, чтобы преодолеть эту ситуацию. И пре-

зидент Путин, и премьер-министр Медведев предло-

жили идти по пути создания совместных предприятий 

для преодоления санкционных сложностей, а Греция 

с большим вниманием отнеслась к этим предложени-

ям. И сегодня мы движемся к созданию таких СП. Пер-

вые такие компании будут заниматься производст-

вом детского питания и молочных продуктов, йогур-

тов, сельхозпродукции глубокой переработки. Далее 

на повестке дня сотрудничество в области аквакуль-

туры, поскольку здесь греческие производители 

обладают передовыми знаниями и технологиями.    

Подготовил Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины

Полный текст статьи 
Владимира Путина 
читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1263496
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Монастырь Святого Ксенофонта — один из двадцати мужских православных монастырей на Святой горе Афон.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Кочнев Дмитрий Викторович родился в г. Москве в 1964 году. 
Образование — высшее специальное. В 1982—1984 гг. — срочная 
служба в вооруженных силах СССР. С 1984 по 2002 гг. служба 
в силовых ведомствах СССР и Российской Федерации.
С 2002 года в органах государственной охраны Российской Фе-
дерации. С 2015 года — заместитель директора ФСО России — 
руководитель Службы безопасности Президента Российской 
Федерации ФСО России.
Указом Президента Российской Федерации от 26 мая 2016 
года № 256 назначен директором Федеральной службы охраны 
Российской Федерации. Полковник (2006). Награды: государ-
ственные и ведомственные. Семейное положение — женат.
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E-mail — находка для шпиона
Среди нарушителей — 
как служащие феде-
ральных органов влас-

ти, так и представители силовых 
структур. Так, например, 88 про-
центов служащих МВД пользуют-
ся незащищенной почтой. 

На этом фоне выделяются ряд 
ведомств и министерств, где при-
менение внутренних почтовых 
сервисов, наоборот, преобладает 
над использованием публичных 
сервисов. К их числу относятся 
минфин, минэкономразвития, 
минкомсвязь. 

Одна из причин, по которой 
сотрудники госорганов исполь-
зуют  публичную почту, заключа-
ется в том, что ведомственная по-
чта зачастую неудобная и до-
вольно медленная. Кроме того, в 
ней существуют ограничения на 
то, что можно отправлять. «Си-
стема безопасности ведомствен-
ной почты может заблокировать 
письмо с данными, которые даже 
не являются служебными, и пе-
реслать его сотруднику службы 
безопасности, — объяснил эк-
сперт по информационной без-

опасности Zecurion Александр 
Ковалев. — В результате госслу-
жащим приходится объясняться, 
какую информацию и почему 
они отправляли. Поэтому многие 
и используют публичную почту». 

Еще одна причина — в некото-
рых ведомствах таковы правила 
использования электронной по-
чты, что она может быть одна на 
весь отдел или департамент. «То 
есть переписка должна вестись 
через общий канал, какой-то 
один ящик на управление или де-
партамент. За электронные пись-
ма отдела может отвечать, напри-
мер, один секретарь. Это очень 
долго»,— отметил Ковалев.

В России нет единой службы, 
которая контролирует информа-
ционную безопасность элек-
тронной почты государственных 
ведомств. Каждое ведомство са-
мостоятельно контролирует без-
опасность госданных и принима-
ет внутренние рекомендации или 
нормы по использованию элек-
тронной почты своими сотрудни-
ками. В соответствии с Федераль-
ным законом «Об информации, 

информационных технологиях и 
о защите информации» защита 
данных, составляющих государ-
ственную тайну, регламентиру-
ется ФСБ России.  

Безусловно, с точки зрения за-
щиты информации ведомствен-
ная почта имеет больше преиму-
ществ перед публичной. «Дело в 
том, что вся переписка, которая 
осуществляется по ведомствен-
ным каналам электронной по-
чты, хранится внутри организа-
ции, и доступ к этим данным име-
ет ограниченный круг людей. А 
вот переписка через обществен-
ные электронные ящики хранит-
ся на серверах почтовых серви-
сов «Яндекс», Gmail, Yahoo, и кто 
имеет доступ к ним неизвестно», 
— объяснил Ковалев.  

Кроме того, для защиты как 
ведомственной, так и корпора-
тивной почты используются бо-
лее серьезные средства защиты, 
чем в публичной. «В первую оче-
редь, это системы антиспама и 
антивирусы. Второй уровень — 
системы предотвращения утечек 
информации (DLP). Также для пе-

редачи особо важной информа-
ции используется шифрование, 
это означает, что если письмо бу-
дет перехвачено, злоумышлен-
ник ничего из него не поймет», — 
пояснил Александр Ковалев.

Еще один важный механизм 
защиты ведомственной почты — 
архив писем,  который поможет 
восстановить историю перепи-
ски, если какое-то письмо ока-
жется подозрительным. Так мож-
но выявить злоумышленника, ко-
торый находится внутри. 

На протяжении последних лет 
со стороны Госдумы выдвигались 
инициативы о полном запрете 
чиновникам использовать пу-
бличные почтовые сервисы в слу-
жебных целях, однако к каким-то 
подвижкам это не привело. Кро-
ме почтовых сервисов предлага-
лось ограничить и использова-
ние чиновниками мессенджеров, 
в частности WhatsApp.

ПАРЛАМЕНТ

Гражданские 
специалисты 
в Сирии 
получат статус 
ветеранов 

БОЕВАЯ 
ЗАСЛУГА

Виталий Петров

МИНОБОРОНЫ выступает за 
то, чтобы присваивать граждан-
ским специалистам, участвую-
щим в операции в Сирии, статус 
«ветеран боевых действий».

С таким предложением вчера 
в Совете Федерации выступил 
замминистра обороны Николай 
Панков, участвовавший в засе-
дании по вопросам соцзащиты 
участников боевых действий. Он 
напомнил, что проект федераль-
ного закона об установлении 
статуса ветерана боевых дейст-
вий гражданам, направленным в 
Сирию в связи с ведением бое-
вых действий, поручил подгото-
вить президент. 

В настоящее время подобная 
мера предусмотрена  Федераль-
ным законом «О ветеранах» в от-
ношении лиц, направлявшихся 
на работу в Афганистан. Статс-
секретарь заверил, что это пред-
ложение уже получило поддер-
жку всех заинтересованных фе-
деральных органов исполни-
тельной власти.

А главный военный прокурор 
Сергей Фридинский обратил 
внимание законодателей на то, 
что военные прокуроры получа-
ют множество обращений от 
российских военнослужащих, 
которые добиваются полагаю-
щихся им пособий, льгот и вы-
плат. Это самые разные военно-
служащие — как участники югоо-
сетинского конфликта, так и 
двух чеченских кампаний. Глав-
ная проблема здесь, по его сло-
вам,  неурегулированность и не-
определенность нормативно-
правовой базы и ее реализации. 
«Мы считаем, что если государ-
ство назначило льготы и пособия 
для участников боевых действий 
— неважно, есть деньги у мини-
стерства или ведомства или нет, 
— то военнослужащий должен 
получить их в полном объеме», — 
подчеркнул Фридинский. После 
чего он призвал сенаторов на-
чать совершенствование норма-
тивной базы и правопримени-
тельной практики для улучше-
ния ситуации с соцобеспечени-
ем участников и ветеранов бое-
вых действий.

МЧС 
Президент 
определил 
правовой 
статус 
пожарных 

ИНАЯ 
ГОССЛУЖБА

Тимофей Борисов

ПРЕЗИДЕНТ РФ Владимир Пу-
тин подписал закон о работе в 
федеральной противопожарной 
службе. Отныне статус пожар-
ных определен по новым прави-
лам. Они останутся госслужащи-
ми, но теперь у них появятся 
другие права и обязанности.

Новшества связаны с тем, что 
деятельность федеральной про-
тивопожарной службы букваль-
но до вчерашнего дня законода-
тельно определялась документа-
ми от декабря 1992 года, касав-
шихся сотрудников МВД.

А все потому, что с 2002 года 
пожарная охрана вышла из со-
става МВД и вошла в состав 
МЧС.

Понятно, что с тех пор те за-
коны устарели. Но до сих пор 
пожарные проходили службу в 
соответствии с Положением о 
службе в органах внутренних 
дел РФ.

Теперь с введением новых 
правил  изменился правовой 
статус сотрудника ФПС, прин-
ципы службы и взаимосвязь с 
другими видами государствен-
ной службы. Как пояснили кор-
респонденту «РГ» в пресс-служ-
бе МЧС, у сотрудников ФПС по-
явились новые возможности 
продвижения по службе, для их 
карьерного роста. 

Значимость закона заключа-
ется в том, что он впервые опре-
деляет понятие «сотрудник 
ФПС» и устанавливает основные 
права и обязанности сотрудни-
ков, а также ограничения и за-
преты, связанные со службой, и 
ответственность ее сотрудника.

Законом вводится  понятие 
«контракт», он становится обя-
зательным, определяются фор-
мы и сроки его действия. 

Правительство Кабинет министров сделал выводы для подготовки 
трехлетнего бюджета

Казна ждет баланса
Владимир Кузьмин

П
редпринятые прави-
тельством антикри-
зисные меры позво-
лили изменить ситу-
ацию в экономике и 

начать перемену к лучшему, счи-
тает премьер-министр Дмитрий 
Медведев.

Правительство на очередном 
заседании рассмотрело итоги ис-
полнения в 2015 году федераль-
ного бюджета и бюджетов вне-
бюджетных фондов, а также ре-
зультаты реализации гос прог-
рамм. Сейчас этот анализ осо-
бенно важен, учитывая, что на-
чинается подготовка главного 
финансового документа на сле-
дующие три года.

Вдаваться в детали условий, 
при которых приходилось рабо-
тать исполнительной власти, гла-
ва кабмина не стал. Главная слож-
ность состояла в том, что при оп-
тимизации расходов госказны 
требовалось сохранить необхо-
димый уровень бюджетных инве-
стиций для стимулирования ро-
ста. «Не разгоняя инфляцию, не 
увеличивая дефицит бюджета, 
продолжить финансирование ин-
фраструктурных проектов и про-
грамм импортозамещения», — 
подчеркнул премьер.

— Мы этот период прошли. Си-
туация в целом все-таки меняет-
ся. Меры, которые мы предпри-
нимали, свой эффект дали, — зая-
вил Медведев. 

Прошлый год удалось завер-
шить, имея стабильную бюджет-
ную систему со значительными 
резервами, низким уровнем гос-
долга и бюджетного дефицита. По 
итогам прошлого года он соста-
вил 2,4 процента от ВВП. «При 
нынешнем состоянии экономики 
это приличный результат», — 
считает глава кабмина.

Доходы бюджета превысили 
13,5 миллиарда рублей. Предмет 
особой гордости в том, что боль-
ше половины доходной части — 
больше 57 процентов — было 
сформировано не за счет нефте-
газовых доходов. 

По кассовому исполнению из-
расходовано около 15,5 триллио-
на рублей. По этой части пробле-
мой остается значительное ис-
пользование средств ближе к 
концу года. В четвертом квартале 
2015 года была израсходована 
почти треть бюджетных денег, 
причем 16 процентов пришлось 
на декабрь. «Эта ситуация уже 
улучшается год от года, но, к со-

жалению, она пока не идеальна, — 
заметил Дмитрий Медведев. — 
Этому нужно уделить внимание 
не только министерству финан-
сов, но и всем другим министер-
ствам, являющимся распоряди-
телями бюджетных средств».

Эти и другие проблемы пред-
стоит решать в проекте главного 
финансового документа на 
2017—2019 годы. Акцент в этой 
работе предстоит сделать на со-
кращении бюджетного дефици-
та, заявил министр финансов Ан-
тон Силуанов. Первое заседание 
бюджетной комиссии, на кото-
ром будут рассмотрены предель-

ные объемы бюджетных ассигно-
ваний, запланировано на 27 
июня.

— Следующий год будет слож-
ным годом подготовки бюджета. 
Нам нужно будет сокращать де-
фицит бюджета, который также 
будет являться ключевым макро-
экономическим параметром, от-
ветственным за рост и баланси-
ровку бюджета, за снижение ин-
фляции и стабилизацию макроэ-
кономических показателей, — 
подчеркнул глава минфина.

Придется уделить особое вни-
мание бюджетной ситуации в от-
дельных регионах страны. В 

прошлом году зафиксирован 
умеренный рост их доходов: на-
логовые доходы выросли при-
мерно на 4,5 процента, неналого-
вые — на 6,2 процента при росте 
расходов на 1,4. Это позволило 
снизить дефицит бюджета регио-
нов в 2,6 раза.

Но не во всех субъектах Феде-
рации наблюдается такая тенден-
ция. «Есть еще ряд регионов, ко-
торые находятся в зоне риска — 
таких регионов 14, — у которых 
государственный долг выше 100 
процентов налоговых и ненало-
говых доходов», — сообщил ми-
нистр финансов. 

В министерстве экономиче-
ского развития предлагают вни-
мательно проанализировать про-
граммный метод формирования 
бюджета и сами госпрограммы. 
«Работа ответственных исполни-
телей по реализации девяти го-
спрограмм была оценена как не-
достаточно эффективная», — объ-
яснил суть претензий замглавы 
минэкономразвития Евгений 
Елин. «Их цели во многом явля-
ются либо однотипными, либо 

друг друга дублируют. В этой свя-
зи целесообразно рассмотреть 
возможность оптимизации коли-
чества госпрограмм», — озвучил 
Елин предложение.

В министерстве труда и соци-
альной защиты озабочены про-
блемой постоянных трансфертов 
из федерального бюджета в бюд-
жет Пенсионного фонда для по-
крытия его дефицита. При этом 
министерства и ведомства посто-
янно предлагают продлить льгот-
ные тарифы. В 2015 году тран-
сферт из-за льгот составил 342 
млрд рублей. «Нам бы все-таки 
представлялось очень важным, 
если мы не можем эти льготы по-
менять или перевести в субсидии 
по различным отраслям, то, по 
крайней мере, принять решение, 
что больше мы не будем ни вво-
дить новые льготы, ни продле-
вать те режимы, которые предус-
мотрены действующим законо-
дательством», — заявил глава 
минтруда Максим Топилин.

Премьер, подводя итоги 2015 года, 
констатировал, что антикризисные 
меры дали неплохой результат.

Важный механизм защиты ведомственной почты — архив писем: он поможет восстановить историю переписки.

Акцент

 Прошлый год удалось завер-
шить, имея стабильную бюд-
жетную систему со значитель-
ными резервами

ПРЕЗУМПЦИЯ СОГЛАСИЯ
МИНЗДРАВ разработал и внес в правительство законо-
проект «О донорстве органов, частей органов человека и 
их трансплантации». В нем предусмотрено создать феде-
ральный регистр доноров органов, реципиентов и донор-
ских органов человека. Регистр нужен для большей про-
зрачности процесса трансплантологии. «Благодаря ему в 
стране появится единая база доноров и нуждающихся в 
донорстве, — прокомментировал документ главный тран-
сплантолог РФ, директор Федерального научного центра 
трансплантологии и искусственных органов Сергей Готье. 
— А самое главное — возникнет реальный механизм при-
жизненного волеизъявления». По словам врача, в этом 
случае человек, достигший совершеннолетия, сможет 
пойти в лечебное заведение (или к нотариусу) и заявить о 
своем желании быть донором после смерти или, наоборот, 
о желании не становиться донором. «Суть в том, что эта 
информация должна содержаться в едином регистре, — 
сказал Сергей Готье, — и туда должны быть занесены все 
люди, отказавшиеся быть донорами после смерти».

 В марте на эту же тему высказался Конституционный 
суд. Он подтвердил законность изъятия органов для 
трансплантации после смерти человека без согласия его 
родственников. Решение было принято в связи с обраще-
нием в КС родных и близких скончавшейся в больнице 
женщины, чьи сердце, почки и другие внутренние орга-
ны были изъяты без разрешения. Заявители требовали 
признать неконституционными соответствующие нор-
мы закона о трансплантологии. Конституционный суд 
вынес вердикт: 
«Презумпция согла-
сия на изъятие орга-
нов имеет целью раз-
витие в стране до-
норства и тран-
сплантации, и Кон-
ституции не наруша-
ет». При этом суд на-
помнил, что если из-
вестно об отрица-
тельном отношении 
к трансплантации 
умершего, его близких родственников или законных 
представителей, то эту процедуру проводить нельзя. КС 
констатировал, что существо требований заявителей 
фактически сводится к необходимости перехода от суще-
ствующей в России модели презумпции согласия на изъ-
ятие органов человека после его смерти к системе испро-
шенного согласия. «Однако разрешение этого вопроса — 
притом что и та, и другая нормативная модель является 
допустимой как с точки зрения конституционных уста-
новлений, так и с точки зрения положений международ-
но-правовых актов — составляет прерогативу федераль-
ного законодателя и не относится к компетенции Кон-
ституционного суда», — пояснил КС.

 Почему обыватели настороженно относятся к тран-
сплантации органов, еще можно понять, но почему и 
сами врачи в этом деле не проявляют энтузиазма? «Сре-
ди профессионалов есть совершенно замечательные 
люди, которые отрицают саму возможность пересадки 
органов. Они говорят: я этого не понимаю и поэтому де-
лать не буду, — рассказывает Сергей Готье. — Другие же 
сторонятся трансплантологии, потому что многие вещи 
здесь до сих пор недостаточно регламентированы, и ри-
сковать никто не собирается». Между тем в зарубежных 
клиниках в квалификационные требования к реанимато-
логу входит подготовка донорских органов. Считается, 
что если человек умер, можно попытаться получить его 
органы, и, следовательно, их нельзя испортить. «У нас же 
такие задачи пока не ставятся, — говорит Готье. — Хотя я 
могу себе представить, насколько это трудно в организа-
ционном отношении. Да и в финансовом: вся работа по 
обеспечению органного донорства должна быть оплаче-
на. Это такая же работа, как выхаживание больных». 

 Первая трансплантация сердца в России была сдела-
на в 1987 году. Делал ее академик Шумаков, и делал на 
свой страх и риск. Российская медицина была достаточ-
но консервативна, понятия «смерть мозга» тогда как бы 
не существовало. А критерием смерти человека, могуще-
го стать донором, является именно смерть мозга. Сердце 
может еще работать. Могут также работать и почки, и пе-
чень, но если наступила смерть мозга, то уже нет лично-
сти, нет человека. При этом для забора органа у скончав-
шегося не требуется согласие его родственников. Врачи в 
таких случаях работают по презумпции согласия. Это 

одна из форм орга-
низации посмертно-
го донорства во мно-
гих странах. Она оз-
начает, что если че-
ловек при жизни не 
выразил свою волю 
и если в случае его 
смерти родственни-
ки не против, то ни-
каких препятствий 
для донорства нет. 
Но это не лишает 
родственников пра-
ва прийти и заявить: 
мы против! В таком 
случае презумпция 

согласия действовать не будет. Бывает, что родственники 
не знают, что умерший стал донором, но это случается 
очень редко. Врачи по закону и не должны у них спраши-
вать разрешения, обязаны реагировать только на отказ. 
И чем больше отказов, тем меньше людей получают шанс 
на вторую жизнь. Никакая трансплантация не может 
развиваться без посмертного донорства. 

За последние десять лет количество операций по 
трансплантации органов в России увеличилось вдвое. Но 
это менее 16 процентов от числа трансплантаций, в ко-
торых нуждаются пациенты. В стране необходимо делать 
девять тысяч подобных операций в год. Возможность по-
лучения органов для трансплантации составляет всего 
5—6 процентов от требуемого количества. Потому что 
массовое сознание сопротивляется этому. 

Готовность после смерти послужить людям следует 
воспитывать со школы. Когда в Испании начинали тран-
сплантировать органы, сколько было по этому поводу 
телевизионных передач, газетных статей! В Мадриде сто-
яли вагончики, где добровольцы сдавали кровь. Это было 
общенациональное движение. Оно возглавлялось като-
лической Церковью и дало мощный толчок к развитию 
так называемой испанской модели донорства. Эту мо-
дель врачи-трасплантологи пытаются внедрить в России, 
но общество к ней не готово. Мало кто понимает, зачем 
это надо. Трансплантация органов — это в России во мно-
гом общественная проблема, связанная с нашей мен-
тальностью. Здесь нужна просветительская работа.

Никакая трансплан-
тация не может 
 развиваться 
без посмертного 
донорства

Трансплантация 
органов — это 
в России во многом 
общественная 
 проблема, 
 связанная с нашей 
ментальностью
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Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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Читайте также: «Яндекс» 
рассказал о запросах 
россиян в Интернете 
www.rg.ru/art/1262912

МИНКОМСВЯЗЬ 
ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

Глава минкомсвязи Николай Никифо-

ров заявлял ранее, что использование 

иностранных мессенджеров по рабо-

чим вопросам запрещено и противо-

речит внутренним регламентам ве-

домств. По словам главы ведомства, 

данные, которые передаются с помо-

щью подобных программ, расценива-

ются как публичные. Поэтому госслу-

жащие вправе передавать лишь от-

крытую информацию, передача дру-

гих видов данных запрещена. Это же 

касается и публичной электронной 

почты.

«Это, по меньшей мере, нарушение 

служебных инструкций, и теоретиче-

ски может повлечь разглашение госу-

дарственной тайны — что может стать 

поводом для возбуждения уголовного 

дела», — заявлял Николай Никифоров. 

Кроме того, постановление прави-

тельства обязывает госзаказчиков ис-

пользовать только программные про-

дукты, внесенные в реестр отечест-

венного ПО.

Сейчас в реестре содержится более 

950 программных продуктов.

А КАК У НИХ

Генеральный инспектор госдепартамента США раскритиковал Хиллари Клин-

тон за ведение служебной электронной переписки через частный почтовый 

сервер в ее бытность главой американского внешнеполитического ведомства в 

2009—2013 годах. В опубликованных газетой Washington Post выдержках из до-

клада инспектора отмечается, что такая практика «не являлась подходящим ме-

тодом» для ведения переписки и была нарушением инструкций госдепартамен-

та. Официальный представитель ведомства Марк Тонер признал, что «отдель-

ные сотрудники знали об использовании Клинтон частного сервера, но не пред-

ставляли себе полного размаха». Как утверждается в докладе, при Хиллари 

Клинтон и другие сотрудники ведомства «систематически допускали ошибки в 

работе с электронной почтой и данными». В госдепартаменте, комментируя та-

кие выводы, заметили, что это «общая «болезнь» для всех федеральных ве-

домств США в эпоху перехода к электронному документообороту». Представи-

тели ведомства заверили, что прислушаются к высказанным в докладе рекомен-

дациям. В частности, по их словам, госсекретарь Джон Керри использует для 

служебной переписки исключительно адрес в системе госдепартамента. Скан-

дал вокруг Клинтон разразился в 2015 году после того, как было установлено, 

что она вела служебную переписку через частный сервер, расположенный у нее 

дома. Само по себе нарушением это не являлось, но критики считают, что таким 

образом она пыталась скрыть переписку от проверок и передачи в государст-

венный архив, как того требуют инструкции.  Использование частного сервера 

делало ее переписку уязвимой для хакерских атак. Так, в начале мая румынский 

хакер Марсель Лехел Лазар в интервью телеканалу Fox News, рассказал, что 

якобы в 2013 году получал доступ к электронной почте Клинтон.

Подготовил Игорь Дунаевский, Вашингтон
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СТАТИСТИКА  На среднюю зарплату
можно купить 9 минимальных
наборов продуктов питания 

17 яиц положили 
в одну корзину

Тарас Фомченков

НА ОДНУ среднюю зарплату рос-
сиян можно купить около 9 мини-
мальных месячных наборов про-
дуктов питания. За год эта цифра 
выросла на 7,5 процента. В эту 
корзинку входят самые разные 
продукты — от молока, яиц и фрук-
тов до макарон, хлеба и кондитер-
ских изделий. Стоит минималь-
ный набор сейчас 3655 рублей. 
При этом, по данным Росстата, 
средняя зарплата в апреле соста-
вила 36,2 тысячи рублей. В сравне-
нии с прошлым годом в реальном 
выражении она упала на 1,7 про-
цента.

Лидирует по максимальной по-
купательной способности средних 
заработных плат Москва, подсчи-
тали в своем исследовании анали-
тики компании «Финэкспертиза». 
В столице ежемесячно граждане 
могут себе позволить купить 14,7 
продовольственного набора. На 
втором месте Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ (14,6 корзинки), 
а замыкает тройку лидеров Ханты-
Мансийский автономный округ — 
Югра (13,1).

При этом в десятку регионов с 
наименьшей «питательностью» 
заработной платы входят 9 субъ-
ектов РФ. Среди них Карачаево-
Черкесская Республика, Алтай-
ский край, Чеченская Республи-
ка, Республика Калмыкия, Респу-
блика Ингушетия, Ивановская 
область, Республика Алтай, 
Псковская область и Республика 
Дагестан. Там на одну зарплату 
жители могут приобрести от 5 до 
6 минимальных наборов продук-
тов питания. 

Динамика по регионам тоже 
разная, говорится в аналитиче-
ском обзоре. Так, например, более 
чем на 10 процентов покупатель-
ная способность средних зарплат 
выросла за год в Рязанской, Улья-
новской, Вологодской, Смолен-
ской, Мурманской и Белгород-
ской областях.  Также хорошие 
показатели продемонстрировали 
республики Коми, Удмуртия и 
Мордовия и город Москва. В то же 
время в 9 регионах отмечено сни-
жение покупательной способно-
сти зарплат. Сильнее всего в Ре-
спублике Ингушетия (на 9,2 про-
цента) и Камчатском крае (на 
7,52 процента).

Рост покупательной способно-
сти зарплат в большинстве регио-
нов России, считает управляющий 
партнер компании «ФинЭкспер-
тиза» Нина Козлова, наводит на 
целый ряд позитивных итогов. В 
частности, на то, что «постепенно 
экономика адаптируется к новой 
реальности, уровень инфляции по-
степенно снижается. Но пока мы 
говорим именно об адаптации к 
новым условиям, о полноценном 
выходе из кризиса говорить еще 
рано». 

ПЕНСИИ Новый
законопроект обезопасит
граждан от потери
накопленного
инвестиционного дохода
при переходе из одного
НПФ в другой 

Можно 
не беспокоиться

Валерий Львов

ЗАКОНОПРОЕКТ, поддержанный  в верхах, даст воз-
можность гражданам не потерять накопленный доход 
при переходе из одного негосударственного пенсионно-
го фонда в другой.

В то время как в стране широко обсуждаются новые 
предложения по пенсионной реформе, исполнительная 
власть намерена, не дожидаясь окончания дискуссий, ис-
правлять те недочеты, которые мешают нормальной рабо-
те существующей системы. Власти в целом поддержали за-
конопроект об изменениях в Федеральный закон «О него-
сударственных пенсионных фондах», меняющий процеду-
ру перехода из одно-
го НПФ в другой. 

Показательно, что 
в этом вопросе к со-
гласию пришли как 
экономический, так 
и социальный «бло-
ки». Это доказывает, 
что, несмотря на 
острые порой ди-
скуссии, возникаю-
щие между мини-
стерствами и ведом-
ствами по разным во-
просам, ключевые 
проблемы, требующие немедленного вмешательства, ка-
бинет министров Дмитрия Медведева решает оперативно, 
а ведомства ради этого всегда готовы пойти на компро-
мисс. 

Смысл поправок в том, чтобы предупредить граждан о 
возможных потерях накопленного инвестиционного дохо-
да при переходе из одного НПФ в другой. На сегодняшний 
день законом установлено, что переводить свои сбереже-
ния из одного фонда в другой можно раз в пять лет. Гражда-
нин имеет право перевести свои средства досрочно, одна-
ко при этом теряется весь накопленный за этот период ин-
вестиционный доход. Многие граждане не знают об этом, 
чем и пользуются недобросовестные агенты, переманивая 
их в свои НПФ обещаниями более высокого дохода. Сегод-
ня для того, чтобы перейти из одного НПФ в другой, нужно 
подать соответствующее заявление в Пенсионный фонд 
РФ. На практике такие заявления подаются гражданами 
через выбранные ими новые НПФ, которые, естественно, 
умалчивают о тех финансовых потерях, которыми грозит 
досрочный переход. 

Согласно новому законопроекту заявление будет пода-
ваться в НПФ, в котором уже открыт накопительный счет, 
а тот проинформирует клиента о возможных потерях. Та-
ким образом, каждый гражданин, пожелавший сменить 
НПФ, сразу получит исчерпывающую информацию о том, 
сколько он накопил за период обслуживания и сколько он 
может потерять. При этом заявление можно подавать и 
лично, и по почте, и в электронном виде. Фонды обязаны 
обеспечить прием заявлений на территории каждого субъ-
екта РФ, обеспечивая доступность своих услуг.

Сами фонды тоже заинтересованы в предложенной 
корректировке закона. Согласно поправкам, НПФ смогут 
следить за динамикой переходов, а значит — планировать 
свои инвестиции в долгосрочной перспективе, т.к. на слу-
чай перехода клиентов в другой фонд они вынуждены всег-
да иметь определенные резервы, которые почти не прино-
сят дохода. Теперь НПФ будут заранее знать объем 
средств, который они должны будут передать вслед за кли-
ентом. Следовательно, они смогут планировать свою дея-
тельность и эффективнее инвестировать больший объем 
средств.

Рост прогнозируемости в деятельности фондов, в свою 
очередь, улучшает положение клиентов, доверивших свои 
накопления негосударственным пенсионным фондам, т.к. 
повышает возможный инвестиционный доход. 

Таким образом, предлагаемый законопроект решает 
сразу несколько важнейших задач в области пенсионных 
накоплений. Во-первых, укрепляет доверие к самой пенси-
онной системе, повышая информированность граждан. 
Во-вторых, улучшает условия для долгосрочного инвести-
рования в российскую экономику и способствует повыше-
нию доходности вложений. В выигрыше все.

ИНИЦИАТИВА Сиротам могут разрешить приватизировать
выделенное жилье только через 10 лет

Мошенникам назло
Иван Петров 

С
рок, после которого дети-
сироты получают право на 
приватизацию выделен-

ных им государством квартир, 
могут увеличить до 10 лет. Сей-
час сироты имеют право прива-
тизировать полученные кварти-
ры уже через 5 лет. Изменения в 
законодательство намерена ини-
циировать Уполномоченный по 
правам человека в РФ Татьяна 
Москалькова. 

«Мы считаем, что приватиза-
ция квартир, выделяемых детям-
сиротам, должна быть продлена, 
— заявила вчера омбудсмен. — Че-
рез 5 лет еще не устоявшиеся мо-
лодые люди продают жилье и 
остаются без всего. Вокруг них 
сразу же образуются мошенни-
ки, которые подвигают их к та-
ким неправильным решениям. 
При этом повторно государство 
им не может выделить жилье», — 
заявила она.

В некоторых случаях, по сло-
вам Татьяны Москальковой, в 
виде исключения вопрос о сроке 
приватизации для сирот может 
решаться индивидуально.

Впрочем, эксперты считают, 
что изменением срока, после ко-

торого разрешена приватизация, 
мошенников от сиротских квар-
тир не отвадишь. 

«Если смотреть с точки зре-
ния уголовно-правового характе-
ра мошенничества, вопрос состо-
ит в том, насколько эффективной 
будет работа правоохранитель-

ных органов в поиске мошенни-
ков и предупреждении подобных 
преступлений, — прокомменти-
ровал инициативу омбудсмена 
«РГ» адвокат Владимир Поста-
нюк. — Даже если продлить при-
ватизацию квартир до 10 или 
даже до 20 лет, вчерашние дети-
сироты могут точно так же по-
пасться в руки недобросовест-
ных граждан».

Напомним, срок бесплатной 

приватизации для всех россиян 
продлен до 1 марта 2017 года. 
При этом для сирот даже после 
этой даты приватизация останет-
ся бесплатной. Депутат Госдумы 
Галина Хованская в начале этого 
года внесла соответствующий за-
конопроект.

Пока же любые вопросы от-
носительно проживания реша-
ются с сиротами в строгом соот-
ветствии со статьей № 159-Ф3 
«О дополнительных гарантиях 
по социальной поддержке детей-
сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей». С до-
стигшими 18 лет сиротами за-
ключается договор найма жилья 
сроком на 5 лет. В течение данно-
го  с р о ка  в л а с т и  с л е д я т  з а 

жизнью сироты и помогают ему 
приспособиться.

По истечении 5 лет сироту 
могут признать адаптировав-
шимся. В таком случае с гражда-
нином заключают самый обыч-
ный договор по социальному 
найму жилья. Если же адаптация 
провалилась, специализирован-
ный договор продлевается еще 
на пять лет, однако не более од-
ного раза.

Депутат Хованская предло-
жила предоставить всем сиро-
там право выбора: либо прива-
тизировать жилье, либо заклю-
чать договор социального найма 
по окончании срока действия 
спецдоговора. Также законода-
тельно закрепляется момент, со-
гласно которому для детей-си-
рот приватизация первого полу-
ченного от государства жилья 
будет бесплатной пожизненно.

Кроме того, уполномоченный 
по правам человека в РФ вчера 
выступила против лишения жи-
лищных субсидий пожилых лю-
дей, которые не смогли оплатить 
коммунальные услуги.

«Мы предлагаем пожилых ос-
вободить от репрессивной меры 
лишения их права на жилищную 
субсидию», — сказала она.  

Судный день

Это одна из системных 
проблем: на каком-то 
этапе в дело человека 

перестают вникать. Все уже ка-
жется решенным, и чиновникам  
проще написать что-то вроде 
«ваше дело рассмотрено всесто-
ронне и полностью, оснований 
для пересмотра нет». А если гра-
жданин настаивает, то с ним за-
канчивают переписку. Как гово-
рится — достал.

Откровенно говоря, подчас 
грешат подобными отписками 
не только чиновники, но и суды. 
Никто не желает специально зла 
человеку, не хочет держать в 
тюрьме невиновного. Просто 
так вышло, что кто-то ошибся, 
счел вину гражданина доказан-
ной, а вышестоящие инстанции 
не стали сильно вникать. Или — 
тоже не разобрались в деле.

В данном случае мать осу-
жденного не потеряла веры и до-
шла до самых высоких инстан-
ций. 

«Но в суде ей отказывали, 
потому что не было представле-
ния от прокурора, не было жа-
лобы от осужденного, не было 
поручения от осужденного 
представлять его интересы в 
суде», — рассказал Вячеслав Ле-
бедев.

Иными словами, выслушать 
женщину выслушивали, и даже 
сочувствовали ей, но дать делу 
официальный ход не могли. Что-
бы добиться справедливости, 
пришлось уговаривать заклю-
ченного подать жалобу.

«Тем не менее, когда она с 
ним встретилась, — уговорили, 
сказали, что необходима жало-
ба, — рассказал Вячеслав Лебе-
дев. — При рассмотрении дела 
очевидно было установлено, что 
состава преступления нет, чи-
стая провокация».

Однако нужна процедура, по-
зволившая бы исправлять ошиб-
ки без долгих уговоров кого-ли-
бо.

«Мне представляется, что ре-

шить это законодательно необ-
ходимо, потому что отсутствие 
такой компетенции у кого-то из 
должностных лиц судебной си-
стемы приводит к дискредита-
ции правосудия, когда выносят-
ся решения, при которых нару-
ш а ю т с я  ф у н да м е н та л ь н ы е 
принципы правосудия», — отме-
тил Вячеслав Лебедев.

Основной повесткой вчера 
на заседании Совета судей была 
подготовка к IX Всероссийско-
му съезду судей, намеченному 
на декабрь нынешнего года. Вя-
чеслав Лебедев озвучил многие 
вопросы, которые планируется 
вынести на обсуждение съезда.

Например, по его словам, 
важное направление — развитие 
электронного правосудия. 

«Необходимо ввести инфор-
мационную электронную еди-
ную базу судов уже сегодня или 
в самое ближайшее время, и 
чтобы эта база распространя-
лась на правоохранительные ор-
ганы», — отметил Вячеслав Лебе-
дев.

Сейчас судебные архивы и 
делопроизводство хранятся 
только на сайте того суда общей 
юрисдикции, который рассма-
тривал дело.

Также он напомнил, что Гос-
дума сейчас рассматривает за-
конопроект, изменяющий си-
стему наказания. За нетяжкие 
преступления предлагается ос-
вобождать от уголовной ответ-
ственности. 

По словам Вячеслава Лебеде-

ва, судебная статистика показа-
ла, что за последние пять — семь 
лет 55 процентов осужденных 
были наказаны за преступления 
небольшой тяжести.

В начале века из числа осу-
жденных лишь 15 процентов 
были виноваты в нетяжких 
преступлениях.  Остальные 
проходили по более серьезным 
делам.

Изучив практику, в Верхов-
ном суде решили, что пора что-
то менять: людей надо спасать 
от судимости за незначитель-
ные проступки.  Назначить 
штраф или другое альтернатив-
ное наказание без тюрьмы, это 

еще не полная гуманность. Ведь 
у человека остается судимость, 
а это значит, что судьба скорее 
всего сломана. 

Инициатива, разработанная 
Верховным судом, предлагает 
дать людям еще один шанс. 
Оступились? Выучите урок на 
всю жизнь, и будьте свободны.

Надо подчеркнуть, что осво-
бождать будут только один раз. 
Кому урок не впрок, тот рано 
или поздно сядет.

Так же, по словам Вячеслава 
Лебедева, необходимо разрабо-
тать концепцию уголовной по-
литики. А она должна стать ос-
новной для нового Уголовного 
кодекса.

По его словам, с момента 
принятия УК в него вносились 
поправки 186 законами. А с по-
правками в Уголовно-процессу-
альный кодекс было принято 
192 закона. При таких частых 
изменениях не избежать накла-
док, ведь продуманная система 
нарушается.

Акцент

 Среди осужденных 55 про-
центов получают наказание 
за нетяжкие преступления. 
Им предлагают второй шанс

Акцент

 Оставить приватизацию 
бесплатной для сирот 
депутаты намерены 
и после 1 марта 2017 года

Рост покупательной 
способности зар-
плат говорит о том, 
что экономика 
адаптируется к 
новой реальности

Гражданина, поже-
лавшего сменить 
НПФ, проинформи-
руют о том, сколько 
он накопил и сколь-
ко может потерять

Узнайте больше: Как накопить миллионы на пенсию без помощи 
государства 
www.rg.ru/art/1262526
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В электронных базах правоохрани-
телей будет все: от отпечатков паль-
цев человека до его уголовных дел.
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ЧТО ВХОДИТ В МИНИМАЛЬНЫЙ ПРОДУКТОВЫЙ НАБОР

Росстат определяет нужное количество составляющих минимального продук-

тового набора на год, причем разделяет граждан на трудоспособное население, 

детей и пенсионеров. 

При этом, например, для первой категории в минимальный месячный набор 

включены около 10 килограммов хлебных продуктов, чуть больше 8 килограм-

мов картофеля, 9 килограммов овощей, 5 килограммов фруктов, столько же 

мяса, а вот рыбы — 1,5 килограмма. Также на одного человека приходится 24 ки-

лограмма молока и молочных продуктов, 17 яиц и около 2 килограммов сахара и 

кондитерских изделий в месяц. 

За год «вес» продуктовой корзины, которую россияне могут приобрести 
на среднюю зарплату, увеличился на 7,5 процента.

Объявление о проведении  
общественных обсуждений

ПАО «Северсталь» уведомляет о проведении оценки воздей-
ствия на окружающую среду намечаемой хозяйственной деятель-
ности, являющейся объектом государственной экологической экс-
пертизы, и начале общественного обсуждения.

Название проектной документации намечаемой деятельности: 
«Проект отработки Ковжинского участка Белоручейского 
месторождения флюсовых известняков».

Цель намечаемой деятельности: Развитие горных работ и транс-
портной схемы, расчет проектной мощности предприятия.

Месторасположение намечаемой деятельности: Вытегорский 
район Вологодской области, сельское поселение Анненское, на 
расстоянии 4 км на север от пристани Анненский мост по Волго-
Балтийскому водному пути.

Наименование заказчика деятельности: ПАО «Северсталь».
Адрес заказчика деятельности: 162608, Вологодская область, 

г. Череповец, ул. Мира, д. 30. E-mail: severstal@severstal.com.
Наименование генерального проектировщика проектной доку-

ментации: ООО «СПб-Гипрошахт».
Адрес генерального проектировщика: 197101, Санкт-Петербург, 

ул. Чапаева, д. 15, лит. А. E-mail: info@spbgipro.ru.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-

щую среду: с 27 мая 2016 г. по 27 июля 2016 г.
Органы, ответственные за организацию общественного обсуж-

дения: ПАО «Северсталь», Администрация сельского поселения 
Анненское.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
С техническим заданием на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду (далее — ОВОС), а также с материалами по 
ОВОС и проектной документацией для рассмотрения и подготовки 
замечаний и предложений можно ознакомиться в течение 30 дней 
со дня опубликования данного объявления по адресу:

Вологодская область, Вытегорский район, с. Александровское, 
ул. Центральная, д. 4, кабинет № 5, по рабочим дням с понедельни-
ка по пятницу с 9 часов 00 минут до 16 часов 00 минут 27.06.2016 
года включительно или по ссылке: http://spbgipro.severstal.com/
rus/customers/projects/318/document1580.phtml. Телефон для 
справок 89215449825.

Форма представления замечаний и предложений: письменные и 
электронные сообщения в адрес ПАО «Северсталь» и ООО «СПб-
Гипрошахт» в течение 30 дней со дня опубликования данного объ-
явления.

Общественные слушания по материалам Оценки воздействия 
на окружающую среду состоятся 28.06.2016 года в 15 часов 00 
минут в Ковжинском Доме Культуры по адресу: Вологодская об-
ласть, Вытегорский район, с. Анненский Мост, ул. Лесная, д. 47

Администрация сельского поселения Анненское 
Постановление

От 24.05.2016 года  № 65 с. Анненский Мост
О проведении общественных обсуждений
материалов оценки воздействия на окружающую среду
Рассмотрев заявление представителя ПАО «Северсталь» Сютьева 

Сергея Анатольевича, действующего на основании доверенности от 
25.03.2014 года, удостоверенной в реестре за № 2-1464 нотариусом но-
тариального округа: город Череповец и Череповецкий район Вологод-
ской области, и предоставленные документы, в соответствии со статьей 
28 Федерального закона от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоуправления в Российской Фе-
дерации» (с последующими изменениями), Приказом Госкомэкологии 
РФ от 16 мая 2000 г. N 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»

ПОСТАНОВЛЯЮ:
1. Назначить общественные обсуждения материалов оценки воз-

действия на окружающую среду по проекту «Проект отработки Ков-
жинского участка Белоручейского месторождения флюсовых 
известняков», находящегося на территории сельского поселения Ан-
ненское Вытегорского района Вологодской области. Цель намечаемой 
деятельности: Развитие горных работ и транспортной схемы, расчет 
проектной мощности предприятия. Месторасположение намечаемой 
деятельности: Вытегорский район Вологодской области, сельское по-
селение Анненское, на расстоянии 4 км на север от пристани Анненс-
кий мост по Волго-Балтийскому водному пути.

2. Общественные обсуждения провести 28 июня 2016 года в 15 часов 
в здании Ковжинского дома культуры, находящегося по адресу: Вологод-
ская область, Вытегорский район, с. Анненский Мост, ул. Лесная, дом 47.

3. Назначить организатором проведения общественных обсужде-
ний администрацию сельского поселения Анненское.

4. Ответственным за подготовку материалов по проекту «Проект 
отработки Ковжинского участка Белоручейского месторожде-
ния флюсовых известняков» является заказчик Белоручейское ру-
доуправление ПАО «Северсталь». 

4.1. Организовать ознакомление с техническим заданием на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС), а также с 
материалами по ОВОС и проектной документацией в административном 
здании Белоручейского рудоуправления ПАО «Северсталь» по адресу: 
Вологодская область, Вытегорский район, с. Александровское, ул. Цент-
ральная, д. 4, кабинет № 5 по рабочим дням с понедельника по пятницу 
с 9.00 до 16.00 27.06.2016 года включительно или по ссылке: http://
spbgipro.severstal.com/rus/customers/projects/318/document1580.phtml. 
Телефон для справок: 89215449825. Замечания и предложения по про-
екту принимаются в письменной форме (подаются лично, по почте, по 
электронной почте ia.beliaeva@severstal.com).

5. Результаты проведения общественных слушаний опубликовать.
6. Настоящее постановление вступает в силу со дня подписания, 

подлежит опубликованию, а также размещению на официальном сайте 
администрации сельского поселения Анненское. 

Глава поселения Ю.Ф.Петров
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вячеслав Лебедев, 
председатель Верховного суда России:

— Нельзя делать никакого объединения и разрушать апелляционные и окруж-

ные суды арбитражной системы, никто никогда этого не имел в виду, и делать мы 

этого не будем.

Достаточно объединения высших инстанций, а вопросы двух судебных инстан-

ций можно решать совместно или обсуждать на Советах судей РФ и съездах.

Подготовка к IX Всероссийскому съезду судей сейчас проходит важный этап. В 

Верховный суд России поступает много предложений, над ними идет активная 

аналитическая работа. 

По ряду предложений Верховный суд готовит законопроекты. Из тех предложе-

ний, что поступили, остановлюсь на некоторых.

Важное направление — развитие электронного правосудия. Я бы просил Совет 

судей еще раз обратить на это внимание. Законодательная база подготовлена к 

тому, что это надо ввести сегодня или в самое ближайшее время.

Также на съезде планируется обсудить вопросы об установлении законодатель-

но разумных сроков рассмотрения дел и очевидном несоответствии материаль-

ного обеспечения работников аппарата судов требованиям и квалификации 

должностей. Без нормального аппарата невозможна и эффективная деятель-

ность суда.
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Татьяна Шадрина

С
редства, которые перечи-
слили владельцы грузови-
ков за проезд по федераль-

ным трассам в рамках системы 
«Платон», впервые отправлены 
на ремонт дорог в конкретных 
регионах. Порядка 11 миллиар-
дов рублей получат 24 субъекта 
России.

Список городов и областей, 
где срочно необходимо модерни-
зировать местные дороги, опре-
делен распоряжением прави-
тельства. Среди них Волгоград-
ская, Саратовская, Омская, Ко-
стромская, Тверская, Архангель-
ская, Вологодская, Рязанская, Ка-
лужская области, Республики Ка-
релия, Алтай, Удмуртия, Коми, 
Пермский край, Еврейская авто-
номная область. 

Например, в Омской области 
планируется отремонтировать 
более 275 тысяч квадратных ме-
тров трасс. И на это из федераль-
ного бюджета им переведут 250 
миллионов рублей, в самом Омс-
ке уже запланировали отремон-
тировать 440 тысяч квадратных 
метров на сумму в 500 миллио-
нов рублей. Именно из этого ре-
гиона, напомним, на прямую ли-
нию с президентом Владимиром 
Путиным пришло огромное ко-
личество жалоб на качество до-
рог. 

Где именно будут проводить 
«аварийный» ремонт дорог, ре-
шат региональные власти. «Над-
еюсь, что это решение позволит в 
кратчайшие сроки привести ре-
гиональную сеть автомобильных 
дорог в надлежащее состояние, 
что повысит безопасность до-
рожного движения, создаст бо-
лее комфортные условия переме-
щения и положительным обра-
зом скажется на развитии эконо-
мики регионов», — сказал ми-
нистр транспорта России Мак-
сим Соколов.

По его словам, минтранс и Ро-
савтодор будут вести совместный 
мониторинг расходования дан-
ных средств, пресекая возможные 
попытки нецелевых трат.

На сегодняшний день система 
«Платон» собрала в федераль-
ный бюджет свыше 8 миллиардов 
153 миллионов рублей, к концу 
года эта цифра может составить 

около 20 миллиардов рублей. 
Ежедневно в час ночи оператор 
системы переводит средства, со-
бранные за сутки, в федеральную 
казну. За свою работу — создание 
и содержание системы — опера-
тор должен по концессионному 
соглашению получить в 2016 
году 7,8 миллиарда рублей. Это 
плата за конец 2015 года и пер-
вую половину 2016 года, поясни-
ли «РГ» в компании. Получается, 
что остальные средства пойдут 
на ремонт региональных дорог. 

Благодаря работе «Платона» у 
государства появилась возмож-
ность быстрее развивать регио-
нальную сеть дорог, говорят в 
минтрансе. 

СМИ  Субтитры станут
обязательными 
для всех телеканалов

Кино для всех

Татьяна Шадрина

СОПРОВОЖДАТЬСЯ субтитрами скоро будут програм-
мы и фильмы не только на телеканалах первого мульти-
плекса, как это происходит сейчас, но и на всех остальных. 
Это основная мысль законопроекта, который сейчас нача-
ли разрабатывать в минкомсвязи, рассказал «Российской 
газете» замглавы ведомства Алексей Волин. 

Он отметил, что у вещателей будет достаточно времени 
для того, чтобы подготовиться к изменениям. Постановле-
ние правительства должно быть принято в этом году, но 
вступит в силу лишь весной 2017 года. 

Проект постановления разрабатывается в рамках го-
спрограммы «Доступная среда» на 2011—2020 годы. После 
утверждения этого документа будут внесены изменения в 
лицензионные требования в части адаптации телеканалов 
под нужды инвалидов по слуху, пояснили «РГ» в ведомстве.

Какие именно программы станут им доступны? Пока на 
этот вопрос точного ответа нет, ведь законопроект только 
еще начал разрабатываться, пояснили в минкомсвязи. 

Требования для всех 
телеканалов по коли-
честву часов веща-
ния с субтитрами бу-
дет прописано как 
раз в лицензии. 

Многое будет за-
висеть от охвата ау-
дитории: чем попу-
лярнее канал, тем 
больше у него будет 
программ с титрами, 
пояснил заммини-
стра. Телевещатели 
должны будут ис-

пользовать субтитры как минимум 1—1,5 часа в день или 
больше. Шрифт для бегущей строки канал сможет выбрать 
самостоятельно. Делать программы понятными для инва-
лидов по слуху телеканалы будут за свой счет, средства из 
бюджета на эти цели выделять не планируется, отметил 
Алексей Волин.

Программы с субтитрами в эфире телеканалов есть и 
сегодня. Но пока они обязательны для телеканалов так на-
зываемого первого мультиплекса (Первый канал, «Россия 
1», НТВ, «Россия 24» и т.д., всего 10 каналов). Количество 
такого вещания уже достигло 14 тысяч часов в год еще в 
2014 году, напомнил Волин.

Сейчас есть технологии, которые позволяют зрителям 
смотреть субтитры в отдельном окошке на экране (но не 
каждый телевизор поддерживает такую функцию), отме-
тил в беседе с «РГ» президент Национальной ассоциации 
телерадиовещателей (НАТ) Эдуард Сагалаев. Он согласен, 
что для части аудитории нужны субтитры в прямом эфире. 
Но какое количество времени стоит на это отвести, он 
пока не стал уточнять. Телеканалам нужно будет увеличи-
вать штат людей, которые работают с субтитрами, отме-
тил эксперт, а это увеличит и их расходы. Но все это не так 
важно, ведь еще больше людей смогут смотреть фильмы и 
быть в курсе новостей.

Что касается опыта СССР, то в эфире на образователь-
ном канале было много программ с субтитрами. Кроме 
того, новостные программы всегда шли с сурдопереводом, 
напомнил Эдуард Сагалаев. 

ДЕНЬГИ Если
нормотворческий
процесс не замедлить,
бизнес захлебнется 

Выключите 
принтер!

Игорь Зубков

МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ планирует сегодня открыть 
доступ к онлайн-калькулятору издержек бизнеса, кото-
рые сопровождают введение новых нормативных актов.

«Для подготовки калькулятора мы проанализировали 
все существующие виды затрат, классифицировали, оце-
нили их объемы и зафиксировали как константы», — рас-
сказал «РГ» директор департамента оценки регулирую-
щего воздействия минэкономразвития Вадим Живулин. 
По его словам, они разделены на два типа. Содержатель-
ные: в первую оче-
редь, расходы на 
приобретение ново-
го оборудования, но-
вое производство, 
ресурсы. И инфор-
мационные: это тру-
довые и временные 
затраты сотрудни-
ков на обеспечение 
нового требования, 
пересмотр процесса 
работы и т.д. Разра-
ботчик может вы-
брать имеющиеся 
или задать свои. Главное, при подсчете должна учиты-
ваться вся нагрузка введения нового регулирования.

Калькулятор в виде специальной функции появится 
на портале regulation.gov.ru. В первую очередь он нужен 
самим разработчикам актов, которые смогут заранее 
рассчитать, какие затраты повлечет созданный ими про-
ект акта, и сопоставить их с целями регулирования. Так, 
были рассчитаны издержки на внедрение приказа мин-
природы «Об утверждении порядка учета в области об-
ращения с отходами», который затронул 17,2 тысячи 
предприятий. Оказалось, что на заполнение табличных 
форм ежедневно должно уходить два часа рабочего вре-
мени по каждой площадке, и по всей сфере регулирова-
ния общая сумма затрат на новую отчетность составила 
18,38 миллиарда рублей в год. 

«Мы давно говорим, что если «нормотворческий при-
нтер» не замедлить, захлебнется не только бизнес, но и 
вся правовая система, — говорит Вадим Живулин. — Через 
оценку регулирующего воздействия каждый день прохо-
дят акты, в основе которых не лежит никаких подсчетов, 
разработчики которых не проектировали последствия 
предлагаемых ими нормативов. В итоге выносим отрица-
тельное заключение, отправляем на доработку, по объек-
тивным причинам затягиваем принятие решений». С по-
мощью калькулятора издержек проверят также действу-
ющие акты, отобранные для оценки фактического воз-
действия. Это новый инструмент в помощь бизнесу. В 
первую партию вошли 239 актов, их перечень отправлен 
в правительство на утверждение, в августе он будет опу-
бликован на regulation.gov.ru. По итогам ОФВ они могут 
быть изменены или даже отменены. 
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Биржи Нефть вернулась к семимесячным максимумам, 
но среднегодовая цена все еще ниже 50 долларов

Назад в будущее

Александра Воздвиженская 

Ц
ена североморской 
смеси нефти марки 
Brent вчера вернулась к 
значениям семимесяч-
ной давности, достиг-

нув отметку 50 долларов за бар-
рель (июльский фьючерс). Тем не 
менее если взять отрезок време-
ни с 4 ноября 2015 года по 26 мая 
2016-го, то получится среднее 
значение 40,06 доллара. Средне-
годовое — май к маю — 46,06.

С момента серьезного прова-
ла котировок до 27,1 доллара в 
январе этого года цена Brent вы-
росла уже на 74 процента. Одна-
ко пока этого мало как минимум  
для бездефицитного бюджета РФ, 
куда заложена среднегодовая 
стоимость бочки 50 долларов.

Для нас сейчас важнее всего 
цена эталона Brent, так как в 
формуле расчета стоимости рос-
сийской нефти Urals присутст-
вует именно североморская 
марка. Обычно Urals дороже 
Brent в среднем на 2,5 доллара. 
Второй эталонный сорт  — WTI, 
или западно-техасская смесь — 
тоже пробила вчера психологи-
чески важную отметку 50 долла-
ров. Она последний раз столько 
стоила 12 октября 2015 года.

Не преминул отреагировать 
на дорожающую нефть россий-
ский рынок акций. Долларовый 
индекс РТС в четверг подскаки-
вал выше недельного максимума 
— 920 пунктов, рублевый ММВБ 
реагировал почти без измене-
ний, а рубль рос в цене. За ми-
нувшие сутки на Московской  
бирже курс доллара падал ниже 

64 рублей, курс евро — ниже 73 
рублей.

Причиной подъема настрое-
ния участников нефтяного рын-
ка и, как следствие, рубля стала 
публикация официальных дан-
ных о коммерческих запасах сы-
рой нефти в США. Минэнерго 
страны (DOE) сообщило, что ре-
зервы за океаном за неделю со-
кратились сразу на 4,226 милли-
она баррелей, хотя аналитики 
ожидали падения объемов на 
2,45 миллиона. Плюс  в США 
продолжает сокращаться уро-
вень добычи нефти: за неделю он 
упал на 24 тысячи баррелей — до 
8,767 миллиона. Мелочь, но не-
фтяным трейдерам приятно, так 
как они продолжают получать 
сигналы, что избыток предложе-
ния на мировом рынке посте-
пенно сокращается.

Куда дальше качнется стои-
мость фьючерсов и какова будет 
динамика колебания цены, ста-
нет известно сегодня, 27 мая. Во-
первых, вечером одна из круп-
нейших нефтесервисных компа-
ний Baker Hughes опубликует 
свежую статистику по числу ак-
тивных буровых установок в 
США. В начале ноября 2015-го в 
работе были 572 вышки, а к се-
редине мая 2016-го их число со-
кратилось до 318 штук, то есть в 
1,8 раза. Последние две недели 
показатель застыл на этом уров-
не, и есть вероятность, что ново-
го снижения в этот раз не прои-
зойдет, так как цена нефти с того 
момента медленно растет, делая 
добычу в США чуть более рента-
бельной.

Во-вторых, ожидаются высту-
пление председателя Федераль-
ной резервной системы Джанет 
Йеллен и данные по динамике 
ВВП США за I квартал 2016 года. 

Эти события прольют свет на 
дальнейшие действия американ-
ского регулятора в отношении 
ставки. Пока участники рынка 
закладывают 57-процентную ве-
роятность того, что на заседании 
в июне ставка вырастет, что мо-

жет подстегнуть доллар к росту 
по отношению к другим миро-
вым валютам и, как следствие, 
вновь опустить цену нефти и 
немного удешевить рубль.

Вероятность усиления роста 
котировок также сохраняется, и 
после достижения психологиче-
ской отметки 50 долларов за бар-
рель Brent пик может быть до-
стигнут в ближайшее время у от-
метки 55 долларов,  заявил 
Reuters старший аналитик CMC 
Markets Рик Спунер. Способство-
вать этому будут перебои с по-
ставками сырья на фоне пожаров 
в Канаде (они бушуют недалеко 
от битуминозных песков, где ве-
дется добыча в стране), беспо-
рядки в Нигерии и Ливии и сохра-

няющийся переизбыток предло-
жения нефти на рынке. Пока он 
сохраняется на уровне выше 
миллиона баррелей в сутки.

Что касается курса рубля, то 
пока никто не отменил его зави-
симости от сырьевых котиро-
вок, в связи с чем аналитики 
продолжают оценивать россий-
скую валюту как рискованную 
для вложений. Это означает, что 
в зависимости от цен на энерго-
носители рубль может развер-
нуться либо вверх, либо вниз. 
Если же котировки нефти задер-
жатся около 50 долларов по 
Brent, «то доллар не стоит ждать 
сильно ниже 64 рублей», счита-
ют аналитики Банка Санкт-Пе-
тербург. 

Акцент

 Минтранс и Росавтодор 
будут вести совместный 
мониторинг расходования 
выделенных средств

Акцент

 Если цена нефти задержится 
около 50 долларов, то курс 
«американца» сохранится 
чуть ниже 64 рублей

Читайте также: 
Скрывшимся с места 
аварии смогут предъявить 
обвинения в опьянении 
www.rg.ru/art/1262594

Телевещатели 
должны будут 
использовать 
субтитры как мини-
мум 1—1,5 часа 
в день или больше

Разработчики актов 
должны будут под-
считать все издерж-
ки, которые несут 
с собой новые 
правила и нормы

За неделю добыча нефти в США упала на 24 тысячи баррелей. Это капля в море, но приятный сигнал для рынка, 
ждущего падения предложения.

Попали в хорошую 
компанию

Из-за санкций снизи-
лись их кредитные воз-
можности. Дмитрий 

Земляков обратил внимание, 
что 25 компаний из 2000 состав-
ляют долю в 1,25 процента от 
всех компаний рейтинга. А это 
примерно соответствует удель-
ному весу России в мировой 
экономике, а также доле нашего 
населения в глобальной сово-
купности. 

«Но это абсолютно не соот-
ветствует нашему потенциалу, у 
нас есть огромная база роста 
при правильном управлении. 
Еще 25 лет назад наша доля в ми-
ровом хозяйстве была не мень-
ше 15 процентов», — говорит он. 
Для того чтобы в рейтинг Forbes 
входило больше российских 
компаний, необходимо привле-
кать инвестиции в реальную 

экономику, в промышленный, а 
не в финансовый сектор. 

Кандидат экономических 
наук Алисен Алисенов добавля-
ет, что нужно инвестировать в 
судо-, машино- и авиастроение, 
а также ракетно-космическую 
отрасль. Это окажет мультипли-
кативный эффект для развития 
смежных секторов экономики. 
Сама методология рейтинга 
Forbes не очень совершена, счи-
тает собеседник «РГ». По его 
мнению, российские компании 
недооценены: у них незначите-
лен разрыв между рыночной ка-
питализацией и величиной чи-
стых активов. По этому показа-
телю, даже без привлечения ин-
вестиций, с ослаблением сан-
кций показатели российских 
компаний повысятся, и они под-
нимутся в подобных рейтингах.
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ТРАНСПОРТ Собранные «Платоном» средства
отправили на ремонт дорог

Залатают дыры

ЦИФРА

74
ПРОЦЕНТА
прибавила в цене бочка черного 
золота с момента серьезного про-
вала до 27,1 доллара в январе 
2016 года

ИНТЕРНЕТ

Банк России 
завел 
персональные 
аккаунты 
в Twitter 
и Facebook

ЦЕНТРОБАНК 
ВЫШЕЛ В СЕТЬ

Александра Воздвиженская

ВЧЕРА Банк России зарегистри-
ровал свои страницы в социаль-
ных сетях Twitter и Facebook. О 
намерении стать ближе к народу 
регулятор заявлял еще осенью 
прошлого года.

Новая для Центробанка РФ 
информационная площадка бу-
дет служить не только местом, 
где можно рассказать о ново-
стях банковской сферы и ва-
лютного рынка, но и одним из 
способов неформального обще-
ния с подписчиками, о чем ре-
гулятор дал понять в записи на 
Facebook.

Там же Центробанк планиру-
ет делиться с населением све-
жими аналитическими матери-
алами и полезной информацией  
для потребителей, а в случае, 
если у кого-то возникнут жало-
бы, настоятельно рекомендует 
обращаться в интернет-прием-
ную регулятора по адресу cbr.
ru/Reception.

«Здесь (на Facebook. — Прим. 
«РГ») мы будем публиковать 
последние новости и полезную 
информацию, которая поможет 
вам свободно ориентироваться 
в мире финансов (возможно, 
будут даже картинки)», — отме-
чает регулятор. В пресс-службе 
добавляют, что для них «важно 
не только информировать гра-
ждан о деятельности Банка Рос-
сии, его решениях, но и полу-
чать от них обратную связь». 
ЦБ уверен, что соцсети должны 
стать для него эффективным 
инструментом выстраивания 
диалога с обществом.

В первые несколько часов 
после сообщения об открытии 
аккаунтов на страничку ЦБ в 
Facebook подписались более 
тысячи человек, в Twitter после-
дователей было чуть меньше — 
около 800. На присоединение 
Банка России к социальным се-
тям откликнулись другие ве-
домства, которые уже не пер-
вый год ведут аккаунты, в том 
числе Пенсионный фонд, и даже 
началась переписка регулятора 
с владельцем ипотечного креди-
та.

В конце октября 2015 года, 
когда приход Банка России в 
Twitter и Facebook только анон-
сировался, представитель регу-
лятора замечал, что официаль-
ный сайт больше ориентирован 
на специалистов, разбирающих-
ся в финансах и экономике, а ря-
довым гражданам непросто ра-
зобраться в этих публикациях. 
Начать решили с малого: стали 
писать простым языком в разде-
ле на сайте «События и коммен-
тарии», завели страничку на ка-
нале YouTube, открыли раздел 
«Финансовое просвещение и 
музей», где даже можно найти 
вкладку для детей. Теперь при-
шло время покорять соцсети.

Ранее зампред Банка России 
Владимир Чистюхин в ин-
тервью «Российской газете» го-
ворил, что ЦБ планирует от-
крыть общественную прием-
ную. Пока она будет только в 
Москве. Однако регулятор рас-
сматривает вопрос, чтобы в тех 
регионах, где находятся глав-
ные управления Центробанка, 
тоже в перспективе были созда-
ны общественные приемные. 
Там граждане смогут получить 
консультацию, разъяснения по 
интересующим их вопросам, 
подать жалобу.

В соцсетях 
регулятор собира-
ется публиковать 
полезную информа-
цию и делиться 
последними ново-
стями

ЦИФРА

1000
ЧЕЛОВЕК
подписалась на страницу Банка 
России в Facebook в первые часы 
после сообщения об открытии 
аккаунта
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МЕГАПОЛИС На бывших 
площадях фабрики 
«Большевик» открыт 
музей импрессионизма

Серов встал 
к станку

Сергей Бабкин

ГОРНАЯ деревня, мокрые от дождя московские афиши, 
букет-гигант в три четверти трехметровой стены — все 
это в одной галерее объединили создатели музея русско-
го импрессионизма. В четверг это уникальное даже для 
столицы собрание шедевров живописи посетил мэр Сер-
гей Собянин.

Музей открылся на Ленинградском проспекте, на 
бывших площадях фабрики «Большевик». Ее работники 
никогда бы не подумали, что крупный элеватор когда-
нибудь станет картинной галереей. Но фантазия дизай-
неров границ не имеет: бывшее хранилище муки отре-
ставрировали, а снаружи облицевали перфорированным 
металлом. И теперь в здании, будто в зеркале, отражают-
ся московские улицы, палисадники и дома.

— Москва является одним из самых музейных городов 
мира, — сказал Сергей Собянин, осмотрев залы галереи. 
— За последние годы в столице открылось около 20 инте-
реснейших частных музеев. Хотелось бы поблагодарить 
создателей музея русского импрессионизма: благодаря 
им многие шедевры русских живописцев возвращаются 
из частных зарубежных коллекций и становятся доступ-
ными для москвичей.

Основа экспозиции — работы из личной коллекции 
бизнесмена Бориса Минца. Строго говоря, ни один рус-
ский художник не был «чистым» импрессионистом, 
объясняет директор музея Юлия Петрова. Но на многих 
мастеров, творивших в конце XIX — начале XX веков, 
классики импрессионизма оказали неизгладимое влия-
ние. Здесь много работ Константина Коровина, Юрия 
Пименова и ставшего сверхпопулярным Валентина Се-
рова.

— Перед нами — знаковое полотно, — указала Юлия 
Петрова на работу Серова «Окно». — Эта работа создава-
лась именно в то время, когда только зарождались взаим-
ные чувства выдающегося живописца и его избранницы 
Ольги Федоровны Трубниковой.

В постоянной экспозиции галереи — более 100 работ 
русских классиков и авангардистов. В доме № 15 на Ле-
нинградском проспекте они впервые собраны вместе: 
раньше музей устраивал выставки как за рубежом, так и 
в России. Теперь же, когда у галереи появился свой дом, 
новые выставки будут проходить здесь каждые 2—3 меся-
ца.

По словам Юлии Петровой, музей официально откро-
ется 28 мая: москвичей ждет не только праздник живо-
писи, но и мастер-классы и познавательные квесты.

Деловой завтрак  Новый закон о государственной регистрации прав на недвижимость 
упростит оформление собственности и защитит от мошенников 

Задача на дом 
Любовь Проценко 

В 
этом году москвичи 
впервые заплатят нало-
ги на землю и недвижи-
мость по кадастровой 
стоимости. Но произ-

ведена ли оценка собственности 
горожан по новым правилам? А 
главное, согласны ли с ней горо-
жане? С этого начался разговор 
на «Деловом завтраке» в «РГ» с 
руководителем управления 
Росреестра по Москве Игорем 
Майдановым. 

Оценку можно 
скорректировать
Игорь Иванович! Переход на но-
вое налогообложение в столице, 
как и по всей стране, возможен 
только после того, как появится 
налогооблагаемая база, состав-
ленная не на основе данных БТИ, 
как раньше, а по кадастровой 
стоимости. Москва обзавелась 
ею?
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: Безусловно, при-
чем произошло это еще к осени 
2014 года. Но поясню для пони-
мания. Сам Росреестр оценку не-
движимости не проводит. Заказ-
чиком работ выступал департа-
мент городского имущества го-
рода Москвы, он же их оплачивал 
из бюджета столицы и выбирал 
на конкурсной основе оценоч-
ные организации. По результа-
там проведенной оценки мы вне-
сли полученные данные в госка-
дастр недвижимости. Теперь мы 
знаем, что, если говорить о физи-
ческих лицах, в Москве платить 
налоги по-новому будут собст-
венники 4,2 миллиона квартир, 
64 тысяч индивидуальных жилых 
домов, 372 тысяч гаражей и ма-
шино-мест, а также 23 тысяч дач-
ных и садовых домиков. Напом-
ню ставки этих налогов: при 
оценке объекта до 10 млн руб — 
0,1% (таких в Москве большин-
ство), от 10 до 20 млн — 0,15, свы-
ше 20 млн до 50 млн — 0,2%, а 
свыше 50 млн до 300 млн — 0,3%.

В Подмосковье власти получили 
вал обращений от несогласных с 
произведенной кадастровой 
оценкой. А москвичи? Как отреа-
гировали на определение рыноч-
ной стоимости их квартир, фа-
зенд и земельных участков? Жа-
луются? 

ИГОРЬ МАЙДАНОВ: Недостатки в про-
цессе массовой оценки, конечно, 
есть. Как она производится? Го-
род разделен на кадастровые 
кварталы. Там есть, скажем, с де-
сяток многоэтажек одной и той 
же серии: с одинаковым количе-
ством этажей, одинаковыми 
входными группами, лифтами, 
перекрытиями… Но возьмем, 
скажем, квартиру на первом эта-
же, окна которой выходят на 
шумную магистраль, и на четвер-
том — с видом на Москву-реку 
или парк. Понятно, что рыночная 
цена в ходе купли-продажи у них 
будет существенно отличаться. А 
по кадастровой оценке одинако-
вая! На устранение этих недо-
статков направлен законопро-
ект, разрабатываемый сейчас 
Госдумой. Тем не менее и сейчас 
мы в Москве получили всего 181 
заявление от несогласных с про-
изведенной оценкой за 2015 год, 
и еще 39 — за 2016-й год, по дан-
ным на 1 мая. 

Может быть, дело в том, что 
большая часть москвичей еще 
просто не знают, как именно 
оценена их собственность? Вот 
получат в октябре извещения на 
уплату налога из налоговой ин-
спекции, тогда и скажут все, что 
думают на этот счет! 
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: Возможно. Хотя 
узнать, во сколько оценена их 
квартира, садовый домик и га-
раж, горожане могут в любой мо-
мент. Для этого им достаточно 
воспользоваться одним из серви-
сов: «Публичная кадастровая 
карта», «Получение сведений из 
ГКН» или «Получение сведений 

из фонда данных государствен-
ной кадастровой оценки» на пор-
тале Росреестра в разделе «Элек-
тронные услуги». Все, кто хотел, 
это сделали. Несогласные чаще 
всего обращаются в комиссию по 
рассмотрению споров о резуль-
татах определения кадастровой 
стоимости. 

Можно ли там чего-то добиться? 
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: По 51 из 123 рас-
смотренных обращений резуль-
таты оценки пересмотрены. Не-
согласные с решением комиссии 
могут обратиться в суд. По зако-
ну физические лица могут сразу 
пойти в суд. Но так поступают 
единицы. К примеру, за 2015 год 
не более четырех десятков обра-
тились с судебными исками. 

Наверное, потому, что в суд надо 
идти со своей оценкой имущест-
ва, сделанной независимыми эк-
спертами. А эта услуга недеше-
вая. К примеру, оценить када-
стровую стоимость квартиры 
стоит тысяч 15? 
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: Примерно так. Но 
сразу отмечу, что независимая 
оценка имущества необходима и 
в случае обращения в комиссию. 
Сама же комиссия самым внима-
тельным образом рассматривает 
все обращения, и немалая часть 
принятых ею решений — в пользу 
заявителей.

А где расположена эта комис-
сия? 
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: Еще раз надо отме-
тить, что физические лица могут 
обращаться сразу в суд, минуя 
комиссию. А сама комиссия на-
ходится при управлении Росрее-
стра по Москве, на улице Б. Туль-
ская, 15. Можно заявление о пе-
ресмотре кадастровой стоимо-
сти с приложением необходимых 
документов прислать и по почте.

С очередями в Москве 
покончено 
Москвичи с содроганием вспо-
минают времена, когда к окнам 
Росреестра стояли дикие очере-
ди. Вы можете сказать, что в Мо-
скве с ними покончено? 
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: Да, я тоже помню, 
как в Москве на Зеленом про-
спекте люди, пришедшие офор-
мить свою квартиру, жгли ко-
стры, а предприимчивые дельцы 
торговали талонами на место в 
очереди поближе к заветному 
окошечку. Смело могу сказать, 

что в столице с этим покончено. 
Сказалось открытие по всему го-
роду 113 многофункциональных 
центров «Мои документы», кото-
рое началось в 2014 году. В них 
1076 окон, предоставляющих 
услуги Росреестра. Именно к спе-
циалистам, которые работают в 
этих центрах, обращаются мо-
сквичи, когда им нужно поста-
вить свою недвижимость на када-
стровый учет и произвести реги-
страцию своих прав на нее. В 
2015-м году больше половины 
опрошенных поставили «Моим 
документам» за услуги Росрее-
стра оценки «хорошо» и «отлич-
но». Думаю, что факт говорит 
сам за себя. 

И сколько же времени москвичу 
требуется на получение вашей 
услуги?
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: Закон отводит на 
это 10 дней. Этого времени на-
шим специалистам вполне доста-
точно, если с документами все в 
порядке. Как только они получа-
ют информацию об оплате гос-
пошлины заявителем, начинает-
ся процесс регистрации. Выпи-
ски из ГКН и ЕГРП, которые рань-
ше тоже предоставляли мы, с 1 
января этого года выдает филиал 
Кадастровой палаты по Москве.

То есть москвичам добавилось 
беготни? Сначала в МФЦ, потом 
— в Кадастровую палату…
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: Вовсе нет. Напро-
тив, выписку о состоянии вашей 
квартиры или той, которую вы 
решили приобрести, с полной 
историей переходов прав на нее 
можно получить, вообще не вы-
ходя из дома, через Интернет. На-
пример, в 2000 году эта квартира 
принадлежала Иванову Ивану 
Ивановичу на основании такого-
то правоустанавливающего дого-
вора, в 2012 году она перешла к 
Сидорову Петру Никифоровичу 
и т.д. Можно даже через специ-
альный электронный сервис на 
сайте Росреестра обратиться за 
копиями договоров, которые 
проходили по интересующей вас 
сделке.

Цифровая подпись для этого 
нужна? 
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: Нет. Она потребу-
ется только в случае, если вы за-
хотите провести в режиме он-
лайн государственную регистра-
цию права на недвижимость, ска-
жем, в случае ее купли или прода-
жи. С получением цифровой под-
писи в Москве сейчас тоже нет 
проблем: это можно сделать в 
любом аккредитованном удосто-
веряющем центре — список их 
есть на нашем сайте. 

Москвичи пользуются регистра-
цией прав на недвижимость в 
электронном виде?
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: Эта услуга стано-
вится все популярнее. Всего год 
прошел с запуска в Москве этой 
госуслуги, а число заявителей, 

которые хотят регистрировать 
права собственности с помощью 
именно бесконтактных техноло-
гий, выросло уже втрое. Выгода 
налицо. Во-первых, регистрация 
в этом случае проходит вдвое бы-
стрее — всего за пять рабочих 
дней, во-вторых, это даже дешев-
ле — размер пошлины снижается 
с 2 тыс. руб. до 1400. Да и главное 
— экономится время, идти никуда 
не нужно: заявление можно по-
дать и из дома, и с работы. 

А не уведут мошенники у про-
грессивно настроенного собст-
венника «бесконтактно» дачу 
или квартиру? 
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: Скажу так: не надо 
бояться пользоваться электрон-
ными услугами. Этот способ 
даже безопаснее традиционного: 
при электронном взаимодейст-
вии вероятность потери инфор-
мации близка к нулю, так как в 
этом случае предусмотрено со-
здание резервных копий на всех 
уровнях. 

Какими бы способы регистра-
ции ни были, к сожалению, мо-
шенников не убывает. Особенно 
они любят выискивать одиноких 
людей, чтобы завладеть их соб-
ственностью. До чего только не 
додумываются! Человек порой 
уже умер, а по бумагам  продол-
жает продавать и дарить нажи-
тое добро — квартиры, дачи и т.д. 
Росреестр при регистрации спо-
собен это как-то предотвратить? 
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: Вопрос продолжа-
ет оставаться острым для Мо-
сквы, и мы, государственные ре-
гистраторы и нотариусы, не пе-
рестаем сталкиваться со случая-
ми мошеннических действий с 
недвижимостью по поддельным 
документам. Конечно, мы пред-
принимаем все меры для того, 
чтобы защитить интересы гра-
ждан. Создана надежная база 
данных. Создаются резервные 
копии. Эта проблема в равной 
мере актуальна и для нотариусов. 
Поэтому столичный Росреестр и 
Московская нотариальная пала-
та заключили соглашение о со-
трудничестве, и в случае сомне-
ния в подлинности какого-то 
предъявленного документа мы 
делаем запросы в нотариат. Учи-
тывая, что сроки регистрации со-
кращены до 10 дней, любая про-
верка требует еще и оперативно-
сти. С этой целью у нас есть с но-
тариальной палатой договорен-
ность о предоставлении реги-
страторам доступа к единой ин-
формационной базе «еНОТ». 
Правовая экспертиза подлинно-
сти нотариальных документов 
идет в два этапа. На первом этапе 
регистратор с помощью «еНОТа» 
может удостовериться в сущест-
вовании интересующего его до-
кумента, например доверенно-
сти. Есть возможность даже про-
верить, не подделаны ли печать и 
подпись. На втором этапе произ-
водится проверка содержания 

документа. Для этого нотариусу 
отправляется запрос со сканом 
доверенности. 

Читатель Андрей Антонов пи-
шет, что оспаривал в суде права 
на квартиру, и на время рассмо-
трения иска добился, чтобы в 
ЕГРП внесли соответствующую 
запись: права оспариваются в 
суде. Но квартиру тем не менее 
до суда продали, а запись из 
ЕГРП исчезла. 
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: В каждом случае 
надо разбираться конкретно, 
разберемся и в этом. Но сразу 
могу сказать: если такая запись 
была внесена, то в ЕГРП она оста-
нется навсегда, никуда не исчез-
нет. Человек, купивший кварти-
ру, которая была признана оспа-
риваемой в суде, никогда не бу-
дет признан добросовестным 
приобретателем. Так что автор 
письма зря переживает. Для него 
ничего не потеряно, надо продол-
жать доказывать свои права в 
суде и ждать его решения. 

Два в одном 
Игорь Иванович! С 1 января 
2017 года вступит в силу новый 
закон о государственной реги-
страции — номер 218. Он упро-
стит оформление собственности 
или, напротив, усложнит?
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: Упростит, а глав-
ное — защитит, в том числе и от 
мошенников. Дело в том, что с бу-
дущего года у нас впервые поя-
вится единый информационный 
ресурс — Единый государствен-
ный реестр  нед вижимости 
(ЕГРН), который объединит Еди-
ный государственный реестр 
прав на недвижимое имущество 
(ЕГРП) и Государственный ка-
дастр недвижимости (ГКН). Это 
устранит дублирование сведе-
ний о недвижимости, возможные 
ошибки в документах и повысит 
их достоверность. Любая сделка 
тоже упростится: ее можно будет 
совершить в ходе одной процеду-
ры с одним заявлением в одно 
«окно», а не ходить, как сейчас, 

сначала в Кадастровую палату, 
потом в Росреестр… Ну а чтобы 
исключить такие случаи, когда 
вдруг усопшие продают или да-
рят свою недвижимость, по ново-
му закону органы ЗАГС обязаны 
будут предоставлять в Росреестр 
сведения о смерти человека в те-
чение трех дней. 

Обращаться нужно при новом 
порядке все-таки в Росреестр?
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: Нет, в МФЦ: толь-
ко там будет вестись прием заяв-
лений от физических лиц. Наше 
Управление будет заниматься 
правовой экспертизой. Ее роль 
тоже повышается, так как уже-
сточаются требования к государ-
ственным регистраторам. Сроки 
постановки недвижимости на 
учет сокращаются с 10 до 5 дней, 
а регистрация прав собственно-
сти — до 7 дней. 

Ну, а если в погоне за такой опе-
ративностью регистратор оши-
бется? Или сам окажется нечист 
на руку и за взятку захочет по-
мочь кому-то завладеть чужой 
собственностью? 
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: По новому закону 
(ст. 66) орган регистрации несет 
всю полноту ответственности за 
утрату или искажение сведений, 
содержащихся в ЕГРН, а так же 
их полноту. Если ненадлежащее 
исполнение им обязанностей по-
влекло у кого-то убытки, то воз-
мещение их возьмет на себя каз-
на государства. И случаев, когда 
по вине регистратора квартира — 
единственно пригодное жилье — 
незаконно продана, а семья с ма-
лыми детьми осталась на улице и 
спросить не с кого, больше в 
принципе не будет. Эти люди мо-
гут обратиться в суд, и, если он 
признает вину регистратора, то 
компенсацию жилья также возь-
мет на себя бюджет РФ. Уверен, 
новый закон повысит защиту 
прав собственности на недвижи-
мость граждан. 

Квартиры продаются 
и покупаются 
Москва, как и вся страна, живет 
в условиях кризиса. Об этом сви-
детельствует хотя бы падение 
цен на жилье. Москвичи стали 
реже покупать квартиры? 
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: Вовсе нет. Судите 
сами. Если в январе 2015 года мы 
зарегистрировал 5929 договоров 
купли-продажи жилья, то в янва-
ре 2016 — 6001. Рост наблюдается 
и в регистрации договоров уча-
стия в долевом строительстве 
квартир. В январе 2015-го их 
было 1626, а в январе этого года 
— 1801. Картину увеличения на-
блюдаем по покупке квартир с 

помощью ипотеки: в первом 
квартале год назад их было прио-
бретено 6722, а в первом кварта-
ле этого года — 7730. Так что ры-
нок столичной недвижимости не 
просто ожил, а чувствует себя 
очень даже неплохо. 

А что происходит с приватиза-
цией жилья? Она продолжается?
ИГОРЬ МАЙДАНОВ: Продолжается. Но 
уже не такими темпами, как в 
прошлые годы. Скажем, если за 1 
квартал 2016-го года количество 
прав, зарегистрированных на ос-
новании договора передачи жилья 
в собственность граждан состави-
ло 16860, за 2015-й их было заре-
гистрировано 95605 прав, в 2014-
м — 129621… Думаю, дело просто в 
том, что в основном все, кто хотел, 
квартиры уже приватизировал. 

Игорь Майданов: Рынок столичной 
недвижимости чувствует себя 
очень даже неплохо. 

Акцент

 Немалая часть решений 
комиссии по оспариванию 
кадастровой оценки принята 
в пользу заявителей Акцент

 Всю историю жилья, которое 
вы хотите приобрести, сейчас 
можно получить, вообще не 
выходя из дома 
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ЗА ГРАНЬЮ Сиделка год 
избивала больного 
пенсионера

Доброта — 
не ее ремесло

Михаил Фалалеев

ЖУТКУЮ картину увидела дочь лауреата Государствен-
ной премии, известного советского инженера-изобрета-
теля Владимира Брувера, когда установила в квартире 
отца, проживавшего в подмосковном городе Чехове, ви-
деокамеру. Пойти на такой шаг женщину побудило подо-
зрение в отношении сиделки, которую она год назад на-
няла для ухода за престарелым инвалидом, которому 
врачи поставили диагноз: болезнь Альцгеймера. Ему сде-
лали сложную операцию, но в дальнейшем пожилому че-
ловеку требовался покой, постельный режим и свежий 
воздух.

 Однако, несмотря на якобы уход и заботу, состояние 
отца все ухудшалось. Более того, на его теле оказались 
странные отметины, очень похожие на ссадины и синяки 
— в общем, следы побоев. Хотя сиделка объясняла это 
тем, что старик, дескать, часто падает с кровати.

 Видеозапись подтвердила худшие опасения: сиделка 
постоянно оскорбляла и избивала своего беспомощного 
подопечного. Выяснилось, что она — вовсе не Анна, как 
представилась при найме на работу, а Месимба Аджеля-
лова, уроженка Узбекистана. Выяснили это уже полицей-
ские. Ее документы и рекомендательные письма оказа-
лись поддельными. Следственный комитет возбудил уго-
ловное дело по пункту «г» части 2 статьи 317 УК РФ — 
истязание.

Сергей Собянин (в центре) поблагодарил создателей музея 
русского импрессионизма. 

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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КСТАТИ
Пока интервью готовилось к выходу, приказом руководителя управле-
ния Росреестра по Москве Игоря Майданова общий срок проведения госу-
дарственной регистрации прав в столице был дополнительно сокращен 
до 9 дней со дня приема документов.

Фото и видео 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1258256
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МВД В РФ могут появиться 
специализированные 
тюрьмы для террористов

Сядут 
обособленно

Иван Петров

В РОССИИ  в скором времени могут появиться специа-
лизированные тюрьмы для террористов. Такая инициа-
тива, по словам представителя главного управления по 
противодействию экстремизму МВД Дениса Корникова, 
в настоящий момент обсуждается в различных инстан-
циях, в том числе в Совете безопасности.

Впервые подобную инициативу в ноябре 2015 года 
озвучил вице-спикер Совета Федерации Ильяс Умаха-
нов. Он предложил создать в РФ спецколонии для терро-
ристов, чтобы они не могли во время отсидки вести вер-
бовку боевиков среди осужденных по другим статьям.

Представители ФСИН уже высказались против та-
кого обособления одной категории осужденных. Там 
считают нецелесообразным создание отдельных тю-
рем для содержания террористов, сообщил в феврале 
этого года первый замглавы ведомства Анатолий Ру-
дый. По его словам, ФСИН совместно с коллегами из 
ФСБ и прокуратуры серьезно рассматривала такой во-
прос. «И пришли к мнению, что это практически невоз-
можно», — сказал Рудый. Он отметил, что будет сложно 
справиться с собранными в одном месте подготовлен-
ными и специально обученными убивать людьми. «Мы 
сейчас идем по другому пути, мы помещаем по одному 
осужденному за терроризм в отряд и стремимся со-
здать вокруг него определенный барьер», — рассказал 
замдиректора ФСИН.

«Общественная опасность террористической дея-
тельности такова, что создание специализированных ус-
ловий содержания лиц, причастных к терроризму, кото-
рые бы исключали их контакт с внешним миром, подель-
никами и спонсорами, оставшимися на свободе, а также 
вербовку новых адептов из среды заключенных, пред-
ставляется вполне логичным, — прокомментировал «РГ» 
профессор Академии МВД России Иван Соловьев. — И в 
этом случае это могли бы быть учреждения с условиями 
содержания повышенной строгости, с надлежащими ме-
рами безопасности, исключающими даже саму мысль о 
побеге или попытке освобождения данных лиц, а также 
учитывающими длительность пребывания в них осу-
жденных за терроризм».

ЭКОЛОГИЯ

Все парки 
и кладбища 
Москвы 
обработают 
от клещей 

ВОЗЬМУТ 
В КЛЕЩИ

Ольга Игнатова 

ВСЕ парки, особо охраняемые 
природные территории, а также 
кладбища в этом году в Москве 
обработают от клещей. 

Столь массированная атака 
на кровососов в городе прово-
дится впервые. Как рассказала 
«РГ» и.о. начальника отдела осо-
бо опасных инфекций и дезин-
фекционной деятельности 
управления Роспотребнадзора 
по Москве Елена Назаренко, с 1 
апреля по 20 мая  в медицинские 
учреждения обратились уже 112 
человек, укушенных клещами. В 
трех случаях было выявлено, что 
клещи заражены боррелиозом. В 
прошлом году за тот же период 
клещи покусали 89 человек, а 
боррелиоза не было вообще.

Откуда нагрянули к нам опа-
сные насекомые, в Роспотреб-
надзоре сообщить затруднились. 
Но Елена Назаренко считает, что 
Москва никогда  не была терри-
торией, свободной от этого вида 
паукообразных. В увеличении 
популяции столичных клещей, 
которых за последние годы стало 
больше в 8 раз, виновато и гло-
бальное потепление. Известно, 
что на зиму клещи  засыпают, 
впадая  в анабиоз. Если зима мо-
розная, они просто ее не пережи-
вают. Но в  последние годы в сто-
личном регионе зимы — не зимы. 

Температуры чаще плюсовые. 
Поэтому  кровопийцы и не вы-
мерзают. Активизируются они в 
апреле, а в этом году проснулись 
и вовсе в  конце марта. И охотят-
ся на людей и животных практи-
чески до октября, карауля добы-
чу на лесных дорожках. С дере-
вьев клещи на людей и животных  
не прыгают. Именно поэтому, 
как пояснила Назаренко, в лесо-
парковых зонах прежде всего об-
работают все дорожки, лужайки, 
пикниковые зоны. При обработ-
ке будут использоваться акари-
цидные препараты, которые дей-
ствуют исключительно на кле-
щей, но безопасны для людей и 
их четвероногих питомцев, ко-
торые еще чаще, чем люди, под-
вергаются атаке кровопийцев, 
так как находятся ближе к земле. 

По многолетним наблюдени-
ям, клещи в Москве особенно 
любят зоны отдыха в Крылат-
ском, «Лосиный остров», парк в 
Покровском-Стрешнево, Сере-
бряный Бор, Измайловский и 
Филевский парки. Их начнут об-
рабатывать в ближайшее время. 

Большинство клещей, к сча-
стью, безопасны. Но ведь на глаз 
не отличишь зараженное насеко-
мое от здорового. По данным Ро-
спотребнадзора, в этом году кле-
щи  все чаще становятся носите-
лями боррелиоза  или болезни 
Лайма — заболеваний, поражаю-
щих суставы, мышцы и сердце. 
Боррелиоз опасен еще и тем, что 
его симптомы могут проявлять-
ся не сразу, а, например, в тече-
ние года после укуса.

Коварны и сами клещи. Как 
правило, их укус человек не чув-
ствует, так как эти существа при 
укусе впрыскивают определен-
ные  анальгетики, которые нахо-
дятся  в организме клещей. Поэ-
тому эпидемиологи и советуют 
горожанам после каждого выхо-
да на природу тщательно осма-
тривать тело. Клещи обычно за-
биваются в  кожные складки. «Не 
стоит самостоятельно вытаски-
вать обнаруженных в коже кле-
щей, — советует Назаренко. — 
Просто сразу же нужно обра-
титься в ближайшую поликли-
нику. Там профессионально из-
влекут клеща и обработают ран-
ку». Напавшего на человека кро-
вососа следует быстро сдать на 
анализ, который определит зара-
женный был клещ или безопа-
сный. Такие анализы в Москве 
делают в Центре гигиены и эпи-
демиологии при столичном 
управлении Роспотребнадзора, в 
НИИ эпидемиологии, а также во 
многих частных клиниках. Услу-
га платная — стоимость зависит 
от набора факторов, которые 
проверяются. Но когда на кону 
здоровье, вряд ли кто поскупит-
ся потратить тысячу рублей. 

Что скажут карты?
Допустим, выпускник 
получил плохую оценку 
сразу и на базе, и на 

профильной математике. Ему 
разрешат пересдать математику, 
выбрав базовый или профиль-
ный уровень. 

Что нового будет на ЕГЭ-
2016? В этом году ЕГЭ по ино-
странному языку состоит из двух 
частей — устной и письменной. 
На устную часть в основной вол-
не выделено два дня. Для общест-
вознания в расписании отвели 
отдельный день, так как это по-
прежнему самый массовый пред-
мет ЕГЭ, на него записались 380 

тысяч выпускников. Есть резер-
вный день для сдачи сразу всех 
школьных предметов. В ЕГЭ по 
истории появится новое задание 
— историческое сочинение. 

— Историческое сочинение — 
задание противоречивое. В идеа-
ле хотелось бы увидеть образцо-
вые примеры выполнения этого 
задания. В Самару мы приглаша-
ли разработчиков ЕГЭ по исто-
рии, учителям рассказали, как 
историческое сочинение может 
выглядеть, как его проверять. 
Оказалось, что это сочинение мо-
жет состоять лишь из 10 предло-
жений по выбранной эпохе, что 

не так уж сложно. Будем надеять-
ся, что наши выпускники с ним 
справятся, — уверен Учитель 
года–2015 Сергей Кочережко.

В Рособрнадзоре подчеркну-
ли: для того чтобы школьникам 
было легче готовиться к ЕГЭ, в 
открытом банке заданий добави-
лись вопросы по математике ба-
зового уровня. Обновлен сервис, 
который позволяет потрениро-
ваться в устной части экзамена 
по иностранному языку. На 10 
процентов увеличится онлайн-
наблюдение на экзамене, а время 
хранения видеозаписи продлено 
до 1 марта следующего года.

РАСПИСАНИЕ ЕГЭ-2016

27 мая — география, литература

30 мая — русский язык

2 июня — математика, базовый уровень

6 июня — математика, профильный уровень

8 июня — обществознание

10 июня — иностранные языки (говорение)

11 июня — иностранные языки (говорение)

14 июня — иностранные языки (кроме говорения)

16 июня — информатика, история

20 июня — химия, физика

Что можно взять с собой на экзамен?
Гелевую или капиллярную ручку с чернилами черного цвета и паспорт.  На 

экзамен по математике разрешается принести  линейку, по физике — линей-

ку и непрограммируемый калькулятор, по химии — непрограммируемый 

калькулятор; по географии — линейку, транспортир, непрограммируемый 

калькулятор. 

1 

Узнайте больше: Как лучше подготовиться к ЕГЭ 
www.rg.ru/sujet/2314
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

КАК СДАЛИ —  УЗНАЮТ ЧЕРЕЗ СМАРТФОН
Школьникам Ростовской области теперь не нужно будет 

тратить время на поиски результатов ЕГЭ. О том, сколько они 

получили баллов за тот или иной предмет, они смогут узнать 

через смартфон. Мобильное приложение, действующее 

только для выпускников Дона, разработано местными про-

граммистами. Скачать его можно совершенно бесплатно в 

интернет-магазинах приложений Play Market и App Store. 

Как сообщила «РГ» заместитель директора Ростовского 

областного центра обработки информации в сфере обра-

зования Лидия Рой, программа была разработана еще в де-

кабре 2015 года, а затем потребовалось еще несколько ме-

сяцев для ее тестирования и устранения глюков. 

— Это приложение позволяет школьникам узнавать по-

следние новости о проведении ЕГЭ и делиться ими, знако-

миться с календарем экзаменов, адресами и контактами 

минобразования области и регионального центра обра-

ботки информации, задавать вопросы, участвовать в опро-

сах и проверять свои результаты ЕГЭ. Для этого нужно толь-

ко авторизоваться, то есть внести данные своего паспорта, 

— рассказала Лидия Рой.

По словам министра общего и профессионального обра-

зования региона Ларисы Балиной, ЕГЭ на Дону будут сда-

вать около 16 тысяч выпускников. В этом году большинство 

выпускников предпочли не профильную математику, а ба-

зовую. Базовая нужна для отметки в аттестате, профильная 

— для поступления в вуз.

Выпускники стали отдавать предпочтение предметам тех-

нического характера, поэтому в этом году существенно со-

кратилось число учащихся последних классов, которые бу-

дут сдавать обществознание. Вместо этого они проверят 

свои знания по физике, биологии и информатике.

— Информатику, несмотря на сокращение выпускников, 

сдадут 1,4 тысячи человек, а это семь процентов от общего 

числа выпускников. Кстати, в прошлом году этот процент 

составлял шесть процентов. Число сдающих физику увели-

чилось с 31 до 33 процентов, биологию — с 19 до 21. Число 

любителей истории на прежнем уровне — 22 процента, — 

рассказала Лариса Балина.

На территории региона откроют более 120 пунктов прове-

дения экзаменов, свыше 90 процентов аудиторий будут 

подключены к федеральному порталу «Смотри ЕГЭ».  

Контролировать эти пункты будут более четырех тысяч фе-

деральных онлайн-наблюдателей. Кроме того, усилится 

контроль за мерами безопасности. Все пункты сдачи ЕГЭ 

будут оборудованы так называемыми «глушилками», по-

давляющими сигналы мобильных устройств.

Подготовил Николай Грищенко

Ольга Колотнеча

В
чера УМВД России по 
Новгородской области 
с привлечением СОБР 
провело спецоперацию 
по задержанию вице-

мэра Великого Новгорода Вади-
ма Фадеева. В течение двух лет 
под фальшивым именем Дмит-
рий Лазарев чиновник в соцсети 
размещал видеоролики с детской 
порнографией.

По информации Елены Барка-
не, старшего помощника проку-
рора Новгородской области по 
взаимодействию со СМИ и обще-
ственностью, вице-мэр находил-
ся в разработке прокуратуры и 
отдела «К» УМВД России по Нов-
городской области с декабря 
2015 года. В итоге правоохрани-
тели выявили 12 видеороликов с 

«клубничкой». По материалам 
прокуратуры и отдела «К» СУ 
УМВД России по Новгородской 
области возбудило ряд уголов-
ных дел по п. 2 ч. 2 ст. 242.1 УК РФ. 
Сейчас в отношении Фадеева 
правоохранители проводят про-
верку по возможным фактам раз-
вратных действий в отношении 
несовершеннолетних мальчиков.

Ни чиновники мэрии, ни мэр 
Юрий Бобрышев факт задержа-
ния Вадима Фадеева не коммен-
тируют. Из его же личного дела 
известно, что Фадеев закончил 
Новгородский госуниверситет, 
получив профессию преподава-
теля истории и обществоведения. 
Правда, в школе города Малая 
Вишера Новгородской области 
проработал всего два года, после 
чего начался его карьерный рост.

Фадеев ушел из школы рабо-
тать специалистом по ЖКХ в ад-
министрацию Маловишерского 
муниципального района. Но 
вскоре вернулся на ниву образо-
вания, теперь уже преподавате-
лем ПТУ № 9, где быстро пересел 
в директорское кресло и работал 
на этом посту два года. Но, похо-
же, сфера ЖКХ была для истори-
ка Фадеева столь привлекатель-
на, что через пару лет он снова в 
нее вернулся, заняв сначала пост 
замдиректора УК, а потом и ди-
ректора. Вот тогда управленца 
Фадеева и пригласили во власть — 
муниципальную. Сначала он тру-

дился заместителем главы адми-
нистрации Малой Вишеры, затем 
мэром маленького городка.

Волею судеб и муниципаль-
ной реформы историк-управле-
нец оказался безработным. Фун-
кции мэрии Малой Вишеры взяла 
на себя муниципальная власть 
Маловишерского района. Но как 
не порадеть «своему» человечку, 
попавшему во властную обойму? 
По некоторым данным, Фадеев — 
креатура одного из вице-губер-
наторов правительства Новго-
родской области, настойчиво 
предложившего его мэру Велико-
го Новгорода Юрию Бобрышеву, 
как специалиста по ЖКХ. Город-
скую коммуналку маловишер-
ский экс-мэр курировал около 
года. И снова резко пошел в гору 
— был назначен вице-мэром. 

Фадеев курировал культуру, 
городские праздники, работу с 
молодежью, с несовершеннолет-
ними детьми, образование и т. д. 
Источники в комитете культуры 
говорят о нем, как о не самом 
лучшем варианте руководителя 
отрасли. Проще говоря, вице-мэр 
был далек от проблем культуры 
областного центра.

Вместе с тем в Малой Вишере 
называют Фадеева образован-
ным человеком, хорошим семья-
нином, воспитывающим дочь-
школьницу. И новость о его при-
страстии к детской порнографии 
и задержании стала для людей 
шоком.Возможно так же опера-
цию задержания вице-мэра вос-
приняли и члены делегации из 

немецкого города-побратима Би-
лефельда во главе с обербургоми-
стром Петером Клаузеном, на 
глазах которой и происходило за-
держание. Буквально через не-
сколько минут после того, как 
сам Фадеев вышел вместе с не-
мецкой делегацией из мэрии на 
крыльцо и стал прощаться, окру-
женный камерами телекомпа-
ний, освещавших визит немцев.

Наверняка такие же чувства 
испытали и депутаты Думы Вели-
кого Новгорода, которые в это 
время подтягивались на заседа-
ние городского парламента. Мно-
гие пользователи Интернета вы-
сказывают сомнения в причаст-
ности Фадеева к инкриминируе-
мым обвинениям, называют его 
честным человеком и считают 
наличие камер федеральных те-
леканалов постановкой, в кото-
рой кто-то заинтересован.

Но правоохранители, давшие 
брифинг для журналистов, были 
гораздо убедительнее. Они сооб-
щили, что вице-мэр, пользуясь 
мобильным телефоном и фаль-
шивым именем Дмитрий Лаза-
рев, два года размещал на своей 
странице в соцсети видеоролики 
для просмотра и копирования.

Расследование уголовного 
дела в отношении Вадима Фадее-
ва находится на особом контроле 
прокуратуры Новгородской об-
ласти.

Вице-мэра задержали прямо на 
крыльце мэрии. Операцию прово-
дили сотрудники подразделения 
«К» и бойцы СОБРа.
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Спецоперация Задержан вице-мэр Великого Новгорода Вадим Фадеев

Сгубила «клубничка»

Акцент

 Целых два года чиновник 
размещал в соцсети 
видеоролики с детской 
порнографией

Клещи опасны прежде всего тем, 
что могут выступать переносчика-
ми заболеваний. 

АКЦИЯ В воскресенье 
Садовое кольцо отдадут 
велосипедистам

Двухколесное 
счастье

Сергей Жуков

ЛЮБИТЕЛИ велосипедных прогулок в воскресенье 29 
мая примут участие в Московском велопараде. По оцен-
кам организаторов, в этом году он может собрать рекор-
дное число участников — до 30 тысяч человек, если, ко-
нечно, погода не сыграет злую шутку.

Регистрация на велопраздник не нужна — достаточно 
прочитать правила на сайте i-bike-msk.ru и приехать к 
месту старта. Единственное ограничение — возраст. Вело-
сипедист должен быть старше 14 лет. Стартуют участни-
ки парада в 13.00 на проспекте Академика Сахарова. Тут 
же и финишируют. Но прежде сделают круг по Садовому 
кольцу, преодолев почти 16 километров. Движение тран-
спорта по маршруту с 13.00 полностью перекроют. 
Сколько времени продлятся ограничения, спрогнозиро-
вать сложно. Парад — не спортивная гонка, о чем не раз 
говорили организаторы. Поэтому скорость тут уходит на 
второй план — она не превысит 14—15 км/ч. 

Присоединиться к велопараду разрешено на любом 
велосипеде — городском, горном или самодельном. Если 
собственного двухколесного друга нет, его можно арен-
довать в ближайшем пункте или на одной из станций го-
родского велопроката, где весь день будут действовать 
льготные тарифы. В прошлом году услугами городского 
велопроката в Москве воспользовались более 800 тысяч 
раз. При этом за сезон каждый велосипед в среднем «на-
крутил» 1600 км.

Тем, кто собирается крутить педали и после парада, 
лучше задуматься о личном велосипеде. К выбору моде-
ли гендиректор «Велосайта» Евгений Шевелев советует 
подходить с умом — в зависимости от качества дорог. 

— Если ваш путь проходит в основном по асфальту, по-
дойдет городская модель с удобной посадкой и хорошей 
управляемостью, — говорит он. — Для неровных маршру-
тов и для езды по грунту лучше выбрать гибридный вело-
сипед, который сочетает в себе проходимость горных мо-
делей и удобство городских.

Жителям Подмосковья эксперт советует остановить 
свой выбор на складных велосипедах, которые удобно 
перевозить в метро и электричке. В день велопарада, 
кстати, провести их в электропоездах разрешат бесплат-
но. В другие дни плата за провоз железного «коня» также 
не взимается в непиковые часы — с 11.00 до 16.00 и с 
21.00 до 6.00. Для этого пассажиру надо получить в при-
городной кассе специальный билет для прохода через 
турникет.

Видео: Велосипед скрестили с беговой дорожкой 
www.rg.ru/art/1263267

По иронии судьбы за несколько минут до этого чиновник прощался с 
немецкой делегацией, окруженной камерами телекомпаний, освещавших 
их визит.
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САММИТ  Лидеры «семерки» 
встретились в Японии  

Храм, кедры 
и политика

Александр Ленин,
«Российская газета», Токио

В ЯПОНИИ 26 мая начал работу 
саммит G7. Мероприятие прохо-
дит в префектуре Миэ на побере-
жье Тихого океана. Кроме лиде-
ров «семерки» для участия в за-
седании «клуба» в Страну восхо-
дящего солнца прибыли предсе-
датели Европейского совета До-
нальд Туск и Еврокомиссии Жан-
Клод Юнкер.

Открытие работы G7 старто-
вало с посещения лидерами 
стран храма Исэ, главного синто-
истского святилища на террито-
рии японских островов. Делега-
ции стран, которые поочередно 
приезжали туда, встречал лично 
премьер Синдзо Абэ. Последним 
прибыл американский прези-
дент Барак Обама, он пожал руку 
японского премьера и в привыч-
ной покровительственной мане-
ре похлопал последнего по плечу. 
После этого хозяин Белого дома 
отправился к основной группе 
политиков в сопровождении Абэ. 
Обама при этом что-то активно 
говорил, глава японского прави-
тельства в основном отмалчивал-
ся. Казалось, что Барак Обама 
был в приподнятом настроении. 
Когда он здоровался с другими 
участниками саммита, то много 
шутил. Это стало понятно по ре-
акции собеседников. Рядом с хра-
мом политики посадили кедры. 

Обама трудился вместе с Абэ. На-
верное, по задумке хозяев, это 
должно было символизировать 
высокий уровень доверия в отно-
шениях Токио и Вашингтона.

Однако в течение дня из япон-
ской столицы пришла новость, 
говорящая об обратном. Гене-
ральный секретарь кабмина Япо-
нии Ёсихидэ Суга заявил о наме-
рении правительства создать 
межведомственную спецгруппу 
на уровне руководителей депар-
таментов по недопущению пре-
ступлений на территории страны 
с участием военнослужащих 
США. Жители архипелага до сих 
пор не могут выйти из шокового 
состояния, в котором оказались 
после страшных известий об из-
насиловании и убийстве 20-лет-
ней японки бывшим морпехом 
США на Окинаве.

А первые рабочие сессии сам-
мита начались с обсуждения во-
просов мировой экономики. Это-
му, в частности, был посвящен 
рабочий обед. Лидеры стран дегу-
стировали изысканные блюда 
местной кухни и говорили об 
опасности глобального финансо-
вого кризиса. Повара угостили 
важных гостей морским ежом, 
рулетом из корня лопуха и угря, а 
также знаменитой говядиной из 
города Мацусака. В качестве на-
питков политикам преподнесли 
японские сорта элитных вин из 
разных префектур.

СОЦИОЛОГИЯ Развенчан миф
о повышенной миграции 
богачей в США

Сидят на месте

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

АМЕРИКАНСКИЕ социологи развенчали миф о том, 
что миллионеры в США легко переезжают с места на ме-
сто, чтобы платить меньше налогов. По данным авторов 
исследования из Американской социологической ассо-
циации, ежегодно в США насчитывается примерно 500 
тысяч американцев, чьи доходы, согласно налоговым де-
кларациям, превышают миллион долларов. Из них каж-
дый календарный год только 12 тысяч меняют место жи-
тельства, то есть около 2,4 процента от общего числа 
миллионеров. Исследователи рассчитали, что на средне-
статистический штат США приходится 9 тысяч миллио-
неров. Повышение налоговой ставки на один процент 
приведемт к тому, что их число сократится на 23 челове-
ка. «Да, кое-кто переедет, — комментирует ситуацию ав-
тор исследования профессор Стэнфордского универси-
тета Кристобаль Йонг. — Но абсолютное большинство 
останется».

«Социологи считали, что они прикреплены к своим 
деньгам, а не к месту жительства, — рассказал Йонг. — Мы 
считали миграцию формой свободы и привилегией, до-
ступной прежде всего богатым». Этот аргумент зача-
стую использовался политиками в спорах о том, стоит ли 
вводить специальные налоги для наиболее состоятель-
ных американцев. Однако результаты исследования не 
оставляют от этой гипотезы камня на камне. «Пожалуй, 
наиболее шокирующий вывод из исследования в том, 
сколь ничтожным оказалось желание богатых людей пе-
реезжать ради более низких налогов в другой штат», — за-
метил социолог. Главным препятствием для переезда за-
житочные американцы считают семейные обязанности. 

СКАНДАЛ В Польше 
приступили 
к интенсивной вырубке 
Беловежской Пущи

Лесоруб напал 
на журналистов

Ариадна Рокоссовская

ИНТЕНСИВНУЮ вырубку части легендарной Бело-
вежской Пущи начали в Польше. Решением министерст-
ва окружающей среды до 2021 года будет вырублено 188 
тысяч квадратных метров реликтового леса, включенно-
го в список всемирного культурного и природного насле-
дия ЮНЕСКО.

Напомним, что Беловежская Пуща — самый крупный 
остаток первобытного равнинного леса, некогда произ-
раставшего на территории Европы. Этот крупнейший ле-
сной массив сохранился в относительно нетронутом со-
стоянии на границе Белоруссии и Польши. Санитарные 
вырубки проводятся в этих лесах регулярно: в 2012 году 
предыдущее польское правительство запланировало вы-
рубить за ближайшие десять лет 64 тысячи квадратных 
метров деревьев в биосферном заповеднике «Беловежа» 
на своей территории. В марте текущего года новые влас-
ти увеличили эту цифру в три раза, не исключив, что вы-
рубаться будут в том числе и деревья, которым более ста 
лет. И хотя чиновники считают, что таким образом они 
спасают заповедник от жука-короеда, а также возвраща-
ют Пуще ее биологическое разнообразие, которое стра-
дает из-за вымирания елей, ученые и защитники приро-
ды бьют в набат.

С момента принятия решения о вырубке, которое 
вступило в силу на этой неделе, протесты против уничто-
жения заповедных лесов не утихают. В Польше было со-
брано 30 тысяч подписей под требованием к властям от-
казаться от вырубки, семь природоохранных организа-
ций, в том числе польские отделения Greenpeace и WWF, 
направили в Европейскую Комиссию жалобу на дейст-
вия министерства окружающей среды Польши. Но в ЕС и 
так уже озаботились планами польских властей, кото-
рые, как сообщается, не только «ставят под угрозу прио-
ритетные типы естественных мест обитания и ценные 
виды животных», но и нарушают Европейское экологи-
ческое право, в частности директиву ЕС «Об охране есте-
ственных мест обитания и дикой фауны и флоры». По 
данным польского информационного агентства PAP, в 
Еврокомиссии изучают официальные разъяснения Вар-
шавы по этому вопросу и не исключают принятия право-
вых мер против Польши.

Но все это не приносит никакого эффекта. По данным 
местного телеканала TVN24, вырубка, или, как это назы-
вают власти, «спасение» лесов идет полным ходом. А на 
журналистов телеканала, которые хотели заснять этот 
процесс, напал один из лесорубов. Он облил камеру 
TVN24 водой, угрожал съемочной группе, что «достанет 
из-под земли», а когда на место прибыла полиция, пы-
тался подраться с оператором.

ПЕРСОНА

Пан Ги Мун 
метит 
в президенты 
Южной Кореи

ГЕНСЕК ООН 
ИЩЕТ НОВОЕ 
КРЕСЛО

Олег Кирьянов,
«Российская газета», Пусан 

ПРИБЫВШИЙ с официальным 
визитом на родину генеральный 
секретарь ООН Пан Ги Мун сде-
лал заявления, в которых намек-
нул на возможность своего уча-
стия в ближайших президент-
ских выборах в Южной Корее. 
Учитывая характер генсека, ко-
торый всегда говорит очень об-
текаемо, СМИ и эксперты Кореи 
сделали однозначный вывод: 
Пан будет баллотироваться в 
президенты после ухода с поста 
председателя ООН.

Очередные выборы президен-
та Республики Корея (РК) состо-
ятся в конце следующего года. 
Срок полномочий Пан Ги Муна 
на посту Генсека ООН истекает в 
конце этого года, что технически 
позволяет ему сразу включиться 
в борьбу за пост лидера страны. 
Согласно последним опросам, 
Пан неизменно возглавляет рей-
тинг возможных претендентов 
на пост нового президента РК.  
Выступая на международном 
форуме в курортном городе 
Чечжу, он с порога сделал заяв-
ления, которые сейчас интер-
претируют в Южной Корее со-
вершенно однозначно: нынеш-
ний генсек ООН после ухода с 
поста главы международной ор-
ганизации будет бороться за 
кресло президента страны. 

Ключевые заявления были 
следующие. «Сейчас у меня па-
спорт ООН, но с 1 января 2017 
года я снова стану гражданином 
Республики Корея. Вот тогда и 
решу, что мне делать уже как ко-
рейскому гражданину. Если бу-
дет необходимо, то попрошу и 
ваших советов». И буду учиты-
вать то, какие надежды на меня 
возлагают, добавил Пан. Ком-
ментируя вопрос о том, не позд-
но ли в 72 года (нынешний воз-
раст Пан Ги Муна. — «РГ») чело-
веку претендовать на пост пре-
зидента, он напомнил, что кан-
дидатам в президенты США и 70, 
и 76 лет, что первый президент 
РК Ли Сын Ман тоже был в по-
чтенном возрасте, а сейчас и ме-
дицина более развита, и длитель-
ность жизни корейцев увеличи-
лась на 15—20 лет.

 «Для развитого корейского 
общества 72 года — не проблема с 
точки зрения физических сил», — 
подчеркнул генсек ООН. 

Если учитывать характер Пан 
Ги Муна, который еще в быт-
ность министром иностранных 
дел РК заслужил среди журнали-
стов прозвище «скользкий 
угорь» за привычку говорить 
крайне обтекаемо и уходить от 
прямых ответов, то эти заявле-
ния стали самыми прямыми и 
недвусмысленными намеками 
по поводу его президентских ам-
биций. 

Конфликт  Во Франции забастовали работники всех 19 АЭС

Олланд запустил 
цепную реакцию

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Ф
ранция бурлит. Про-
тестное движение 
противников край-
не непопулярного 
законопроекта о ре-

формах в трудовом кодексе ста-
новится все более массовым. В 
четверг, в восьмом по счету об-
щенациональном дне единых 
действий, инициаторами которо-
го выступили многие профцен-
тры страны, самое активное 
участие приняли энергетики.

Впервые в истории страны они 
объявили однодневную забастов-
ку на всех 19 национальных атом-
ных электростанциях.  Если 
учесть, что три четверти электро-
энергии во Франции вырабаты-
вается именно на АЭС, то не труд-
но представить, каким шоком для 
всех здесь стала эта акция. Хотя, 
конечно, речь ни в коем случае не 
идет о полной остановке реакто-
ров, на что никогда бы не пошли 
сами стачечники, да и власти не 
позволили бы.

В этой области четкие и жест-
кие законы, за исполнением ко-
торых зорко следит националь-
ное Агентство по ядерной без-
опасности. По существующему 
положению какие-либо протест-
ные акции проводить на терри-
тории АЭС запрещено, а сниже-
ние выработки допустимо лишь 
в строго ограниченных разме-

рах. При этом на рабочем месте 
обязаны находиться столько 
служащих, сколько необходимо. 
Нарушителей правил работы на 
объектах такого значения ждет 
не только увольнение, но и тю-
ремный срок,  немаленькие 
штрафы.

Первой забастовала часть 
персонала АЭС в городе Ножан-
сюр-Сен, что в сотне киломе-
тров к юго-востоку от Парижа, 
за ними последовали их коллеги 
крупнейшей электростанции в 
Гравелине на севере страны, ну 
а вслед за ними и другие. Прав-
да, все акции проводили мини-
мум в полукилометре от этих 
стратегических объектов. Как 
сообщил центральный оператор 
местных энергосетей RTE, в ре-
зультате производство электро-
энергии снизилось на 5 ГВт, что 
составляет примерно четыре 
процента от всех имеющихся во 
Франции производственных 

мощностей. Однако представи-
тель отраслевого профсоюза 
энергетиков левого профцентра 
ВКТ Мари-Клер Кайето преду-
предила, что «акции могут быть 
усилены», а в ряде городов воз-
можны «временные отключе-
ния» от энергосетей.

Тревожный сигнал также по-
ступил из Шербура, расположен-
ного на побережье Атлантики. 
Там стачечники перекрыли все 
подъездные пути к комплексу за-
водов DCNS — государственной 
корпорации, которая занимается 
строительством французских 
атомных подводных лодок. По-
мимо этого они перекрыли до-
ступ к прочим военным верфям 
Шербура и пропускают только 
ограниченное количество заня-
того там персонала.

 По-прежнему остаются забло-
кированными шесть из восьми 
нефтеперерабатывающих заво-
дов. Найти бензин или дизельное 

топливо для автомобилиста стало 
поистине сложнейшей пробле-
мой: уже свыше 40 процентов 
АЗС Франции остались без капли 
горючего. Правительству даже 
пришлось прибегнуть к стратеги-
ческим запасам, а он рассчитан на 
три месяца, с тем чтобы хоть как-
то восполнить дефицит на бензо-
заправках. По данным госсекрета-
ря по вопросам транспорта Алена 
Видалиса, был использован трех-
дневный резерв и не исключено, 
что к этой мере придется прибег-
нуть снова в ближайшие дни.

Но вот в чем курьез: большин-
ство французов винят в нынеш-
нем остром противостоянии влас-
ти страны, которые без обсужде-
ния в парламенте силовым мето-
дом, использовав статью 49.3 кон-
ституции, добились принятия 
спорного закона в первом чтении.

Чем же так рассердила эта 
злосчастная инициатива фран-
цузского правительства, полно-
стью поддержанная Франсуа Ол-
ландом? Дело в том, что, как счи-
тают ее яростные противники, 
называя «историческим регрес-
сом», закон в корне меняет преж-
ний кодекс труда, считавшийся 
все послевоенные десятилетия 
вплоть до нынешних времен од-
ним из важнейших завоеваний 
трудящихся. Если конкретно, то в 
прежнем есть положение, по ко-
торому главными документами, 
определяющими отношения 
между работодателями и персо-

налом, являются коллективные 
договора на отраслевом уровне. 
Это основа. После на конкретных 
предприятиях их можно так или 
иначе конкретизировать, но не 
урезая права или ухудшая усло-
вия. В сторону улучшения — по-
жалуйста. Либеральная реформа 
трудового закона, о чем речь идет 
в пункте 2 этого документа, ме-
няет в корне ситуацию. Главными 
становятся трудовые соглашения 
на предприятии, а отраслевые — 
второстепенными, и их в принци-
пе можно не принимать в расчет. 
В этих условиях у работодателей 
появляется возможность увели-
чивать рабочее время до 48 ча-
сов, а то и до 60, может упро-
ститься процедура увольнения. 
Об отпусках и других выходных 
надо будет договариваться с хо-
зяевами, что сейчас решается в 
общенациональном порядке.

Правительство не на шутку 
обеспокоено массовой фрондой 
французов, которая может нега-
тивно отразиться на националь-
ной экономике, что в четверг при-
знал премьер Манюэль Вальс. Тем 
не менее, выступая в утренней 
программе новостного телекана-
ла BFMTV, он заявил, что об «от-
зыве законопроекта не может 
быть и речи», и правительство 
«твердо намеревается» довести 
законопроект до конца. 

Профсоюзные активисты перекры-
ли вход в промышленную зону 
в местечке Витроль под Марселем.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ    Освобожденная Надежда Савченко станет угрозой 
для украинского руководства  

Граната без чеки
Ростислав Ищенко
президент украинского 

Центра системного анализа 

и прогнозирования

Н
е стоит ждать, что Над-
ежда Савченко станет иг-
рать какую-то важную 

роль в украинской политике или 
сможет оказывать влияние на по-
литические процессы в этой 
стране. Этой женщине не под 
силу даже поддерживать собст-
венную популярность. До сих пор 
на нее были направлены многие 
камеры мира только потому, что 
она сидела в тюрьме и теперь вер-
нулась в Киев. Сейчас внимание 
прессы к этой персоне пойдет 
резко на спад.

Если бы Савченко была адек-
ватной, сдержанной и мудрой, 
она могла бы интегрироваться в 
какую-либо из партий и рассчи-
тывать на яркое политическое бу-
дущее. Но эта женщина совер-
шенно неуправляема и непред-
сказуема. Вряд ли президент Ук-
раины Петр Порошенко и лидер 
партии «Батьковщина» Юлия Ти-
мошенко попытаются использо-
вать Савченко друг против друга. 
На Украине политики уже поня-
ли, что Савченко — это как грана-
та, которая может взорваться у 
тебя в руках в любой неподходя-
щий момент.

С моей точки зрения, украин-
ский политический истеблиш-
мент постарается поскорее изба-

виться от Савченко. Во-первых, о 
ней могут просто забыть. О ней 
перестанут писать журналисты, 
ее не будут никуда приглашать. 
Иными словами, это будет исчез-
новение из политической и обще-
ственной жизни в полное забы-
тье. Во-вторых: власти поспособ-
ствуют ее возвращению на фронт, 
чтобы она сидела где-нибудь в 
глуши под Луганском, где редко 
появляются журналисты, а сна-
ряды залетают часто. И послед-
ний радикальный способ: Киев 
физически устранит Савченко и 
свалит это преступление на Мо-
скву. Так на Украине может поя-
виться еще один мертвый герой, к 
памятнику которого будут нести 
цветы.

Если Савченко останется на 
виду, она будет нести угрозу лю-
бому статусному политику. Пото-
му что невозможно предсказать, 
когда и на кого она набросится  с 
кулаками и что она может сказать 
завтра. Сейчас она действует так, 
как выгодно вам, а через мгнове-
ние она по необъяснимым причи-

нам становится вашим лютым 
врагом. При этом Савченко не от-
дает себе в этом отчета.

Иными словами, никто из 
украинских политиков не возь-
мет Савченко к себе в команду. 
Эта женщина также не сможет 
стать самостоятельной политиче-
ской фигурой. Чтобы что-то зна-
чить в политике, нужно иметь се-
рьезную группу поддержки: пар-
тию, фракцию, финансовые ре-
сурсы и влияние на средства мас-
совой информации. У Савченко 
всего этого нет и не предвидится. 
Не предвидится все по той же са-
мой причине, что из-за ее агрес-
сивности и непредсказуемости с 
ней никто не хочет иметь дело. А в 
политике управляемость и пред-
сказуемость очень важны: нельзя 
работать в одной с команде с че-
ловеком, который через минуту 
может вас покусать.

Самое ужасное для Киева — это 
появление Савченко в Европар-
ламенте. Там она может не только 
кричать нелепости, но и побить 
любого приличного западного 

политика, если он ей не понра-
вится. Появление этой женщины 
в Брюсселе будет означать под-
рыв украинских позиций на ми-
ровой арене. Ведь этот персонаж 
везде ведет себя одинаково: на 
фронте, в здании суда, в Верхов-
ной раде или Европарламенте. 
Она везде может просто бросить-
ся на человека.

В настоящее время общая ин-
формационная ситуация не по-
зволяет загнать Савченко куда-
нибудь подальше. Поэтому ей 
вручают награды и подарки. Но 
все изменится в самое ближай-
шее время, когда видеокамеры 
будут все реже направляться в ее 
сторону. О Савченко забудут так 
же быстро, как и о многих других 
деятелях Украины последнего 
времени, например, о главе за-
прещенной в России экстремист-
ской организации «Правый сек-
тор» Дмитрии Яроше.

К сожалению для Порошенко, 
он не получил никаких бонусов, 
выгод и дивидендов от возвраще-
ния Савченко в Киев. Да, антирос-
сийская история на Украине 
была. Но она была бы и без Сав-
ченко. Иными словами, для пяти-
минутки ненависти Порошенко 
мог использовать любой другой 
повод. Но использовав Савченко, 
он получил в руки бракованную 
гранату, которая опасна теперь 
для него самого.

Подготовила Надежда Ермолаева

Акцент

 Самое ужасное для Киева — 
это появление Савченко 
в Европарламенте

Акцент

 Найти бензин или дизельное 
топливо для автомобилиста 
во Франции стало 
сложнейшей проблемой

Против вырубки Беловежской Пущи протестуют и защитники 
животных, и европейские общественные организации. 
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Посольство Республики Индии,  
г. Москва 

Приглашение к участию в тендере
Посольство Республики Индии, от лица Президента Ин-

дии приглашает лицензированные охранные агентства при-
нять участие в тендере на круглосуточную невооруженную 
охрану объекта — здания, расположенного в г. Москве. Тен-
дерная документация подается в скрепленном печатями кон-
верте. Последний день подачи конвертов с тендерной доку-
ментацией — 10 часов утра 1 июня 2016 г. Более подробную 
информацию по тендеру можно прочитать на сайте Посоль-
ства Индии в Москве: www.indianembassy.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В 
Москве под девизом 
«Дни надежды» работа-
ет 10-й конгресс азиат-
ского подразделения 
Международного обще-

ства детских онкологов. На вопро-
сы «РГ» отвечает президент Наци-
онального общества детских гема-
тологов и онкологов академик 
Александр Румянцев.

Александр Григорьевич, Россия 
впервые выбрана местом прове-
дения международной встречи, 
посвященной выявлению, лече-
нию и реабилитации онкоболь-
ных детей. Не случайно?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Международ-
ное общество детской онкологии, 
инициатор подобных встреч, со-
здано в конце 60-х годов прошлого 
столетия. СССР, да и Россия в него 
вошли не сразу по той печальной 
причине, что вклад нашей страны 
был мало заметен. Но в послед-
нюю четверть века ситуация из-
менилась кардинально. Ныне 
наша страна задает тон в этой об-
ласти охраны здоровья: результа-
ты лечения улучшилась в десять 
раз. То есть если выживание детей 
больных раком было прежде 7 
процентов, то теперь таких более 
80 процентов.

Что за этими показателями?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Главное: мы пе-
решли на оптимальные междуна-
родные протоколы лечения.

Расшифруйте!
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Это протоко-
лы, которые разработаны лучши-
ми кооперированными группами 
исследователей на основе дока-
зательной медицины. И мы не 
просто воспользовались между-
народным опытом в сфере прове-
дения научных исследований и в 
лечении этих детских болезней. 
Мы его адаптировали и развили с 
учетом особенностей нашей 
страны, стран СНГ и стран Азиат-
ского континента. Причем на-
столько успешно, что наши про-
токолы вытеснили западные про-
токолы из клинической практи-
ки.

Вы хотите сказать, что мир те-
перь лечит детей, страдающих 
онкологическими болезнями, по 
нашим протоколам?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Я не имею пра-
ва быть столь категоричным. Но 
справедливости ради могу утвер-
ждать: лечат, в том числе, и по на-
шим протоколам. А это очень важ-
но: нужно всегда иметь варианты 

лечения, диагностики, реабилита-
ции.

Хочется в это верить. Но… Как 
объяснить стремление лечиться 
от того же детского рака, напри-
мер, в Германии или в Израиле?
А Л Е К СА Н Д Р  РУ М Я Н Ц Е В : Германия — 
признанный лидер в этой области. 
Но основная масса детей, в том чи-
сле и тех, кто страдает онкологи-
ческими болезнями, живет в стра-
нах Азии и Океании. Например, в 
одной только Индии школьников 
больше, чем все население США. И 
у них острейшая проблема: выжи-
вают лишь десять процентов де-
тей, больных раком. У нас, напом-
ню, таких почти 80 процентов. Вы-
живают потому, что у нас отрабо-
танные, опробованные техноло-
гии.

В мае прошлого года ООН под-
держала трансляцию россий-
ских технологий лечения детско-
го рака в страны Азии и Океании. 
Поэтому накануне нынешнего 
конгресса вас пригласили на за-
седание германского общества 
для обсуждения результатов ле-
чения детей, больных раком?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Мы участвова-
ли в работе Германского общества 
детских гематологов-онкологов. 

Оно старейшее и авторитетней-
шее в мире.

Вам было что там сказать? Было 
что предложить? 
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Мы показали, 
что протоколы, разработанные в 
России, при одинаковой результа-
тивности, менее токсичны и зна-
чительно дешевле, чем западные 
протоколы. Почти три года назад 

мы были в Японии и смотрели, как 
работают японские онкологи. Нас 
весьма удивило: там каждая кли-
ника лечит по-своему. Так как это 
у нас было 25 лет назад. Японские 
специалисты приехали к нам на-
бираться опыта кооперирован-
ных исследований. И вот когда в 
феврале нынешнего года наша де-
легация снова побывала в Японии, 
мы увидели, что они руководству-
ются нашими технологиями стан-

дартов и протоколов. Это отметил 
премьер-министр Японии госпо-
дин Абэ на встрече с нашей делега-
цией. На нынешнем конгрессе де-
легация Японии весьма предста-
вительная. Это очень важно: пото-
му что такой технологии лучевой 
терапии, как в Японии, нигде в 
мире нет. И мы рассчитываем на 
то, что нынешний форум поспо-
собствует распространению этой 

технологии в другие страны, в том 
числе и в нашей стране. Выбор 
протокола лечения для Азиатских 
стран, создание кооперированной 
группы для стандартизации диаг-
ностики, лечения и реабилитации 
детей, страдающих раком — эти 
проблемы обсуждаются на кон-
грессе. Кроме того, обсуждаются 
вопросы подготовки медицинских 
сестер для работы с онкобольны-
ми, взаимодействие с обществен-

ными и родительскими организа-
циями. 

 Когда болен ребенок, страдает 
вся семья, и к ней нужен особый 
подход. На пресс-конференции в 
день открытия конгресса самым 
впечатляющим стало выступле-
ние мамы Саши Майорова — Ма-
рины. И участие во встрече Бэн-
слона Пау тоже не случайно: он 
вице-президент международной 
родительской организации в об-
ласти онкологии.
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Для участия в 
конгрессе прибыли представите-
ли 30 стран Азии, эксперты из 
США, Германии, Италии, Канады. 
Да, в Азиатских странах есть уни-
кальные диагностические воз-
можности. Есть собственные эф-
фективные препараты, оборудо-
вание для лучевой терапии. Но нет 
технологий использования этих 
возможностей. Поэтому и резуль-
таты низкие.

Скажите, почему у нас так сложно 
попасть к нужному специалисту, 
в нужную клинику? Эти сложно-
сти порой перечеркивают дости-
жения, нередко толкают родите-
лей на лечение детей за рубежом?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: В России де-
сять федеральных и 76 регио-

нальных центров, которые лечат 
детей, больных раком. Основная 
часть клиник объединена едины-
ми стандартами диагностики и 
лечения. Работает телемедицина. 
И все центры так или иначе свя-
заны с центром гематологии, он-
кологии и иммунологии имени 
Димы Рогачева. Поэтому если у 
врачей есть вопросы, то они мо-
гут их решить путем перевода 
этих детей в центр Рогачева или 
другие федеральные центры. Но 
ваше «почему» абсолютно зако-
номерно. Да потому что наруше-
на система управления оказания 
специализированной медицин-
ской помощи. В идеале Минздрав 
России должен делегировать 
функции управления такой по-
мощью головному или нацио-
нальному центру, в данном слу-
чае центру гематологии и онко-
логии. Только это может стать 
рычагом воздействия на местные 
органы власти, в том числе и ор-
ганы здравоохранения. Тогда ис-
чезнет необходимость оформле-
ния множества документов, про-
бивания в то лечебное учрежде-
ние, которому доверяют родите-
ли, в которое они верят.

ВОПРОС РЕБРОМ 
Геннадий Онищенко: 
Нельзя допустить 
строительства в России 
новых табачных заводов

На пороге 
чужого дыма

Ирина Краснопольская

КОМПАНИЯ Imperial Tobacco закрыла свою последнюю 
табачную фабрику в Великобритании. В былые времена 
эта корпорация выпускала до 52 млрд сигарет в год. И 
вот теперь такое решение. Комментирует его академик 
Геннадий Онищенко.
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: Я поздравляю граждан Великобритании 
с тем, что они последовательно и успешно избавляются от 
вредной привычки, следуя принятому принципу «не вы-
ращивай — не производи — не употребляй».

Согласитесь, Геннадий Григорьевич, решение не про-
стое. Тут должна быть очень веская причина.
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: Она есть. Причиной закрытия фабрики 
стало прежде всего то, что в Британии резко упал спрос на 
табачные изделия.

Но свои табачные 
производства они 
могут перенести в 
другие страны, в том 
числе в Россию.
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: На-
верняка они станут 
делать. И думаю, не-
безуспешно. Полагая, 
что речь может идти и 
об электронных сига-
ретах, которые сей-
час активно продви-
гает международная 
табачная компания. 
Тем более что у кор-
порации уже есть производства в Ярославле и Волгограде. К 
тому же в нашей стране социальное неприятие курения та-
бака не так сильно, как в Великобритании. Но ни в коем слу-
чае, и это я подчеркиваю, нельзя допустить расширения 
производства этих изделий в нашей стране.

У нас и без того уровень потребления табака остается 
зловещим по своей распространенности и степени нанесе-
ния вреда здоровью. При идущем второй год экономиче-
ском спаде, сказывающемся на всех областях нашей жизни, 
включая потребление необходимых для здоровья продук-
тов, по такому показателю, как доля затрат на табачную 
продукцию на одного члена семьи мы отмечаем значитель-
ное увеличение расходов.

Приведу цифры: в 2015-м эта доля выросла с 0,34% до 
более чем 2%. Это прямое доказательство увеличения по-
требления табака. Есть регионы, в которых эти цифры гора-
здо ниже среднего уровня: Чечня, Ингушетия, Северная 
Осетия — Алания. Но есть и регионы, в которых уровень за-
трат на потребление табака гораздо выше среднероссий-
ского: Забайкальский край, Камчатка, Еврейская автоном-
ная область, Костромская область.

Позволю себе напомнить, что по оценке Всемирной ор-
ганизации здравоохранения, курение — самое опасное из 
устранимых причин влияния на здоровье. Статистика гово-
рит о том, что в России растет число выявленных заболева-
ний бронхо-легочной системы, в том числе онкозаболева-
ний. Россия сохраняет за собой печальное лидерство по од-
ному из самых низких возрастных порогов начала курения. 
Нам надо — во имя здоровья, во имя самой жизни — не рас-
ширять табачное производство в России, а подумать об 
ужесточении законодательства в сфере табакокурения. В 
том числе в части, касающейся производства и курения 
электронных сигарет.

ЛАБОРАТОРИЯ  Излишняя 
худоба повышает риск 
инфаркта

Сколько точно 
в граммах

Ксения Семенко

УЧЕНЫЕ обнаружили прямую зависимость между недо-
статочной массой тела и повышенным риском смерти от 
острого инфаркта миокарда. Это предположение оказалось 
верным даже с учетом других негативных факторов здоро-
вья.

Медики из Йельского университета долгое время наблю-
дали почти за 60 тысячами пациентов, госпитализирован-
ных с инфарктом. Вес испытуемых был или в норме, или 
ниже нормы (люди с ожирением в исследование не включа-
лись). На основе их медицинских данных была проанализи-
рована статистика краткосрочной и долгосрочной смертно-
сти. Оказалось, что у больных с низким индексом массы тела 
смерть после инфаркта наступала гораздо чаще, чем у тех, 
чей вес был в норме. Этот риск был выше и через 30 дней, и 
через год, пять, семь, и даже через 17 лет после приступа.

Так, люди с недостаточным весом имели на 13 процен-
тов более высокую вероятность умереть через 30 дней и на 
26 процентов — через 17 лет, чем те, у кого нормальный ин-
декс массы тела. Таким образом, авторы исследования 
впервые смогли доказать, что смерть может провоциро-
ваться факторами, связанными именно с низким весом, а 
не другими показателями.

КАК РАССЧИТАТЬ НОРМУ?

Индекс массы тела — это отношение массы тела (кг) к квадрату его 

длины (м). Нормой можно назвать индекс, равный 18,5—24,99. 

Ниже 18,5 — уже дефицит, выше 25 — избыток.

РАКУРС Мужчины стали жить дольше, но все равно меньше женщин 

Доза-эффект
Ирина Краснопольская 

В
первые в истории современ-
ной России средний возраст 
мужчин достиг 66 лет, жен-

щин — 77 лет. Продолжительность 
жизни российских мужчин, по 
сравнению с 2003 годом, выросла 
на 7,4 года, женщин — на 5 лет. 
Снизилась смертность от сердеч-
но-сосудистых заболеваний, зло-
качественных опухолей и так на-
зываемых внешних причин, то 
есть несчастных случаев. Россия-
не стали жить дольше, но еще не 
стали долгожителями. Об этом 
корреспондент «РГ» беседует с за-
ведующим отделом эпидемиоло-
гии и профилактики Российского 
онкологического научного центра 
им. Н.Н. Блохина член-корреспон-
дентом РАН Давидом Заридзе. 

Давид Георгиевич, что стоит за 
цифрами снижения смертности?
ДАВИД ЗАРИДЗЕ: Резкий рост смер-
тности в стране начался в 1991 
году и достиг максимума в 1994 
году. Между 1994 и 1998 годами 
отмечалось временное снижение, 
после которого смертность вновь 
резко начала расти и достигла 
максимальных показателей в 
2003 году. Это привело к дополни-
тельной потере 3 миллионов чело-
век. Страна переживала тяжелый 
демографический кризис. Требо-
валось принятие срочных мер, ко-
торые смогли бы приостановить 
рост смертности, а в дальнейшем 
добиться ее снижения. 

В первую очередь следовало вы-
яснить причины этого демогра-
фического кризиса?
ДАВИД ЗАРИДЗЕ: В 1997 году нами 
был инициирован крупнейший в 
истории России научный проект, 
который включал анализ причин 
смерти десятков тысяч умерших и 
протоколов судебно-медицин-
ских вскрытий, опрос, обследова-
ние и наблюдение за огромным 
количеством (200 000) практиче-
ски здоровых россиян. Было выяв-
лено, что опасное потребление ал-
коголя в 10—20 раз повышает риск 

смерти от несчастных случаев: 
травм, полученных в результате 
дорожно-транспортных происше-
ствий и других причин, самоу-
бийств, убийств и т.д. Кроме того, 
у сильно пьющих мужчин и жен-
щин в 3—4 раза повышен риск 
смерти от рака верхних дыхатель-
ных и пищеварительных органов, 
пневмонии, туберкулеза, болез-
ней печени и поджелудочной же-
лезы, некоторых болезней сердца. 
Опасное потребление алкоголя — 
причины смерти 59% мужчин и 
33% женщин в возрасте 15—54 лет. 
То есть почти половина россиян 
трудоспособного возраста умира-
ет из-за опасного потребления ал-
коголя. Повышает риск смерти от 
злокачественных опухолей, бо-
лезней легких и сердечно-сосуди-
стых патологий, также курение. 

Иными словами, снижение смер-
тности населения России вы свя-
зываете, прежде всего, со сниже-
нием потребления алкоголя?
ДАВИД ЗАРИДЗЕ: Именно. Публика-
ция результатов нашего иссле-
дования имела значительный 
резонанс. Правительство России 
одобрило Концепцию по профи-

лактике алкоголизма в стране. 
Главными инструментами борь-
бы против него признаны пропа-
ганда здорового образа жизни и 
законодательное ограничение 
розничной продажи: запрет на 
продажу алкоголя в киосках и 
ларьках, в ночное время. Поло-
жительно влияет на динамику 

потребления спиртного и повы-
шение цены на него. В результа-
те потребление алкоголя на 
душу населения в России снизи-
лось. 

 А курение?
ДАВИД ЗАРИДЗЕ: К сожалению, дан-
ных о том, что количество куря-
щих в стране становится меньше, 
нет. В отличие от большинства 
развитых стран, где процент ку-
рящих мужчин и женщин снижа-
ется. Снижение распространен-
ности курения в этих странах 
привело к снижению заболевае-
мости и смертности от злокаче-
ственных опухолей, в первую 
очередь рака легкого. 

Но, выступая в Думе, вы сказали, 
что заболеваемость и смерт-

ность от рака легкого у нас тоже 
снижается. 
ДАВИД ЗАРИДЗЕ: Да, но это происхо-
дит по другой причине. В конце 
80-х годов прошлого века мы 
впервые в нашей стране провели 
анализ химического состава та-
бачного дыма советских сигарет 
и выявили в нем очень высокие 
уровни смолы, а соответствен-
но, и канцерогенных веществ. 
Мы провели исследование и по-
казали, что риск рака легкого за-
висит не только от количества 
выкуриваемых сигарет и возра-
ста начала курения, но и от кон-
центрации смолы в табачном 
дыме, т.е. имеет место зависи-
мость по принципу доза-эффект. 
Мы тогда рекомендовали мин-
здраву ввести предельно допу-
стимые уровни (ПДУ) на смолу и 
никотин. Нас услышали. Ввели 
ПДУ. Табачным компаниям при-
шлось усовершенствовать тех-
нологию и соответствовать при-
нятому минздравом ПДУ. Кон-
центрация смолы в советских 
сигаретах и сигаретах, импорти-
руемых в нашу страну, снизи-
лась с 30—35 мг/сиг до 15 мг/сиг, 
а затем и до 12 мг/сиг. Соответст-
венно, снизились и уровни кан-
церогенных веществ. Результат 
— снижение заболеваемости и 
смертности от рака легкого. Это 
означает, что смертность, свя-
занная с научно доказанным 
фактором риска, устранима, и ее 
можно значительно снизить пу-
тем эффективной профилакти-
ки. Снижение смертности с 2003 
года уже сохранило жизнь при-
мерно 500 000 россиян. И если 
такой благоприятный тренд бу-
дет продолжаться, то счет на 
спасенные жизни пойдет на мил-
лионы. Наш научный опыт пока-
зывает: долголетие в России мо-
жет быть достигнуто в первую 
очередь за счет снижения потре-
бления алкоголя и курения. По-
казателем цивилизованности 
нации, ее процветания, наряду с 
высоким валовым националь-
ным доходом на душу населения 
является долголетие ее народа. «Мы сами себе сочиняем и песни, и судьбы», и образ жизни, который наполняет или опустошает нас.

Курение — самое опасное из устранимых причин влияния на 
здоровье.

Акцент

 Опасное потребление 
алкоголя — причина смерти 
59% мужчин и 33% женщин 
в возрасте 15—54 лет 
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Прямая речь Рак крови у детей перестал быть неизлечимой болезнью

Онко

Александр Румянцев: Главное — мы 
перешли на оптимальные междуна-
родные протоколы лечения.

Акцент

 Если выживание детей боль-
ных раком было прежде семь 
процентов, то теперь более 80 

Закрытые в Европе 
табачные фабрики 
наверняка попыта-
ются перенести 
свои производства 
в другие страны, в 
том числе к нам
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ПЕРСОНА Джулиано 
Сальгадо — о великом 
отце, Виме Вендерсе 
и «Соли земли»

Сын за отца 
отвечает

Александр Нечаев

РАБОТА выставки «Генезис» фотографа Себастио Саль-
гадо в московском Мультимедиа Арт Музее должна была 
закончиться в конце мая, однако благодаря неиссякае-
мому потоку желающих посмотреть работы великого 
бразильца работа выставки продлена до середины июня. 
Периодически организаторы устраивают довольно нео-
жиданные мероприятия, связанные с «Генезисом»: не-
давно, например, сын Себастио Сальгадо, режиссер Джу-
лиано Рибейро Сальгадо, на один день приехал в россий-
скую столицу, чтобы показать в музее « Соль земли» до-
кументальный фильм о своем отце — фестивальный хит 
2014 года, который был номинирован на «Оскар». Джу-
лиано снял его в соавторстве с мэтром Вимом Вендер-
сом.

После показа фильма Сальгадо-младший ответил на 
вопросы «РГ».

В одном из интервью вы рассказывали, что у вас с Вимом 
Вендерсом были две разные точки зрения на то, как нуж-
но делать «Соль земли». В чем были принципиальные 
различия?
ДЖУЛИАНО САЛЬГАДО: Сложно так сразу сформулировать все 
противоречия: когда два режиссера снимают один и тот 
же фильм, они, наверное, неизбежны. Тут важно то, что 
Вим появился с идеей снять фильм о Себастио в 2011-м, 
тогда как я начал делать это кино еще в 2009-м. То есть у 
меня уже был готов собственный замысел, и я знал, как 
его воплощать. Я хотел рассказать историю Себастио 
языком репортажа, главная мысль которого сводилась бы 
к тому, что мой отец прежде всего свидетель очень важ-
ных событий, происходящих на планете, — и прекрасных, 
и самых ужасающих. Вендерс был согласен с такой трак-
товкой, но когда дело дошло до монтажа, выяснилось, что 
мы совершенно по-разному видим то, что должно полу-
читься в итоге. Когда ты хочешь рассказать правдивую 
историю, существует множество способов это сделать, и 
чем дальше, тем больше «Соль земли» становилась карти-
ной не моей, а Вендерса. У нас не было проблем с тем, что-
бы договориться, о чем мы делаем кино, но мы часто не 
сходились в выборе метода. Но в случае с Вендерсом зая-
вить о себе было не так-то просто: он, например, не сте-
снялся посмотреть смонтированный мною материал и 
сказать: «Это настолько ужасно, что я, пожалуй, сделаю 
все сам». Одним словом, монтажный период, когда мы си-
дели вместе с ним в одной комнате и пытались о найти об-
щий язык, у нас был напряженный.

Для вас вообще важно мнение отца о том, что вы делаете? 
ДЖУЛИАНО САЛЬГАДО: На самом деле нет, меня это почти не ин-
тересует. Конечно, он мой отец, и мне приятно, если ему 
нравится то, что я делаю. Я даже горжусь, когда моя рабо-
та вызывает у него положительную реакцию. До «Соли 
земли» мы с Себастио не были особенно близки: когда я 
был ребенком, он постоянно работал на других концах 
Земли. И сблизились только во время съемок. Хотя и этот 
процесс происходил не то чтобы очень гладко. Пожалуй, 
впервые в жизни мы провели друг с другом длительный 
промежуток времени, когда во время съемок фильма от-
правились в Амазонию: он делал снимки, я снимал про-
цесс его работы. И в перерывах между съемками нам было 
тяжело сидеть за одним столом — мы просто не могли най-
ти достаточно тем для нормального разговора. «Соль зем-
ли» не решила эту проблему кардинально, но теперь я 
могу сказать, что мы с отцом стали ближе друг к другу. По 
крайней мере я понял, почему он бывал таким странным 
и отчужденным, когда возвращался из своих поездок. И 
мне было отрадно видеть, что он очень тронут после прос-
мотра «Соли земли», который мы с Вимом организовали 
специально для него еще до того, как фильм начал ездить 
по фестивалям.

Вас не раздражает, что до сих пор вас везде представляют 
как Сальгадо-младшего, сына того самого великого фо-
тографа?
ДЖУЛИАНО САЛЬГАДО: Нет, я все-таки уверен в своих собствен-
ных талантах. Именно поэтому когда я делал свои первые 
шаги в кино, то вовсе не пользовался фамилией Сальгадо: 
первые свои документальные работы я снял под именем 
Джулиано Рибейро. Моя известная в мире искусства фа-
милия не вызывает у меня комплексов: мне, конечно, есть 
что доказывать окружающим, но я не пытаюсь доказать 
кому-то, что я круче собственного отца.

«Соль земли» была очень успешным фестивальным 
фильмом с блестящей прокатной судьбой. И вы, навер-
ное, сами осознаете, насколько важен следующий ваш 
шаг. Что у вас дальше?
ДЖУЛИАНО САЛЬГАДО: Есть несколько документальных проек-
тов, но теперь главная моя цель — сделать полнометраж-
ный художественный фильм. Мы с моей подругой Иви на-
писали сценарий и поехали на последний Каннский ки-
нофестиваль общаться с потенциальными продюсерами. 
Реакция была позитивной. И если все сложится, это 
вновь будет парная работа: у картины будут два режиссе-
ра — я и Иви. А кино будет о том, как главный герой узнает, 
что убийцы его погибших 40 лет назад родителей до сих 
пор не просто не наказаны, а находятся у власти. Вы, на-
верное, знаете, что у нас в Бразилии исторически слож-
ная политическая ситуация и ужасающая коррупция. 
Наше кино прольет на историю моей страны неожидан-
ный свет.

ПРЕМЬЕРА В Мариинском театре поставили «Самсона и Далилу»

Отчего рушатся храмы
Владимир Дудин

П
ремьера оперы Камиля 
Сен-Санса «Самсон и Да-
лила» стала прологом 

Международного фестиваля 
«Звезды белых ночей». Спек-
такль на Новой сцене Мариин-
ского театра поставил Яннис 
Коккос. В титульных партиях — 
Екатерина Семенчук и Грегори 
Кунде. Музыкальный руководи-
тель Валерий Гергиев.

Появление в афише Мариин-
ского театра той или иной пре-
мьеры все сложнее объяснять с 
точки зрения логики собирания 
репертуара. В год Прокофьева 
всего одна серьезная премьера — 
балет «Каменный цветок» Юрия 
Григоровича. Зато вдруг возни-
кла новая версия «Самсона и Да-
лилы» Сен-Санса — оперы, кото-

рой не может похвастать ни один 
российский театр, но числить ее 
острой репертуарной необходи-
мостью едва ли можно. Считаю-
щаяся не только в России, но и во 
всем мире  лучшей из двенадцати 
написанных этим композитором 
опер, она, разумеется, способна 
заинтересовать широкого слуша-
теля своей нарядной музыкой с 
ярко выраженным ориенталь-
ным колоритом. Но отнести ее к 
произведениям, которые надо 
держать под рукой на «первой 
полке», вряд ли можно. Правда, 
когда в театре наряду с несколь-
кими неплохими меццо-сопрано 
есть превосходная Екатерина Се-
менчук, не говоря о самой Ольге 
Бородиной (отказавшаяся участ-
вовать в проекте), грех таким 
шансом не воспользоваться. 
Сложнее обстоит с тенорами, ко-

торые в труппе если и имеются, 
то не в том количестве и качест-
ве, чтобы исполнять одну из 
сложнейших партий драматиче-
ского репертуара с гарантией вы-
сокой художественности. На пре-
мьерные спектакли пригласили 
одного из лучших и не  дешевых 
теноров современности, 62-лет-
него американца Грегори Кунде.

Напомним, что прежнюю вер-
сию «Самсона и Далилы» в Ма-
риинском театре делал еще в 
2003 году француз Шарль Рубо, и 
спектакль продержался несколь-
ко сезонов с переменным успе-
хом, главным образом тогда, ког-
да партию Далилы пела Ольга Бо-
родина. На сей раз шанс предста-
вился французскому греку Янни-
су Коккосу, поставившему в Ма-
риинском театре «Дон Кихота» 
Массне и «Троянцев» Берлиоза. 

Сценограф по образованию, он и 
в оперном театре начинал с ху-
дожника, постепенно придя к ре-
жиссуре, которая, к сожалению, 
за долгие годы не стала его силь-
ным местом. В новой версии 
«Самсона и Далилы» есть пре-
тензия на масштабность. Боль-
шое зеркало Новой сцены Мари-
инского театра заполнено эффек-
тными геометрическими силуэ-
тами гор, потом пирамидальных 
контуров, напоминающими ра-
боты прогрессивных театраль-
ных художников 1960—70-х. А 
жилище Дидоны, где она поджи-
дает Самсона для совершения 
главного злодеяния оперы — отре-
зания волос героя, — и вовсе по-
чти напрямую отсылает к знаме-
нитой спиралевидной башне Тат-
лина. Коккос любит чистое, бла-
городно звучащее, графичное 
пространство — но только в деко-
рациях, потому что все, что каса-
ется  режиссуры,  выглядит  
скромнее по художественной 
ценности и фактически не выхо-
дит за рамки «вышел —немного 
прошелся — ушел». Еще более 
слабым звеном являются массо-
вые сцены. В сцене оргии в фина-
ле оперы кордебалет в откровен-

ных и тривиальных костюмах 
разнообразного кожаного садо-
мазо, призванных обрисовать  
грехи Содома и Гоморры, стыд-
ливо извиваются в хореографии 
Ильи Петрова. Спасение такой 
«режиссуры» — лишь в вокально 
и артистически состоятельных 
солистах, которые способны 
взять все в свои «руки» и зажечь 
слушателя. Для премьеры такие 
певцы нашлись. Свежий, силь-
ный, полетный, до краев напол-
ненный голос Грегори Кунде со-
хранял тонус и эластичность от 
начала до конца. Свою Далилу 
Екатерина Семенчук наполнила 
тяжелыми дурманящими арома-
тами роковой женщины-вамп. Ее 
дуэт с верховным жрецом Дагона 
в исполнении баритона Романа 
Бурденко стал одной из самых за-
поминающихся сцен оперы. Ор-
кестр Валерия Гергиева проде-
монстрировал искусство блиста-
тельного и сдержанного акком-
панемента. Маэстро удалось до-
нести связи этой партитуры с ба-
ховскими страстями, без кото-
рых Сен-Санс и не стал бы писать 
оперу о спасителе иудейского на-
рода — ветхозаветном предтече 
самого Христа.

ДАТА

Фестиваль 
памяти 
Леонида 
Филатова 
проходит 
в Москве

ГВОЗДИ БЫ 
ДЕЛАТЬ С ЭТИХ 
ПОЭТОВ

Наталья Соколова

«ФИЛАТОВ-ФЕСТ» — это пока 
первый и единственный конкурс 
талантов, носящий имя знаме-
нитого актера и поэта Леонида 
Филатова.

В этом году он проходит под 
знаком 70-летия ушедшего арти-
ста. Работы оцениваются в двух 
номинациях — «Поэзия» и «Дра-
матургия». «Мы получили 1500 
заявок со всей страны, — расска-
зал основатель и идейный вдох-
новитель фестиваля, телеведу-
щий, драматург, актер Владислав 
Маленко. — Наш фестиваль — это 
гибрид рыбалки и грузового лиф-
та, мы отлавливаем, присматри-
ваемся и поднимаем из глубин и 
глубинок талантливых девчонок 
и ребят». 

Заявки принимаются на сайт 
конкурса от всех желающих в 
возрасте до 30 лет. Авторы, по-
павшие в лонг-лист, соревнуются 
в очных турах, проходящих с 
февраля по апрель еженедельно в 
книжном магазине «Библио-гло-
бус»: 10 сетов из выступлений 10 
поэтов, время выступления каж-
дого не более 5 минут. Из каждо-
го сета 2 автора проходят в полу-
финал. Кстати, страсти на очных 
турах разыгрывались нешуточ-
ные. Как рассказал Маленко, 
одна девочка из Новосибирска 
приезжала на прослушивания 
дважды. Она умоляла прослу-
шать ее дольше других — ведь не 
зря она летела 8 часов. Кроме 
того, она задабривала жюри го-
стинцами. У драматургов кон-
курс проходит спокойнее. Из ста 
заявок в номинации «Драматур-
гия» экспертной комиссией 
определяется шорт-лист из 5 ав-
торов. География конкурса в 
этом году обширна — Краснодар, 
Санкт-Петербург, Москва, Там-
бов, Тольятти, Белгород. Победи-
тели получают статуэтку в виде 
гвоздя, возможность бесплатно 
напечатать свою книгу и участ-
вовать в жюри конкурса в буду-
щем.

«Отличительная черта отбора 
— поэт, участвующий в конкурсе, 
должен быть актером, — расска-
зал член жюри «Филатов-феста» 
Анатолий Белый. — Нам кажется, 
что все поэты — интроверты. Но 
это не так. Вспомните самого Ле-
онида Алексеевича — блестящий 
актер и блестящий поэт. Или Зо-
лотухина, Высоцкого. Мы выби-
раем поэтов, обладающих арти-
стизмом, юмором, особой «та-
ганковской» энергией, которой 
сейчас нам так не хватает. Такой 
поэт должен стать новым гво-
здем Таганки — недаром мы вру-
чаем победителям статуэтку в 
виде гвоздя». В жюри конкурса 
также входят актеры Алена Ба-
бенко, Михаил Полицеймако, 
Владимир Качан, поэты Вера По-
лозкова, Александр Вулых, Все-
волод Емелин, Иван Купреянов, 
драматург Елена Исаева и дру-
гие. «Мне интересно было под-
держать этот фестиваль, — поде-
лилась Алена Бабенко. — Стихи, 
которые присылают на конкурс, 
они о вечном, о том, что меня 
волнует, они — разговор с Бо-
гом».

Создатели «Филатов-феста» 
рассказали, что ко дню рождения 
Леонида Филатова на его доме на 
Таганке появится памятная до-
ска. Эскиз уже согласован с вдо-
вой поэта Ниной Шацкой, и твор-
ческий коллектив под руководст-
вом Ильи Малышкина работает 
над созданием скульптуры. На 
награждении «Филатов-феста» 
обещают показать, как будет вы-
глядеть памятная доска.

Награждение победителей 
«Филатов-феста» пройдет в теа-
тре «Содружество актеров Таган-
ки» 30 мая, вход на него для всех 
желающих свободный — такова 
концепция фестиваля.

Выставка «Русский космос» — в Мультимедиа Арт Музее

Небо со стразами
Жанна Васильева

«В
се в космос!» — 
написано на 
самодельном 
плакате, кото-
рый держат 

радостные студенты на Красной 
площади, празднующие в апреле 
1961 г. невероятное событие — 
полет человека на космическом 
корабле.

Корабль «Восток» — тот са-
мый, с обожженной, потрепан-
ной обшивкой, с круглым иллю-
минатором, в который можно за-
глянуть и увидеть тесное про-
странство с приборами и на-
клонным креслом, вписанное в 
шар, — здесь же. За кораблем — 
увеличенная фотография Юрия 
Гагарина. Собственно, это зачин 
и посвящение одновременно. 
Проект «Русский космос», кото-
рый Мультимедиа Арт Музей 
Москвы (МАММ) подготовил 
вместе Российской националь-
ной библиотекой, архивом Рос-
сийской академии наук, Музеем 
истории космонавтики имени 
К.Э. Циалковского, РКК «Энер-
гия», Казанским техническим 
университетом им. А.Н. Туполе-
ва, а также с Московским музеем 
современного искусства, сразу 
несколькими фондами и галерея-
ми и частными собраниями, при-
урочен к 55-летию полета Юрия 
Гагарина. 

Но сюжет ее далеко выходит 
за рамки «освоения космоса». 
Выставка, расположившаяся на 
четырех этажах, похожа на ро-
ман-эпопею, в которой развива-
ются сразу несколько сюжетных 
линий. Одна — уходящая в глубь 
Серебряного века, когда главны-
ми философами нового века в 
России многие считали Льва 
Толстого, Владимира Соловьева 
и Николая Федорова. Тройной 
их портрет набрасывает каран-
дашом Леонид Пастернак. «Я 
горжусь, что живу в одно время с 
подобным человеком», — так 
Толстой отзывается о Николае 
Федорове. Религиозная идея вос-
крешения мертвых, изначально 
связанная с Апокалипсисом, у 
Федорова приобретает черты со-
циально-этического проекта. От 
идей Федорова — рукой подать до 
расчетов Циолковского, глухого 
учителя физики в провинциаль-
ной гимназии, строящего моде-
ли дирижабля и запускавшего на 
потеху жителям Боровска ястре-
ба, сделанного из папиросной 
бумаги и камыша. Раскрашенно-
го чернилами ястребка, увели-
ченную копию японской игруш-
ки, учитель запускал и по ночам 
с фонарем. Идея межпланетных 
перелетов явно витала в атмос-
фере ХХ века. Об этом в экспози-

ции напоминают и экземпляр 
книги о завоевании межпланет-
ных пространств, изданной в 
1929 г., и первые фантастиче-
ские фильмы о космосе, будь то 
«Аэлита» (1924), «Космический 
рейс» (1935), научным консуль-
тантом которого был Циолков-
ский… Его рисунки «космиче-
ского путешествия», прогнози-
рующие, как ведут себя предме-
ты и тела в невесомости, можно 
увидеть на выставке. Рисунки 
Циолковского 1933 года отделя-
ют всего два музейных этажа от 
эскизов и чертежей дизайна кос-
мических кораблей, выполнен-
ные инженером-архитектором 
Галиной Балашовой в 1963—
1986 годах. Вторая линия «рома-

на-эпопеи» естественнонаучная 
и научно-техническая. На вы-
ставке эта линия намечена ско-
рее пунктиром, но весьма выра-
зительным. Среди раритетов, 
кроме чертежей космической 
станции «Мир» и ее макета, — 
упоминавшийся подлинный 
«Восток», в котором летел Гага-
рин, и рисунки Сергея Павлови-
ча Королева, сделанные на Бай-
конуре.

Экспозиция выставки вы-
страивает «мостики» между уто-
пией русских космистов и науч-
но-техническими проектами со-
ветских ученых. Один из таких 
«мостиков» — завораживающий 
раздел со стеклянными пласти-
нами с фотографиями комет, 

планет, созвездий, сделанными в 
обсерваториях отечественными 
астрономами на протяжении 
всего ХХ века. Драматический 
разрыв между вечностью вселен-
ной и мигом человеческой жизни 
— благодатная основа для раз-
мышлений художников. Так что 
третий сюжет проекта демон-
стрирует, как идеи космической 
одиссеи перекликаются с пои-
сками Малевича и Татлина, рано 
умершего Василия Чекрыгина и 
Владимира Стерлигова. Его зага-
дочные карандашные рисунки 
«Летающих циркачей» (1940) 
напоминают разом супремати-
ческие фигуры и распятых муче-
ников, возносящихся ввысь. Но 
чаще в первой половине века по-
иски художников авангарда так 
или иначе были связаны с над-
еждами на воплощение в жизнь 
социального утопического про-
екта. Именно об этом напомина-
ют проект Франциско Инфанте 
«Проект реконструкции звезд-
ного неба» (1965) и работы Ильи 
и Эмилии Кабаковых. У Кабако-
ва рисунки фантастического 
«Центра космической энергии» 
(2003) появляются в одном ряду 
с египетскими пирамидами и 

татлинской башней Коминтерна. 
Соответственно диалог с масте-
рами авангарда становится точ-
кой опорой для многих совре-
менных художников, заставляю-
щих задуматься, отчего мечты о 
«небе в алмазах» заканчиваются 
стразами Svarovski на фотогра-
фиях мрачных пейзажей Игарки. 
Или силуэтами звезд из колючей 
проволоки, как в эффектном 
проекте Сергея Шутова. Один из 
самых впечатляющих оммажей 
мечтателям ХХ века — «Кенотаф» 
(2011), который Юрий Авваку-
мов создал в память Циолковско-
го. Кенотаф, то есть символиче-
ское надгробие над пустой моги-
лой, очертаниями повторяет слу-
ховую трубу, которой пользовал-
ся Циолковский. Впрочем, для 
многих художников сегодня кос-
мос становится метафорой вну-
треннего путешествия, где явь 
смешивается с поэтическими ви-
дениями, а виртуальный трип — с 
постмодернистским микширо-
ванием стилей. В любом случае 
умение слушать космос по-
прежнему востребовано.

«Самсон и Далила» Сен-Санса — опера, которой не может похвастать ни один российский театр.

Акцент

 Выставка выстраивает 
«мостики» между утопией рус-
ских космистов и проектами 
советских ученых

Джулиано Сальгадо: Я хотел рассказать историю Себастио 
Сальгадо языком репортажа. 

КСТАТИ
XXIV Международный фестиваль «Звезды белых ночей» пройдет с 26 
мая по 24 июля. Среди главных его событий: Анна Нетребко впервые 
выступит в партии Эльзы в «Лоэнгрине» Вагнера (4 июня), а также 
исполнит вокальный цикл «Четыре последних песни» Рихарда Штрау-
са с оркестром под управлением Валерия Гергиева (6 июня), Чечилия 
Бартоли выступит с аутентичным ансамблем I Barocchisti и дириже-
ром Диего Фазолисом с программой «Из Венеции в Петербург» (13 
июня). Ольга Бородина исполнит цикл Густава Малера Пять песен на 
стихи Фридриха Рюккерта и романсы Рахманинова (18 июня). Впервые 
приедет на фестиваль Будапештский фестивальный оркестр под 
управлением Ивана Фишера (9 июня). Среди звезд, которые примут 
участие в фестивале, Ульяна Лопаткина и Диана Вишнева, Мария Гу-
легина и Ильдар Абдразаков, Леонидас Кавакос, Элен Гримо, Николай 
Луганский и многие другие.

В этом году на фестиваль Леонида 
Филатова пришло 1500 заявок. 

Корабль «Восток» — тот самый, 
на котором Юрий Гагарин полетел 
в 1961 году в космос.
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ТЕАТР Владислав Пьявко отметит юбилей на сцене «Геликон-оперы»

Страсти опере на пользу
ЧТЕНИЕ На книжном салоне в Петербурге можно 
скачать любую книгу и встретить Фараона

Грани стираются
Татьяна Эсаулова

Л
егендарный тенор Большо-
го театра, народный ар-
тист СССР Владислав 

Пьявко отметит 31 мая на сцене 
«Геликон-оперы» два своих юби-
лея: 75-летие со дня рождения и 
50 лет творческой деятельности.

За годы своей блестящей ка-
рьеры певец исполнил сотни опер-
ных партий, гастролировал во 
многих странах мира. Он и сейчас 
продолжает выступать. Преподает 
в Московской консерватории, яв-
ляется вице-президентом Фонда 
Ирины Архиповой, работает в 
жюри вокальных конкурсов, в том 
числе Международного конкурса 
вокалистов имени М. Глинки.

В бенефисе, который ставит 
для Владислава Пьявко Дмитрий 
Бертман, прозвучат лучшие пар-
тии из оперного репертуара певца. 
С юбиляром на сцене «Геликона» 
выступят солист Немецкой оперы 
на Рейне Борис Стаценко, народ-
ная артистка России Людмила Ма-
гомедова, заслуженные артисты 
России Ксения Вязникова, Ирина 
Макарова, Лариса Костюк, Миха-
ил Гужов, солисты Елена Михай-
ленко, Ирина Рейнард, Юлия 
Юренкова и Альбина Хрипкова.

Как вы сами воспринимаете та-
кие солидные даты?
ВЛАДИСЛАВ ПЬЯВКО: Очень волнуюсь. 
В сумме получается 125, а это се-
рьезно! Очень рад, что голос зву-
чит, и я до сих пор востребован 
как певец. Переживаю, как вос-
примет зритель мой юбилейный 
концерт в «Геликоне». Надеюсь, 
придут мои друзья. Но и недруги 
тоже будут (смеется).

Почему решили отметить юби-
лей не в родном Большом театре, 
а в «Геликоне»?
ВЛАДИСЛАВ ПЬЯВКО: Как-то сразу не 
сложилось: несколько раз пере-
носили дату, а потом я решил во-
обще отказаться. Обидно, ведь 
Большому театру я отдал почти 
четверть века. Еще год назад 
предложил отметить в Большом 
сразу три юбилея: два моих, но в 
первую очередь 60-летие дебюта 

Ирины Константиновны Архипо-
вой в опере «Кармен» (премьера 
1 апреля 1956 года).

Я часто рассказываю, как 
впервые увидел Ирину в Боль-
шом театре. Она пела с Марио 
Дель Монако в «Кармен». Это 
был 1959 год. Я — младший сер-
жант, курсант артиллерийского 
военного училища, случайно по-
пал на этот спектакль, сидел на 
галерке и даже не знал тогда, как 
зовут примадонну. Именно этот 
спектакль 1959 года стал огром-
ным шагом к ее мировой карьере. 
После этого состоялись ее пер-
вые гастроли в Италии...

Говорят, на вашем юбилее ожи-
дается Одино Маркон, ученик 
Марио Дель Монако. Он подарит 
музею «Геликон-оперы» костюм 
Отелло, в котором когда-то вы-
ступал знаменитый певец. А вы, 
к слову, спели «Отелло» только в 
65 лет. Почему?
В Л А Д И С Л А В  П Ь Я В К О :  Когда Борис 
Александрович Покровский за-
думал постановку «Отелло», он 
подходил ко мне несколько раз, а 
я (сейчас-то ясно — это мальчи-

шество было какое-то) не захотел 
петь в паре с Атлантовым. Мы с 
Володей конкурировали всю 
жизнь. Сначала были соперники-
друзья, потом стали соперники-
враги. Атлантов — личность. У 
него красивый, объемный голос, 
невероятная работоспособность. 
Было с кем соревноваться! Когда 
он ушел из театра, мне стало не-
интересно там работать. А ведь 
какие были страсти!

Эпоха Лемешев — Козловский 
сменилась, на мой взгляд, време-
нем Атлантова — Пьявко. Извест-
но, что и Козловский с Лемеше-

вым постоянно были на ножах, 
пока в конце жизни Архипова и 
Артоболевский их не помирили.

А вас с Атлантовым не мирили?
ВЛАДИСЛАВ ПЬЯВКО: Это было тогда 
бесполезно. Атлантов делал неко-
торые вещи просто потрясающе. 
А где-то я был впереди: он, напри-
мер, не пел Радамеса из «Аиды», 
не пел Ратклифа в опере Маска-
ньи. Это партия невероятной 
сложности, и я четвертый тенор, 
кто смог осилить ее за сто с лиш-
ним лет.

Как вам работалось в Большом 
театре с Борисом Александрови-
чем Покровским?
ВЛАДИСЛАВ ПЬЯВКО: Наш тандем вы-
страивался еще в ГИТИСе — я его 
ученик. Поначалу довольно жест-
ко: много стычек, но это пошло 
мне на пользу. Когда закончили ин-
ститут и я попал в Большой театр, 
он поздравил всех, кроме меня: 
«Тебя я не поздравлю. В Большой 
архитрудно попасть, но еще ар-
хитруднее в нем удержаться»...

На одной из репетиций «Кате-
рины Измайловой» Борис Алек-
сандрович обратился ко мне с 
просьбой: «Владя (он всегда так 
меня называл), не могу приду-
мать первый выход Сергея!» Я 
немного поразмыслил и попро-
сил, чтобы мне заказали в мастер-
ских рубаху-косоворотку с поя-
ском, но секрета своего до време-
ни не открывал. На генеральном 

прогоне я появился в этой рубаш-
ке, в пояс с двух сторон запустил 
большие пальцы и, расправив 
грудь, пристально осмотрел двор 
Катерины, каждую бабу. Слышу 
гомерический хохот: «Стоп! Ан-
тракт! Браво, Владя, точно! Сер-
гей — петух, который входит в 
свой курятник. Молодчина!»

Какой из оперных героев более 
вами любим?
ВЛАДИСЛАВ ПЬЯВКО: Нелюбимых во-
обще не играл: в каждую роль 
вкладывал сердце. Считаю, что 
самая гениальная опера — «Пико-
вая дама» Чайковского. Герман — 
любимейший герой, и Хозе, и Ра-
дамес, и Каварадосси, и Манри-
ко! Обожаю всех.

В 69-м вы стажировались в Ла 
Скала. Тогда это было чем-то из 
ряда вон выходящим?
ВЛАДИСЛАВ ПЬЯВКО: Могу сказать 
одно: сейчас стажировка в Евро-
пе доступна тем, у кого есть день-
ги, а деньги, как правило, есть у 
тех, у кого нет таланта. Если бы 
мне сейчас было 17 и я жил в той 
социальной прослойке, в которой 
родился, я никогда б не поднялся. 
Чтобы воспитать артиста, требу-
ется не один десяток лет. Тогда го-
сударство вкладывало деньги в 
культуру, потому что понимало, 
искусство — это лицо народа, а за 
«лицом» надо ухаживать, лелеять 
его. И никогда прежде в России 
искусство не было статьей дохо-
да. А сейчас не только в искусст-
ве, но и во всех направлениях че-
ловеческой деятельности разру-
шается традиция преемственно-
сти поколений. Вот это страшно.

А что вы сами вкладываете в по-
нятие талант?
ВЛАДИСЛАВ ПЬЯВКО: Это целеустрем-
ленный сгусток энергии, кото-
рый ведет тебя по жизни именно 
к тому, к чему ты должен быть 
привинчен. На сцене, если нет 
полной самоотдачи, — не будет ни 
спектакля, ни героя.

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В 
Петербурге открылся XI 
Международный книжный 
салон. Его площадки распо-

ложились в Михайловском мане-
же, на Манежной площади и при-
легающих улицах. 16 стран, бо-
лее десяти регионов России (пи-
сатели, издатели, библиотеки) — 
всего в нынешнем «Книжном са-
лоне» более 220 участников.

Первый день работы — 26 мая — 
был посвящен мировой литерату-
ре, почетному гостю салона  — Гре-
ции. Назавтра тема  — «День би-
блиотек». За «круглым столом»  
обсудили, что дает библиотеке 
присвоение имени писателя? К 
чему обязывает? Примечательно, 
что рядом со стендами на Манеж-
ной площади стоят два троллейбу-
са, оборудованных «под библио-
теки»: любой желающий может 
зайти и скачать электронную кни-
гу. Кстати, на «красной линии» ме-
трополитена работает такой по-
езд-библиотека: за месяц петер-
буржцы скачали во время поездок 
в подземке свыше 2000 книг. 

В Год кино отдельная програм-
ма салона представляет полузабы-
тые шедевры российского кине-
матографа — от легендарных экра-
низаций «Аэлита» (1924 г.), 
«Мать» (1926) до фильма «Гар-
монь», снятого в 1934 году по поэ-
ме Александра Жарова. Лента не 
увидела проката, так как Сталин 
назвал ее «дрянью». Отреставри-
рованную ленту Василия Шукши-
на «Калина красная» представит 
актриса и вдова писателя Лидия 
Федосеева-Шукшина . Еще один 
интересный проект — «Киносту-

дия в библиотеке»: покажут виде-
осъемку читательских рецензий 
на экранизации книг.

Отличительная особенность 
этого салона — стирание грани 
между писателем и читателем. 
Руководитель спецпроектов «Эк-
смо-АСТ» Владимир Чернец 
представит проект «Народная 
книга»: это воспоминания, исто-
рии из музейной жизни от непро-
фессиональных авторов — посе-
тителей и сотрудников музеев 
России и зарубежья. А на площад-
ке «Открытая читка: юность» ре-
бята будут читать вслух свои или 
чужие произведения. 

Пройдут на «Книжном салоне» 
будет, конечно, и творческие 
встречи с писателями и перевод-
чиками… Андрей Константинов 
представит на салоне свою новую 
книгу  «Юность Барона. Потери»: 
ею начнется новая сага о «бандит-
ском Петербурге».

За «круглым столом» лауреаты 
и финалисты престижных литера-
турных премий обсудят такую 
тему: «Современная русская про-
за: здесь и сейчас или там и тог-
да?». В дискуссии примут участие 
Евгений Водолазкин, Елена Чижо-
ва, Сергей Носов и другие.

А интерактивное интервью 
«Книга и мозг» (оно состоится 29 
мая) даст возможность всем же-
лающим задать вопрос доктору 
филологических и биологиче-
ских наук, профессору Санкт-Пе-
тербургского университета Тать-
яне Черниговской. Мы узнаем, 
есть ли с точки зрения мозга аль-
тернатива книге, какова разница 
в восприятии мозгом бумажной 
или электронной книги. Эмоции 

во время чтения и настоящие пе-
реживания — есть ли принципи-
альные различия?

Сразу несколько программ 
«Книжного салона» адресованы 
детям. Среди них выделим меро-
приятия издательского дома 
«АСТ-Пресс». Организаторы 
предлагают посетителям погру-
зиться в удивительный мир древ-
ней истории вместе с серией об-
учающих детских книг «История в 
наклейках». Фараон древнего 
Египта расскажет, как египтяне 
делали мумий, почему любили ко-
шек и зачем строили каналы. Для 
тех, кто увлекается географией, 
будет открыта школа рисования 
карт мира. Юным искусствоведам 
представят книгу для раскраши-
вания «Шедевры русской живопи-
си». А для малышей проведут ма-
стер-классы «Делаем из бумаги» 
(домик принцессы, рыцарский за-
мок, мир динозавров и пр.).

29 мая состоится и финал ак-
ции «Книги мира»: во все дни ра-
боты салона за покупку трех книг 
на одном из стендов «Буквоеда» 
посетители «Книжного салона» 
получают купон. Розыгрыш при-
зов на главной сцене Манежной 
площади проведет известный ав-
тор детективов Татьяна Устинова. 
У каждого читателя есть шанс вы-
играть один из трех сертификатов 
на путешествие в любую точку 
мира на сумму в 150 000 рублей.

Владислав Пьявко: Нелюбимых ролей я вообще не играл: в каждую 
вкладывал сердце.

Акцент

 Если бы мне сейчас было 17 
и я жил в той социальной 
прослойке, в которой 
родился, я никогда бы так 
не поднялся

Вечер памяти Александра 
Абдулова.
Художественный фильм «Ниоткуда 
с любовью, или Веселые похоро-
ны» — на НТВ  29 мая в 20.00.
Программа «Юля Абдулова. 
Моя исповедь» — 29 мая в 22.40.

29 мая в день рождения народного лю-

бимца — актера Александра Абдулова 

на канале НТВ пройдет вечер его па-

мяти. 

Телеканал  покажет последнюю рабо-

ту народного артиста России Алек-

сандра Абдулова — фильм «Ниоткуда с 

любовью, или Веселые похороны». 

Картина режиссера Владимира Фоки-

на снята по одноименной повести 

Людмилы Улицкой. Действие  проис-

ходит в эмигрантской среде Нью-Йор-

ка, в мастерской московского худож-

ника. Жаркий август 1991 года…

Художник  Алик, роль которого испол-

няет Александр  Абдулов,  понимает, 

что дни его сочтены. Виной тому — тя-

желая болезнь, которая уже парализо-

вала руки и ноги, отняла зрение. К сча-

стью, Алик переживает болезнь не 

один: с ним рядом — жена, внебрачная 

дочь, любовницы и верные подруги… 

Женщины всегда любили его.  Несмо-

тря на взаимную неприязнь, в трудный 

час все они собираются вокруг этого 

особенного мужчины, чтобы помочь 

ему и попрощаться c ним. 

Вечер памяти артиста продолжит до-

кументальный проект «Юля Абдулова. 

Моя исповедь», впервые вышедший в 

эфир НТВ в 2012 году.

После смерти Александра его жена 

Юлия несколько лет хранила молча-

ние. Только четыре года спустя она 

смогла рассказать о том, как боролась 

за жизнь любимого и о том, как хотела 

уйти вслед за ним, но нашла в себе му-

жество жить ради их единственной 

дочери Евгении.

 Александр Абдулов, который, подоб-

но своему герою в фильме «Ниоткуда 

с любовью, или Веселые похороны», 

так и не смог победить смертельный 

недуг, до последнего надеялся и бо-

ролся.

Его жена вспоминает, что даже в са-

мый страшный день и час он строил 

планы на будущее. Они говорили о 

том, что будут делать на Рождество, 

обсуждали новую картину Абдулова и 

думали, чем займутся после выписки 

из больницы...

Смотрите также
Документальный цикл «НТВ-Виде-

ние» представляет двухсерийный 

фильм Романа Соболя «Турецкая кух-

ня» (4 и 5 июня в 16.20). Начиная с XVI 

века, внешнеполитические интересы 

не раз сталкивали нашу страну и Ос-

манскую империю на полях сраже-

ний. В исторических справочниках 

упоминаются двенадцать полномас-

штабных русско-турецких войн. На са-

мом деле их было куда больше. Ны-

нешнее перемирие – самое прочное, 

длится без малого сто лет. Корреспон-

дент канала пытается разобраться в 

тонкостях и хитросплетениях русско-

турецких отношений на протяжении 

нескольких столетий и определить их 

сегодняшние перспективы.

Между ангелом и волком. 
Дарья Вильке. М.: БерИнгА 
Бывают книги, где хочется смаковать 

каждую фразу, нет, даже каждое сло-

во. «Между ангелом и волком» — из та-

ких. Язык автора настолько метафо-

ричен и свеж, что насладиться им, ка-

жется, можно — немного привыкнув. 

Тогда удовольствие обеспечено.

Для тех, кто следит за детской литера-

турой, Дарья Вильке в представлении 

не нуждается. И все же: Вильке роди-

лась в Москве, окончила факультет 

психологии и педагогики Московско-

го педагогического государственного 

университета. Сейчас живет в Вене, 

где трудится референтом в Институте 

славистики Венского университета. 

Там же преподает русский язык.

В 2012 году ее роман-медитация 

«Межсезонье», выпущенный под 

псевдонимом Дарья Вернер, получил 

«Русскую премию» в номинации 

«Крупная проза». Она же — автор книг 

«Грибной дождь для героя», «Шутов-

ской колпак», «Мусорщик».

Книгу «Между ангелом и волком» из-

датели характеризуют так: «Почти ро-

ждественская история, в которой пе-

реплетаются реальность и магиче-

ский мир легенд Верхней Австрии».

Здесь действительно много сказочно-

го, гофмановского. При этом вполне 

возможно, что каждый узнает в глав-

ном герое — мальчике со странным 

именем Вольфи Энгельке — себя. Себя 

в период между детством и отрочест-

вом, когда уже так хочется принимать 

самостоятельные решения и быть 

взрослым, когда запреты родителей 

кажутся палками в колесах, поэтому от 

них приходится все скрывать, и когда 

побег из дома кажется единственным 

выходом. Чтобы в итоге отыскать свой 

путь. Не забывая, впрочем, даже став 

взрослым, про свои упреки старшим.

Старинный провинциальный Городок 

Ц. заживо превратился в историю: 

«Их много, таких городков — которые 

навсегда ушли под воду, превратив-

шись в историю. Можно ходить по 

кладбищам, что остались после них, и 

читать их как карту — как раскрытую 

на самом интересном месте книгу». 

Вольфи Энгельке живет с матерью. 

Она держит его в ежовых рукавицах, 

не разрешает праздновать дни рожде-

ния, запугивает интернатом для труд-

новоспитуемых. Однажды на чердаке 

Вольфи находит школьную тетрадь и 

узнает, что у него был брат. Есть брат. 

Которого он никогда не видел. И Воль-

фи очень хочет с ним увидеться. 

От этой повести Дарьи Вильке внача-

ле веет холодом и даже сыростью, 

ближе к середине — прохладой, в кон-

це воздух становится очень теплым, а 

чувства — светлыми. Особенно когда 

цветут снежные розы.

«В жизни ведь как странно: только 

подумаешь о чем-то — а оно уже тут 

как тут. Прямо под ногами — укрытые 

осенними прелыми листьями прота-

лины, а если осторожно раздвинуть 

листья руками, на белый свет пока-

жутся морозные широкие лепестки, 

венчик словно из светло-желтого 

льда, мясистые стебли, которые, если 

их переломить, кажется, лопнут хо-

лодным соком. Снежные розы». 

Мрачные ночи да зачарованные дни, 

самый желанный подарок на Рожде-

ство — железная дорога, пятое время 

года — Фашинг, мертвяки в подвале, 

учитель с дружелюбной фамилией Ве-

сельчак... Все так непонятно, загадоч-

но. Словно бы из другого мира, прош-

лого века. Все так хочется разгадать. 

И все это все равно про нас вчераш-

них, сегодняшних, завтрашних, каки-

ми яркими и причудливыми декораци-

ями ни укрась. Потому что о вечном.

«Все мы канатоходцы, — сказал отец 

Весельчак напоследок, уходя в рас-

пахнутую дверь, прямо в сердце 

осенней ночи, а директор цирка ки-

вал, соглашаясь. — На натянутом ка-

нате между взрослым и ребенком 

где-то внутри».

Разве с этим поспоришь? 

28 и 29 мая, суббота и воскресе-
нье. Рок-фестиваль Anabuk. 
Москва. Зеленый театр Парка 
имени Горького, 14.00.
Лето начинается первым open-airсе-

зона Anabuk уже в эти выходные. В на-

звании нет ничего необъяснимого: 

это просто слово Кубана, написанное 

наоборот. Организует этот рок-фе-

стиваль та же команда Ильи Остров-

ского в преддверии собственно са-

мой «Кубаны», которая состоится в 

середине августа в Риге. И Anabuk как 

энергичная разминка в Москве.

В первый день 28 мая как раз и высту-

пят те, кто сыгра-

ет на Kubana. 

«Тараканы!», 

продолжаю-

щие всерос-

сийский тур в 

честь юбилея 

группы, масте-

ра немецкого 

хардкора с го-

рячей музы-

кой и холодным названием Eskimo 

Callboy, а также еще один немецкий 

коллектив Guano Apes, играющий от-

чаянно и порой предсказуемо, но зато 

с притягательной солисткой Сандрой 

Налич и супер-хитом Big In Japan. Еще 

более разнопланов второй день. Хэд-

лайнером назван Ману Чао, чарую-

щий своими качающими ритмами рег-

гей и даба. Не менее захватывающая и 

канадская группа Billy Talent. В Россию 

она приедет в преддверие тура по Ав-

стралии и Европе. Главное достоинст-

во группы помимо исполнительского 

куража — это умение писать хиты. Не 

менее интересна и сопутствующая 

программа. В парке можно будет за-

няться скалолазанием, сыграть в на-

стольный футбол, покататься на но-

вой модификации скейтборда.

Jeff Scott Soto. Divak. (CD). Edel 
Germany GmbH/ «Союз Мьюзик». 
2016 г.
Джефф Скотт Сото, пожалуй, самый 

недооцененный из выдающихся во-

калистов современного рока. И все у 

него есть для специфики тяжелой му-

зыки: голос Джеффа свободно носит-

ся в двух октавах, покоряя эмоциями, 

напором, легкими и летучи-

ми высокими нотами, а 

когда надо — грубова-

той хрипотцой. 

Этого солиста впол-

не можно предста-

вить и в Rainbow, и 

в Foreigner, и в лю-

бой из легендар-

ных команд. 

Но певец предпо-

читает сам выби-

рать себе музыкантов. 

И стили. От мелодично-

го хэви-рока поры 

альбома Damage 

Control в новом рели-

зе он перешел к бо-

лее резким ритмам,  

интонациям и отры-

вистым риффам. 

И хотя в Misfired 

певец смешал 

нежность 

и ярость, новые 

скорости 

манят его 

больше. 

«Синяя птица». Московский 
государственный академический 
детский музыкальный театр 
им. Н.И. Сац. 28, 29 мая
Трудно поверить, но впервые «Синяя 

птица» вспорхнула к зрителю в 1908 

году на сцене Московского художест-

венного театра в режиссуре великих 

Станиславского, Сулержицкого и 

Москвина. Тогда интерес к непростой 

пьесе Мориса Метерлинка о поисках 

детьми упорхнувшего счастья будто 

витал в воздухе — на сломе эпох хоро-

шо думается о сиюминутности блага. 

К тому же спектакль с живой музыкой 

Ильи Саца и Михаила Раухвергера 

оказался настолько удачным, что Мо-

сква ходила на него толпами и поколе-

ниями. Девочки и мальчики превра-

щались в мам и пап, потом в бабушек-

дедушек, а «Синяя птица» по-прежне-

му очаровывала новых отправивших-

ся за ней ловцов.

В начале восьмидесятых дочь одного 

из авторов музыки, основательница 

Детского музыкального театра Ната-

лия Ильинична Сац поставила вер-

сию легендарного спектакля, и спек-

такль тоже стал знаменит: когда-то и я 

испугалась вылезшего из обыкновен-

ной большой кастрюли Хлеба. В год 

50-летия театра решили обновить 

спектакль-легенду. Музыку Ильи 

Саца пересмотрел очень вдумчивый 

композитор Ефрем Подгайц, чтобы 

она лучше воспринималась заморо-

ченным гаджетами залом. Подгайцу 

можно доверять: в его композитор-

ском списке идущий на сцене Боль-

шого театра балет, больше десяти 

опер, многие из которых написаны 

специально для детской аудитории, 

шесть мюзиклов. 

Ставить балет Театр Сац поручил ар-

тисту Мариинки Кириллу Симонову. 

Молодой хореограф умеет довольст-

воваться поставленными задачами и 

наверняка постарается сохранить 

если не букву, то дух легендарной «Си-

ней птицы», оформив ее привычнее 

для сего дня. А уж за главное волшеб-

ство отвечает признанный маг отече-

ственной сцены — притворяющийся 

театральным художником Эмиль Ка-

пелюш. Для похода за Птицей счастья 

им припасено несколько совершенно 

удивительных сюрпризов, и надо пре-

дупредить самых маленьких зрите-

лей, чтобы они не испугались оживше-

го Хлеба или Огня. К тому же у главно-

го мага есть тоже отлично знающие 

свое дело подручные: художник по ко-

стюмам Стефания Граурогкайте и ху-

дожник по свету Евгений Ганзбург. Со-

бирать спектакль за дирижерским 

пультом будет много лет проработав-

ший в этом дворце, а ныне главный ди-

рижер Московского театра оперетты 

Константин Хватынец. 

Художественный руководитель Дет-

ского музыкального театра Георгий 

Исаакян уже обронил, что «спектакль 

получается фантастической красо-

ты». Остается добавить, что премьера 

стала возможной благодаря XVI От-

крытому фестивалю искусств «Че-

решневый лес». И напомнить: плох 

взрослый, не умеющий как дитя уви-

деть за простыми вещами скрытую 

суть и ухватить за крыло мифическую 

Птицу счастья. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КНИЖНАЯ ЖИЗНЬМУЗЫКА БАЛЕТ

Хэдлайнером фестиваля назван французский певец Ману Чао, чарующий 
своими качающими ритмами реггей и даба.

В год 50-летия Детский музыкальный театр решил возродить (и обновить) 
легендарный спектакль, поставленный еще в 80-х Наталией Сац.

Эмоции во время чтения и пережи-
вания в жизни? Разница, судя 
по «Книжному салону», невелика.
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НТВ покажет последний фильм 
Абдулова «Ниоткуда с любовью...»

с Сусанной Альпериной

Начнешь читать Дарью Вильке, 
зачитаешься — и не оторвешься...

с Лейлой Гучмазовой с Александром 
Алексеевым

Афиша РГ: кино, театры, 
концерты, выставки
www.rg.ru/sujet/5330

СПРАВКА «РГ»

Владислав Пьявко – выдающийся российский тенор, народный артист СССР. Ро-

дился в 1937 году в Красноярске. Окончил Коломенское Краснознаменное ар-

тиллерийское училище и ГИТИС им. А.В. Луначарского по специальности артист 

и режиссер музыкальных театров (педагоги С. А. Ребриков и  Б.А. Покровский). 

В 1965 году попал в стажерскую группу Большого театра. В 1966 году спел пар-

тию Пинкертона в премьере  «Чио-Чио Сан»  с Галиной Вишневской. С 1967 по 

1969 год стажировался в Ла Скала. В Большом театре исполнял ведущие партии 

драматического тенора: Хозе («Кармен»), Самозванец («Борис Годунов»), Рада-

мес («Аида»), Каварадосси («Тоска»), Водемон («Иоланта»), Ноздрев («Мертвые 

души»), Сергей («Катерина Измайлова») и другие. Удостоен в Италии  медали за 

исполнение партии Гулельмо в опере П. Масканьи. В репертуаре певца 500 ро-

мансов, циклы камерной музыки, песни народов мира. Пишет стихи.

КСТАТИ
Звание народный артист СССР 
впервые было присвоено в 1936 
году (Константину Сергеевичу 
Станиславскому). За всю исто-
рию звания (до1991 года) народ-
ных артистов было 1010.

с Анастасией 
Скорондаевой
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ПРОЦЕСС Мосгорсуд 
отклонил жалобу 
на продление ареста 
замминистра культуры 
Григория Пирумова  

Оставили 
под стражей

Михаил Фалалеев

БЕЗРЕЗУЛЬТАТНЫМ осталась жалоба защиты замести-
теля министра культуры России Григория Пирумова, кото-
рого обвиняют в хищении около 100 миллионов государст-
венных рублей, выделенных на реставрацию объектов 
культурного наследия.  Вердикт огласили вечером в чет-
верг: «Суд постановил: постановление Лефортовского 
районного суда о продлении в отношении Пирумова меры 
пресечения в виде заключения под стражу оставить без из-
менения, апелляционную жалобу адвоката Куприянова — 
без удовлетворения». Таким образом, находиться под аре-
стом Пирумову придется еще до середины августа.

Напомним, речь идет о так называемом «деле реставра-
торов». По мнению следствия, были похищены крупные 
суммы, предназначенные для реставрации Псковского 
драмтеатра, Новодевичьего монастыря, монастыря Иоан-
на Предтечи в Москве и музея космонавтики в Калуге. В 
деле как раз и фигурируют контракты на проведение ре-
ставрационных работ. В то же время у Пирумова вдруг об-
наружили крупные банковские счета. Возможно, деньги с 
этих счетов и арестованное имущество замминистра пой-
дет на возмещение ущерба.

Впрочем, следствие предъявляет претензии не только к 
Пирумову, но и к директору департамента управления иму-
ществом и инвестиционной политики минкультуры Бори-
су Махо, директору ФГУП «Центрреставрация», подведом-
ственного министерству культуры Олегу Иванову, дирек-
тору строительной фирмы АО «БалтСтрой» Дмитрию Сер-
гееву. Они тоже арестованы и им продлена мера пресече-
ния до 15 августа. Бизнесмен Никита Колесников, тоже фи-
гурирующий в этом деле, оставлен под арестом до 16 июня. 

ИНИЦИАТИВА Лигурия 
выступила за отмену 
антироссийских санкций

Генуэзцы 
вспомнили 
историю

Екатерина Забродина

В ИТАЛИИ набирает обороты протест по поводу «сан-
кционной войны» с РФ. Вслед за Венето и Ломбардией 
еще одна область страны — Лигурия выступила с инициа-
тивой о признании Крыма в составе РФ и отмене анти-
российских санкций.

«Зарыть топор» санкционной войны с РФ предложи-
ли региональные законодатели от партии «Лига Севера», 
которая уже была инициатором аналогичных резолю-
ций в двух других развитых итальянских областях, чье 
аграрное производство уже два года несет убытки. При 
этом подписи под документом поставили 16 из 31 члена 
областного совета, представляющие все партии правя-
щего в Лигурии большинства.

«Голосование по нашей резолюции должно состоять-
ся в областном совете 7 июня, и мы уверены, что этот до-
кумент обязательно будет одобрен», — рассказал агент-
ству РИА Новости 
бывший депутат 
парламента Италии, 
а ныне лидер «Лиги 
Севера» в Лигурии, 
отвечающий за во-
просы экономиче-
ского развития и 
предпринимательст-
ва Эдоардо Рикси. В 
успехе предприятия 
он не сомневается. По словам политика, принятие резо-
люции станет «важным политическим сигналом» всей 
Европе. «Россия является нашим важнейшим политиче-
ским и торгово-экономическим партнером. По нашему 
мнению, Европа без России — это не Европа. Полагаю, 
что ЕС должен как можно скорее изменить свою пози-
цию в отношении России», — уверен Рикси. Темперамен-
тные итальянцы называют представленную в облсовет 
резолюцию «криком боли».

«Для нас исключительно важно, чтобы Россия вновь 
стала для Лигурии, для всей Италии открытым рынком. 
Из-за санкций наши компании и предприятия несут ог-
ромные убытки. А ведь наша область исторически связа-
на с Россией уже несколько столетий», — напомнил он. В 
отличие от брюссельской евробюрократии, предприни-
матели и общественные деятели на местах долгие годы 
выстраивали связи с российскими партнерами и не гото-
вы терять их. Рикси, который в марте посетил Москву и 
Рязань в составе делегации Лигурии, напомнил, что тор-
гово-экономические и культурные отношения с Россией 
генуэзцы установили еще во времена Средневековья. 
Примечательно, что генуэзское присутствие сохраня-
лось в Крыму два столетия. «Позиция, которую жители 
Крыма выразили на референдуме, по нашему мнению, 
должна получить международное признание», — отметил 
итальянец.

ПРАВО

Предложено 
снизить 
возраст 
для уголовных 
наказаний

ПРЕСТУПНИКИ 
МОЛОДЕЮТ 

Наталья Козлова

СЕНАТОР Елена Мизулина 
предлагает обсудить вопрос сни-
жения возраста уголовной от-
ветственности для несовершен-
нолетних.

По ее мнению, такое время 
настало. А вынудила Елену Бори-
совну сделать такое громкое за-
явление ситуация в Омске. Там 
следственное управление СК по 
Омской области распространи-
ло информацию о том, что они 
установили личность админи-
стратора так называемых 
«групп смерти». Это сообщества 
в социальной сети «ВКонтакте», 
которые занимаются пропаган-
дой суицидов. 

Администратором одной из 
таких многочисленных групп 
оказалась 13-летняя местная 
школьница.

 Напомним, в декабре прош-
лого года Еленой Мизулиной 
совместно с Лигой безопасного 
Интернета были подготовлены 
запросы в МВД и Генпрокурату-
ру РФ. Итог — были возбуждены 
уголовные дела по статье «Дове-
дение до самоубийства». После 
этого Следственный комитет на-
чал расследование самоубийств 
несовершеннолетних, которых 
подтолкнули к суициду через за-
крытые группы в соцсетях. 

— Очень важно, чтобы рассле-
дование было продолжено, были 
выявлены и наказаны все лица, 
причастные к созданию подоб-
ных сообществ и доведению де-
тей до самоубийства, — рассказа-
ла сенатор корреспонденту 
«РГ». — Необходимо, чтобы дело 
дошло до суда и было вынесено 
справедливое решение. В силу 
того, что первой фигурантке это-
го дела не исполнилось 14 лет, 
она подпадает под законодатель-
ство о профилактике правонару-
шений среди несовершеннолет-
них.

 Сенатор с тревогой говорит о 
печальной тенденции последне-
го времени — «омоложении» воз-
раста преступников:

 — Мы отмечаем неисключи-
тельный характер убийств и под-
стрекательств к самоубийству, 
совершенных подростками.

Напомним, что уголовную от-
ветственность в нашей стране 
несут граждане, которым на мо-
мент преступления исполнилось 
16 лет. Те же, кто совершил очень 
тяжкое преступление, несут от-
ветственность уже начиная с 14 
лет. 

Под очень тяжкими уголов-
ными статьями подразумевают-
ся такие преступления, как 
убийство, умышленное причи-
нение тяжкого и среднего вреда 
здоровью, похищение человека, 
изнасилование, кража, грабеж, 
разбой и вымогательство.

Продолжают список для 
14-летних террористический 
акт, захват заложника, ложное 
сообщение об акте терроризма, 
некоторые виды хулиганства, 
кража оружия, хищение либо 
вымогательство наркотиков и 
психотропных веществ, приве-
дение в негодность транспор-
тных средств или путей сообще-
ния .

О снижении возраста уголов-
ной ответственности в нашей 
стране говорят давно. То, что же-
стокость молодых зашкаливает, 
а малолетних убийц становится 
все больше, видят уже не только 
юристы и психологи. Пока, если 
так можно выразиться, мы от-
стаем от других стран в этом во-
просе. Во Франции планка уго-
ловной ответственности прихо-
дится на 13-летних, в Германии 
сажают с 14 лет. В США уголов-
ной ответственности подлежат с 
16 лет, но там за тяжкое преступ-
ление такие подростки могут по-
лучить и смертную казнь. В Япо-
нии посадят начиная с 14 лет. А в 
Великобритании, в зависимости 
от тяжести уголовной статьи, 
возраст привлечения к ответст-
венности колеблется от 17 и до 
10 лет. 

С 10 до 12 лет сажают в Ир-
ландии. У наших соседей в Фин-
ляндии к уголовной ответствен-
ности привлекают начиная с 
15 лет.

Темпераментные 
итальянцы 
называют резолю-
цию «криком боли»

О снижении 
возраста привле-
чения к уголовной 
ответственности 
в нашей стране 
говорят давно

Жители итальянской области Лигурия (на фото) не хотят раз-
рывать торгово-экономические связи с Россией.

Тема с режиссером-документалистом Сергеем Мирошниченко:

Нам правда не нужна?

 Валерий Выжутович 

П
о данным Фонда «Об-
щественное мнение», 
более 70 процентов 
россиян считают, что 
допустимо умалчи-

вать или искажать информацию 
в СМИ. Почти 40 процентов гра-
ждан говорят, что не нужно обна-
родовать малоизученные и неиз-
вестные факты истории Великой 
Отечественной войны, потому 
что это «ударит по чувствам рос-
сиян и нанесет ущерб патриоти-
ческим чувствам». За последний 
год почти в два раза (до 54 про-
центов) выросло число тех, кто 
считает нормальным искажение 
информации в государственных 
интересах. 

Нам правда не нужна? Обсудим 
тему с режиссером-документали-
стом Сергеем Мирошниченко. 

Когда сам себе начинаешь 
лгать — это уже беда 
— Вы всегда говорите правду, 
в том числе и самому себе?
— Самому себе — да. Когда сам себе 
начинаешь лгать — это уже беда. 
Иногда трудно, а подчас и невоз-
можно высказать правду другому 
человеку. Не хочется выглядеть 
правдолюбом-дураком. Меня 
мама учила быть человеком вос-
питанным. Говорила, что от ка-
ких-то правдивых слов в чей-то 
адрес лучше воздержаться. И по-
том, меня всегда учили, что суще-
ствует правда, но что самое глав-
ное — не правда, а истина.

— Как истина и правда соотносят-
ся между собой?
— Никак. Правда у каждого своя, 
а истина абсолютна, она не зави-
сит от чьих-то взглядов и убежде-
ний. Вот вы спросили, говорю ли 
я правду. А имею ли я право ее го-
ворить? Может, это моя личная 
правда и кому-то она поперек 
души? Поэтому я в своих фильмах 
кое-что, бывает, недоговариваю 
и тем самым даю возможность 
зрителю найти свою правду. И чем 
шире круг людей, которые свою 
правду видят в моей картине, тем, 
я считаю, эта картина успешнее. 

— Какова, по-вашему, степень до-
пустимого вымысла в докумен-
тальном кино?
— У каждого режиссера она своя.

— А границы ее чем определяют-
ся?
—  Личной нравственностью. 
Я могу что-то и домыслить, если 
уверен, что это не исказит правды 
жизни и не нанесет вреда моим ге-
роям. 

— Вымысел в документальном 
кино может иметь разные формы. 
Например, откровенная «поста-
новка». Вы прибегаете к ней?
— Иногда прибегаю. Но в таких 
случаях и не скрываю этого, не ка-
муфлирую постановочный эпи-
зод под «жизнь врасплох». Допу-
стима та мера вымысла, которую 
ты сам считаешь приемлемой. Эй-
зенштейн, например, придумал 
«взятие Зимнего». Создал миф, 
который существовал несколько 
десятилетий, вошел в сознание 
миллионов людей. 

— Фильм Эйзенштейна «Ок-
тябрь» был художественным, а не 
документальным. Поэтому Зим-
ний там штурмовали артисты 
массовки, а не солдаты и матросы 
революционного Петрограда. 
Что совершенно естественно. 
— Хорошо, возьмем «Три песни 
о Ленине» моего любимого доку-
менталиста Дзиги Вертова. Там 
тоже создан миф. Но он создан 
средствами документального 
кино, где была, конечно, извест-
ная доля вымысла. 

— Этот миф создавался в рамках 
определенной идеологической 
задачи, на которую и работал вы-
мысел.
— А вы верите в свободное мифот-
ворчество? Даже в игровом кино? 
Сейчас считается свободным 
творчеством, если ты делаешь 
картину, например, в защиту прав 
каких-нибудь меньшинств. Но это 
тоже определенный идеологиче-
ский посыл. Правильный или не-
правильный — не мне решать. Тем 
не менее это некий посыл худож-
ника, который транслирует на 
экран точку зрения некой группы 
людей. 

— Это недопустимо, на ваш 
взгляд?
— Допустимо. Но при этом ты дол-
жен быть не над людьми, а рядом 
с ними. Ты не должен манипули-
ровать ими. Ты не должен их уни-
жать. И ты должен всегда быть на 
их стороне.

Этика начинается 
за монтажным столом 
— Какие этические ограничения 
существуют для вас?
— Во время съемок — никаких. Эти-
ка начинается за монтажным сто-
лом. А во время съемок себя огра-
ничивать не нужно. 

— Вы прибегаете к методу прово-
кации?
— Я не называю это провокацией. 
Я просто создаю препятствия сво-
им героям. 

— Но это и есть провокация. Вы 
ведь провоцируете их на какое-то 
самовыражение. 
— Провоцировать можно по-раз-
ному. Если ты конструируешь си-
туацию, которая человека унижа-
ет, — это одно, а если просто за-
ставляешь его для максимального 
самораскрытия преодолевать ка-
кие-то препятствия, искусствен-
но тобой созданные, — это другое.

— Когда вы снимали Георгия Жже-
нова для фильма «Русский 
крест», он вам в чем-то подыгры-
вал как актер?
— Если мы с ним об этом договари-
вались, в чем-то мог и подыграть. 
А мог и отказаться подыгрывать, 
такое тоже бывало. Но обычно мы 
просто создавали такие условия, 
чтобы он мог импровизировать 
на заданную тему. И он блестяще 
это делал. 

— А с Астафьевым как вы работа-
ли?
— Астафьев сам был провокатор. 
Первое время не я им манипули-
ровал, а он мной. Это был силь-
ный характер. Фронтовик. Мощ-

ная личность. Умный человек. 
Мне приходилось видеть умных 
людей, но он был очень умный. 
И еще хитрый в меру. 

— Таких людей, как Жженов, Аста-
фьев, Распутин, который тоже 
был вашим героем, снимать лег-
ко в силу их очевидной неорди-
нарности? Или, наоборот, труд-
но — по той же причине?
— Астафьева и Жженова снимать 
было легко. Юза Алешковского — 
тоже легко. Они свободно импро-
визировали в кадре. А вот снимать 
Распутина и Солженицына было 
очень непросто. Они оба были 
людьми закрытыми, немного-
словными и не очень податливы-
ми к разговору. К тому же Алек-
сандр Исаевич уже болел. Преодо-
левать его замкнутость было 
очень трудно, но моменты импро-
визации создавала Наталия Дмит-
риевна Солженицына, и тогда он 
открывался. Абсолютно закры-
тый для прессы человек и Валерий 
Гергиев. Но нам повезло, мы его 
снимали в событийной атмосфе-
ре, и он приоткрыл себя по ходу 
событий. 

Никогда не рискну заявить, 
что показал человека 
в полном объеме
— Вернемся к разговору о правде. 
Насколько образ, созданный 
вами в документальной картине, 
адекватен реальному герою? 
Сколь велик зазор, например, 
между экранным Солженицы-
ным и подлинным?
— Вы знаете, я никогда не рискну 
заявить, что показал человека 
в полном объеме. Мы показываем 
лишь три процента от того, что 

человек из себя представляет. 
Пять процентов — это уже боль-
шая удача. Мы можем взять чело-
века беспомощного, сильно пью-
щего или наркомана, пообещать 
ему деньги, и он станет тараба-
нить то, что нам нужно. Но это бу-
дет неправда. Он просто за деньги 
сыграет роль.

— Кстати, до какой степени можно 
доверять тому, что герои доку-
ментальной картины произносят 
на камеру? Ведь вольно или не-
вольно каждый из них старается 
предстать в выгодном свете, ле-
пит собственный образ, то есть, 
по сути, привирает.
— Если говорить о документаль-
ном герое, то в какой-то мере это 
неизбежно. Моя задача следить, 
чтобы он не переигрывал. Но если 
герой философ или писатель, он 
старается донести истину, и поэ-
тому он уже не играет, а прожива-
ет свои мысли. Впрочем, актер-
ский наигрыш столь же противо-
показан и художественному 
фильму. У плохих режиссеров ак-
теры нередко переигрывают. 
А большие мастера добиваются 

от артиста такой правды сущест-
вования в кадре, такой достовер-
ности, какая возможна только 
в кинодокументе. 

Правда должна объединять 
людей, а не разъединять
— Почему значительная часть 
российских граждан страдает 
правдофобией? Люди не хотят по-
лучать правдивую информацию 
о сегодняшнем дне, боятся погру-
жаться в некоторые страницы со-
ветской истории. Любая правда, 
если предать ее огласке, может 
внести дополнительный раскол 
в наше и без того расколотое об-
щество?
— Сложный вопрос. Предполо-
жим, какую-то правду мне сказа-
ли пятнадцать лет назад, и я с ней 
согласился, но сегодня я эту прав-
ду воспринимаю иначе. Потому 
что изменился мир, изменился 
я сам. Например, 90-е годы мы се-
годня оцениваем не так, как оце-
нивали тогда, когда эти годы были 
не историей, а жгучей современ-
ностью. Не важно, в какую сторо-
ну у кого изменилась оценка, но 
она изменилась. И наверняка еще 
будет меняться. Любую эпоху 
следует оценивать с достаточной 
исторической дистанции, тогда 
больше шансов, что эта эпоха бу-
дет оценена объективно. Может 
ли правда о каком-то времени 
вносить раскол в общество? Ду-
маю, что может, и мы это посто-
янно наблюдаем, посмотрите, ка-
кой разброс мнений, например, 
в отношении Сталина. Что каса-
ется меня, то я предпочитаю де-
лать кино, которое объединяет 
людей, а не разъединяет. Мне 
один режиссер-китаец интерес-

ную вещь сказал. Я с ним встре-
чался, когда у нас вовсю шла пе-
рестройка. Говорю ему: видишь, 
как мы тут расправляемся с ком-
мунистами! Он говорит: а мы так 
делать не станем. Почему — спра-
шиваю. А потому, говорит, что 
у нас 56 наций и народностей 
и может вспыхнуть такая нацио-
нальная рознь, что сотни миллио-
нов людей окажутся в нее втяну-
ты, мы просто перебьем друг дру-
га. Так что нет, мы пойдем более 
экономичным с точки зрения 
людского сбережения путем. 
Я этот разговор запомнил навсег-
да. И часто его вспоминаю. Мне 
нравится созидательная правда. 
Нравится правда объединяющая. 
Мне хочется видеть на экране, на-
пример, правду о том, как два на-
рода, украинский и русский, дру-
жили меж собой. Как помогали 
друг другу. Как вместе что-то де-
лали. Эта правда нам бы сейчас 
очень помогла. 

— То есть вы считаете возможным 
направлять документальную 
картину на выполнение некой за-
дачи, в данном случае благород-
ной — сближать два народа?
— Это не задача. Это историческая 
правда, состоящая в том, что рус-
ские и украинцы прожили вместе 
много веков, колыбель наша в Ки-
ево-Печерской лавре находится. 
И в нынешней непростой ситуа-
ции нужно найти такую правду, 
которая нас будет объединять. 

Сладкая правда ведет 
к ожирению
— Почему если правда, то горькая, 
а если ложь, то сладкая? Вы пола-
гаете, не бывает сладкой (прият-
ной) правды и горькой (огорчи-
тельной) лжи?
— Отчего же, бывает и сладкая 
правда. Мы это в юности называ-
ли — «стиль тортиссимо». Этакий 
праздничный тортик. В «стиле 
тортиссимо» подчас создаются 
отчеты, рапорты, доклады… 
А также книги, спектакли, кино… 
Можно даже чей-то образ создать 
из шоколада, только ты должен 
понимать, что тебя будут есть: 
сначала ногу отломают, потом го-
лову… Кроме того, злоупотребле-
ние «стилем тортиссимо» ведет 
к ожирению головного мозга. Так 
что сладкая правда опасна во всех 
отношениях. 

Абсолютная правда — 
это любовь 
— У каждого времени своя прав-
да?
— Это раньше так было. А теперь 
у каждого человека своя правда.

— Бывает правда на все времена?
— Бывает. Это когда она прибли-
жается к истине, когда мы чувст-
вуем в ней добро, красоту, созида-
ние. 

— А что такое абсолютная правда?
— Абсолютная правда — это лю-
бовь. 

— Какой вывод мы сделаем из на-
шей беседы?
— Вывод очень простой. Нужно 
расширять свое сознание, стре-
миться знать как можно больше. 
И формировать в себе внутрен-
нюю потребность в созидающей 
правде, которая тебя приведет 
к истине. 

Во время съемок себя ограничи-
вать не нужно, считает Сергей 
Мирошниченко. Этика начинается 
за монтажным столом.

Акцент

  Может ли правда о каком-то 
времени вносить раскол 
в общество? Думаю, может, 
и мы это постоянно наблюда-
ем, посмотрите, какой 
разброс мнений

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Сергей Мирошниченко родился 
в 1955 году в Челябинске. Окончил 
ВГИК по специальности «режис-
сер документального кино», рабо-
тал на Свердловской киностудии. 
С 1993 года — на студии «ТриТэ» 
Никиты Михалкова. С 1998 года 
руководит мастерской докумен-
тального кино во ВГИКе. 
С 1999 года — художественный ру-
ководитель студии «Остров». За-
служенный деятель искусств РФ. 
Лауреат двух Госпремий и премий 
«Ника», «ТЭФИ», «Лавр». В мар-
те 2014 года подписал обращение 
деятелей культуры РФ в поддер-
жку политики президента В. Пу-
тина на Украине и в Крыму.В
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Сообщение о проведении  
годового Общего собрания акционеров 

Публичного акционерного общества  
«Федеральная гидрогенерирующая компания —  

РусГидро» (ПАО «РусГидро»)
(Красноярский край, г. Красноярск)

Уважаемый акционер!
Сообщаем Вам о проведении годового Общего собрания 

акционеров ПАО «РусГидро» (далее — Собрание) в форме собрания 
(совместного присутствия). 

Дата проведения Собрания — 27 июня 2016 г.
Место проведения Собрания — Российская Федерация, г. Москва, 

Краснопресненская наб., д. 12, Центр международной торговли 
(ЦМТ), подъезд № 4, Конгресс-центр, этаж 2, Конгресс-зал.

Время проведения Собрания — 10 часов 30 минут (время 
московское).

Регистрация лиц, участвующих в Собрании, будет осуществляться 
27 июня 2016 г. с 8 часов 30 минут (время московское) по месту 
проведения Собрания.

Почтовый адрес, по которому могут быть направлены заполненные 
бюллетени для голосования: 107996, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, 
а/я 9, АО «Регистратор Р.О.С.Т.».

При определении кворума и подведении итогов голосования 
учитываются голоса акционеров, зарегистрировавшихся для участия 
в нем, и акционеров, бюллетени которых получены не позднее двух 
дней до даты проведения Собрания, а именно не позднее 24 июня 
2016 года (включительно).

Повестка дня Собрания:
1. Утверждение годового отчета Общества.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 

Общества.
3. Утверждение распределения прибыли Общества по результатам 

2015 года.
4. О размере дивидендов, сроках и форме их выплаты по итогам 

работы за 2015 год и установлении даты, на которую определяются 
лица, имеющие право на получение дивидендов.

5. О выплате вознаграждения за работу в составе Совета 
директоров членам Совета директоров Общества, не являющимся 
государственными служащими, в размере, установленном внутренними 
документами Общества.

6. Утверждение Положения о выплате вознаграждений и 
компенсаций членам Совета директоров Общества в новой редакции.

7. Избрание членов Совета директоров Общества.
8. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
9. Утверждение аудитора Общества.
10. Утверждение Устава Общества в новой редакции.
11. Утверждение Положения о порядке созыва и проведения Общего 

собрания акционеров Общества в новой редакции.
12. Утверждение Положения о порядке созыва и проведения 

заседаний Совета директоров Общества в новой редакции.
13. Утверждение Положения о Ревизионной комиссии Общества в 

новой редакции.
14. Утверждение Положения о вознаграждениях и компенсациях 

членам Ревизионной комиссии Общества в новой редакции.
15. Об одобрении сделок, в совершении которых имеется 

заинтересованность.
С информацией (материалами) Собрания лица, имеющие право 

на участие в Собрании (их представители), могут ознакомиться по 
месту проведения Собрания (в день проведения Собрания), а также в 
течение 30 дней до проведения Собрания по адресам:

— г. Москва, ул. Малая Дмитровка, д. 7 (по рабочим дням с 10.00 до 
18.00 по местному времени), тел. 8-800-333-80-00 / (495) 225-32-32 
доб. 1824; 1025; прием/доставка корреспонденции: доб. 1832; 4185;

— г. Москва, ул. Стромынка, д.18, корп. 13, АО «Регистратор 
Р.О.С.Т.» (по рабочим дням с 10.00 до 18.00 по местному времени), 
тел. (495) 771-73-36;

— г. Красноярск, ул. Дубровинского, д.43, корпус 1 (по рабочим 
дням с 10.00 до 18.00 по местному времени), тел. 8-913-031-71-04;

а также на веб-сайте Общества: www.rushydro.ru.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в 

Собрании: 23 мая 2016 года.
Совет директоров  
ПАО «РусГидро»

СООБЩЕНИЕ 
о проведении годового общего собрания 

акционеров открытого акционерного общества 
«Силовые машины — ЗТЛ, ЛМЗ, Электросила, 

Энергомашэкспорт»

Уважаемый акционер!

Совет директоров открытого акционерного общества 
«Силовые машины — ЗТЛ,  ЛМЗ,  Электросила, 
Энергомашэкспорт» (Место нахождение общества: 195009, 
Российская Федерация, г. Санкт-Петербург, ул. Ватутина, д. 3, 
Лит. А.) уведомляет о том, что 28 июня 2016 года состоится 
годовое общее собрание акционеров общества, которое 
проводится в форме собрания — совместного присутствия 
акционеров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия 
решений по вопросам, поставленным на голосование, 
с  предварительным направлением заказными письмами 
бюллетеней для голосования на годовом общем собранием 
акционеров.

Годовое общее собрание акционеров состоится по адресу: 
195009, Российская Федерация, г. Санкт-Петербург, 
ул. Ватутина, д. 3, Лит. А.

Время начала регистрации лиц, участвующих в собрании: 
15.00.

Время начала проведения собрания: 16.00.
Почтовый адрес, по которому могут направляться 

заполненные бюллетени для голосования: 195009, Российская 
Федерация, г. Санкт-Петербург, ул. Ватутина, д. 3, Лит. А, 
открытое акционерное общество «Силовые машины — ЗТЛ, 
ЛМЗ, Электросила, Энергомашэкспорт».

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в 
годовом общем собрании акционеров: 17 мая 2016 года.

Повестка дня годового общего собрания акционеров:
1.  Об избрании членов Совета директоров ОАО «Силовые 

машины».
2.  Об избрании членов Ревизионной комиссии ОАО 

«Силовые машины».
3.  Об утверждении годового отчета ОАО «Силовые 

машины» за 2015 год.
4.  Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) 

отчетности ОАО «Силовые машины» за 2015 год.
5.  Об утверждении аудитора ОАО «Силовые машины».
6.  Об утверждении Устава Общества в новой редакции 

(редакция № 19).
7.  Об утверждении Положения о Совете директоров 

Общества в новой редакции (редакция № 9).
8.  Об утверждении Положения об Общем собрании 

акционеров Общества в новой редакции (редакция 
№ 7).

9.  Об утверждении Положения о Ревизионной комиссии 
Общества в новой редакции (редакция № 5).

С  информацией (материалами),  подлежащей 
предоставлению при подготовке к проведению годового 
общего собрания акционеров, акционеры могут ознакомиться 
начиная с 8 июня 2016 года по адресу: 195009, Российская 
Федерация, г. Санкт-Петербург, ул. Ватутина, д. 3, Лит. А. 
(местонахождение ОАО «Силовые машины»), в рабочие дни с 
10.00 до 18.00. Контактный телефон: (812) 326-75-37, а также 
в день проведения годового общего собрания акционеров по 
месту и во время его проведения.

Акционер может принять участие в собрании как лично, так 
и через своего представителя.

Для регистрации акционеру при себе необходимо иметь 
паспорт, а представителю акционера — паспорт и доверенность, 
составленную в письменной форме и оформленную в 
соответствии с требованиями пунктов 3 и 4 статьи 185.1 
Гражданского кодекса Российской Федерации или 
удостоверенную нотариально.

Совет директоров ОАО «Силовые машины»

Наблюдательный совет Акционерной компании «АЛРОСА» (пу-
бличное акционерное общество) (местонахождение: Российская Фе-
дерация, Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, 6) сооб-
щает о созыве годового Общего собрания акционеров, которое прово-
дится в форме собрания (совместного присутствия акционеров для 
обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, 
поставленным на голосование) 30 июня 2016 года.

Повестка дня годового Общего собрания акционеров АК «АЛРО-
СА» (ПАО):

1.  Утверждение Годового отчета АК «АЛРОСА» (ПАО).
2.  Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 

АК «АЛРОСА» (ПАО).
3.  Утверждение распределения прибыли АК «АЛРОСА» (ПАО) по 

результатам 2015 года.
4.  О размере дивидендов, сроках и форме их выплаты по итогам 

работы за 2015 год и установлении даты, на которую определя-
ются лица, имеющие право на получение дивидендов.

5.  О внесении изменений в Положение о вознаграждении членов 
Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО).

6.  О выплате вознаграждения за работу в составе Наблюдательного 
совета членам Наблюдательного совета — негосударственным 
служащим в размере, установленном внутренними документами 
АК «АЛРОСА» (ПАО).

7.  О выплате вознаграждения за работу в Ревизионной комиссии 
членам Ревизионной комиссии — негосударственным служащим 
в размере, установленном внутренними документами АК «АЛ-
РОСА» (ПАО).

8.  Избрание членов Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» 
(ПАО).

9.  Избрание членов Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» 
(ПАО).

10.  Утверждение аудиторов АК «АЛРОСА» (ПАО).
11.  О внесении изменений в Устав АК «АЛРОСА» (ПАО).
12.  О внесении изменений в Положение об Общем собрании акцио-

неров АК «АЛРОСА» (ПАО).
13.  О внесении изменений в Положение о Наблюдательном совете 

АК «АЛРОСА» (ПАО).
14.  Об утверждении Кодекса корпоративного управления АК «АЛ-

РОСА» (ПАО).
15.  О вступлении АК «АЛРОСА» (ПАО) в Совет по ответственной 

практике в ювелирном бизнесе.
16.  Об одобрении сделки, в совершении которой имеется заинте-

ресованность: контракта страхования ответственности членов 
Наблюдательного совета и Правления АК «АЛРОСА» 
(ПАО).

Список лиц, имеющих право на участие в годовом Общем собрании 
акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО), составляется на основании дан-
ных реестра акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) по состоянию на 12 
мая 2016 года.

Место проведения годового Общего собрания акционеров АК 
«АЛРОСА (ПАО): Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, 
дом 6.

Регистрация лиц, участвующих в годовом Общем собрании акцио-
неров АК «АЛРОСА» (ПАО), будет производиться с 10 часов 00 минут 
30 июня 2016 года.

Место проведения регистрации лиц, участвующих в годовом Об-
щем собрании акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО): Республика Саха 
(Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, дом 6.

Начало годового Общего собрания акционеров АК «АЛРОСА» 
(ПАО): 12 часов 00 минут 30 июня 2016 года.

Почтовые адреса, по которым могут направляться заполненные 
бюллетени: 678174, Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Лени-
на, дом 6; АО ВТБ Регистратор, 127137, г. Москва, а/я 54.

Годовое Общее собрание акционеров проводится по инициативе 
Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО).

Формулировки проектов решений по вопросам повестки дня годо-
вого Общего собрания акционеров содержатся в бюллетенях для го-
лосования.

С материалами к собранию акционеров можно ознакомиться и по-
лучить их копии за плату, не превышающую суммы затрат на их из-
готовление, с 10 июня 2016 года по 29 июня 2016 года (кроме выход-
ных дней), с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, по адресу: Респу-
блика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, дом 6, АК «АЛРОСА» 
(ПАО), а также 30 июня 2016 года (в день проведения собрания) по 
месту проведения годового Общего собрания акционеров.

Акционеру — физическому лицу для участия в годовом Общем со-
брании акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) необходимо иметь паспорт 
или иной документ, удостоверяющий личность в соответствии с за-
конодательством. Лицу, участвующему в годовом Общем собрании 
акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) от имени акционера — юридиче-
ского лица без доверенности в соответствии с законом, иными право-
выми актами и его учредительными документами, необходимо иметь 
оригиналы или нотариально удостоверенные копии данных учреди-
тельных документов и документа о назначении (избрании) лица на 
соответствующую должность. Представителю акционера для участия 
в собрании необходимо иметь паспорт или иной документ, удостове-
ряющий личность в соответствии с законодательством, и доверен-
ность, оформленную в соответствии с законодательством.

Решения, принятые годовым Общим собранием акционеров, а так-
же итоги голосования оглашаются на Общем собрании акционеров, в 
ходе которого проводилось голосование, а также доводятся до сведе-
ния лиц, включенных в список лиц, имеющих право на участие в об-
щем собрании акционеров, в форме отчета об итогах голосования в 
порядке, предусмотренном для сообщения о проведении общего со-
брания акционеров, не позднее четырех рабочих дней после даты за-
крытия общего собрания акционеров. В случае если на дату составле-
ния списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании акцио-
неров, зарегистрированным в реестре акционеров АК «АЛРОСА» 
(ПАО) лицом являлся номинальный держатель акций, отчет об итогах 
голосования направляется в электронной форме (в форме электрон-
ного документа, подписанного электронной подписью) номинально-
му держателю акций. Номинальный держатель акций обязан довести 
до сведения своих депонентов полученный им отчет об итогах голосо-
вания в порядке и в сроки, которые установлены нормативными пра-
вовыми актами Российской Федерации или договором с депонентом.

Телефоны для справок: в г. Мирный (41136) 3-14-53 и в г. Москве 
(495) 745-58-76. Email: Shareholders@alrosa.ru.

Наблюдательный совет
АК «АЛРОСА» (ПАО)

Сообщение 
о проведении годового Общего собрания акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО)

Уважаемые акционеры!

Компания ПАО «Сибнефтегаз»: 629300, ЯНАО, г. Новый 
Уренгой, ул. Таежная, д. 78А, тел./факс: +7 (3494) 22-20-22/22-
21-22, уведомляет заинтересованные стороны и общественность о 
проведении общественных обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы — шламовому амбару на кустовой 
площадке № 107 Берегового месторождения, предназначенному 
для размещения отходов бурения. 

Строительство и эксплуатация шламового амбара осуществля-
ется в рамках реализации проекта «Обустройство газоконденсат-
ных залежей Берегового нефтегазоконденсатного месторожде-
ния. Куст газоконденсатных скважин № 107».

Форма общественного обсуждения: Общественные слуша-
ния.

Планируемый к строительству и эксплуатации объект наме-
чаемой хозяйственной деятельности расположен на территории 
Тюменской области, Ямало-Ненецкого автономного округа, Пу-
ровского района, Берегового лицензионного участка.

Дата проведения: 30 июня 2016 года в 15.00 (время местное).
Наименование и адрес представителя Заказчика: 

ЗАО «ТюменьНИПИнефть», г. Тюмень, ул. Республики, д. 250 Б.
Срок и место доступности документации (ОВОС) по объ-

екту намечаемой хозяйственной деятельности: 
—  ЗАО «ТюменьНИПИнефть». Тюменская область, г. Тюмень, 

ул. Республики, д. 250 Б, тел: (3452) 50-07-47, 22-52-63. Вре-
мя для ознакомления — с 27 мая 2016 г. по 29 июня 2016 г. 
в рабочие дни с 9.00 до 17.00 местного времени;

—  Компания ПАО «Сибнефтегаз». Тюменская область, ЯНАО, 
г. Новый Уренгой, улица Таежная, дом 78А. Время для озна-
комления — с 27 мая 2016 г. по 29 июня 2016 г. в рабочие 
дни с 9.00 до 17.00 местного времени;

—  КСК «Уренгоец». Тюменская область, ЯНАО, Пуровский 
район, пгт Уренгой, 3-й микрорайон, строение 20, 2-й этаж, 
фойе. Время для ознакомления с документацией — с 27 мая 
2016 г. по 29 июня 2016 г. с 9.00 до 17.00, местного вре-
мени, выходные дни: суббота, воскресенье, тел. для справок: 
8 (34934) 9-23-59.

Форма предоставления замечаний и предложений: В уст-
ной и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения. 

Контактная информация для обращений, замечаний и 
предложений по намечаемой деятельности: 

—  ЗАО «ТюменьНИПИнефть». Тюменская область, г. Тюмень, 
ул. Республики, д. 250 Б, тел.: (3452) 50-07-47, 22-52-63.

—  Компания ПАО «Сибнефтегаз». Тюменская область, ЯНАО, 
г. Новый Уренгой, улица Таежная, дом 78А. Телефон/факс: 
+7 (3494) 22-20-22 / 22-21-22.

—  КСК «Уренгоец» пгт. Уренгой, Пуровский район, ЯНАО, 3-й 
микрорайон, строение 20, 2-й этаж, фойе, тел. для справок: 
8 (34934) 9-23-59.

Органы, ответственные за организацию общественных 
слушаний: 

Администрация муниципального образования п. Уренгой, Пу-
ровский района ЯНАО, ул. Геологов, 46А, тел. 8 (34934) 9-30-05.

Место проведения общественных слушаний: МБУК 
«ДК «Маяк», Тюменская область, ЯНАО, Пуровский район, 
пгт Уренгой, 3-й микрорайон, строение 20.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников оценки 
воздействия на окружающую среду о деятельности АО «Концерн 
Росэнергоатом» по эксплуатации энергоблока № 4 Ростовской 
АЭС на этапе  обоснования лицензии на эксплуатацию энергобло-
ка № 4 Ростовской АЭС в  соответствии с п. 4.8. Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельно-
сти на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденно-
го приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000    № 372, части 
11 ст. 7 Положения о порядке проведения общественных слушаний 
по предварительному варианту материалов оценки воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду на территории муниципального образования «Город Волго-
донск», утв. Решением  Волгодонской городской Думы от 
21.04.2016 № 24, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик), юри-
дический адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 
7721632827, КПП 772101001, сообщает следующее.

Наименование намечаемой деятельности: деятельность АО 
«Концерн Росэнергоатом» по эксплуатации энергоблока № 4 Ро-
стовской АЭС на этапе  обоснования лицензии на эксплуатацию 
энергоблока № 4 Ростовской АЭС.

Цель деятельности – производство электроэнергии на энерго-
блоке № 4 Ростовской АЭС.

Предполагаемое место реализации намечаемой деятельности: 
муниципальные образования «Город Волгодонск», «Дубовский 
район» Ростовской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с марта 2016 года по август 2016 года. 

По итогам рассмотрения в период с 29 января 2016 года по 29 
февраля 2016 года общественностью и всеми заинтересованными 
лицами проекта технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) эксплуатации  энергобло-
ка № 4 Ростовской  АЭС рассмотрены все поступившие замечания 
и предложения.

Техническое задание на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) эксплуатации энергоблока № 4 Ро-
стовской АЭС утверждено Заказчиком.

Текст утвержденного технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) эксплуатации 
энергоблока № 4 Ростовской АЭС и предварительный вариант 
«Материалов оценки воздействия на окружающую среду при экс-
плуатации энергоблока № 4 Ростовской АЭС АО «Концерн Рос-
энергоатом» будут доступны для ознакомления в дни и часы рабо-
ты нижеуказанных учреждений по рабочим дням с 9.00 до 18.00 с 
26 мая 2016 года по 01 августа 2016 года (включительно):

— здание МУК «Централизованная Библиотечная Система», 
расположенное по адресу: Ростовская область, г. Волгодонск, ул. 
Ленина, д. 75;

— здание Центра общественной информации Ростовской АЭС,  
расположенное по адресу: Ростовская область, г. Волгодонск, про-
спект Курчатова, д. 22,

— официальный сайт Администрации города Волгодонска в 
сети «Интернет» http://volgodonskgorod.ru

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц на предварительный вариант «Материалов оценки 
воздействия на окружающую среду при эксплуатации энергоблока 
№ 4 Ростовской АЭС АО «Концерн Росэнергоатом» принимаются 
в письменной форме (регистрируются в журнале учета,  прилага-
ются к журналу учета) в местах ознакомления с указанным техни-
ческим заданием и предварительным вариантом материалов оцен-
ки воздействия на окружающую среду, а также могут быть направ-
лены Заказчику по адресу: Филиал АО «Концерн Росэнергоатом» 
«Ростовская атомная станция», Россия, 347388, Ростовская об-
ласть, г. Волгодонск - 28 на имя Горской Ольги Ивановны, e-mail: 
przgi@vdnpp.rosenergoatom.ru

Общественные обсуждения проводятся в форме общественных 
слушаний.

Общественные слушания организует и проводит рабочая груп-
па. Материально-техническое обеспечение проведения обществен-
ных слушаний возлагается на заказчика АО «Концерн Рос-
энергоатом». Рабочая группа по проведению общественных слуша-
ний сформирована в составе 30 человек исходя из принципа равно-
го представительства в ее составе представителей  органов местного 
самоуправления муниципального образования «Город Волго-
донск», заказчика и заинтересованной общественности. Состав ра-
бочей группы указан в постановлении Председателя Волгодонской 
городской Думы – главы города Волгодонска от 13.05.2016 № 25.

В части проведения общественных слушаний органы местного 
самоуправления муниципального образования «Город Волго-
донск», определяют порядок проведения общественных слушаний 
при участии заказчика и содействии заинтересованной обществен-
ности, организуют общественные слушания при содействии заказ-
чика и в соответствии с российским законодательством, подписы-
вают протокол проведения общественных слушаний, осуществля-
ют иные полномочия, возложенные на них законодательством.

Общественные слушания по теме: обсуждение «Материалов 
оценки воздействия на окружающую среду при эксплуатации энер-
гоблока № 4 Ростовской АЭС  АО «Концерн Росэнергоатом» состо-
ятся 30 июня 2016 г., в 17. 30, в здании МАУК «ДК имени Курчато-
ва», расположенного по адресу: Ростовская область, город Волго-
донск, проспект Курчатова, д. 20 в соответствии с постановлением 
Председателя Волгодонской городской Думы – главы города Вол-
годонска от 13.05.2016 № 25.

АО «Концерн Росэнергоатом»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников оценки 
воздействия на окружающую среду о деятельности АО «Концерн 
Росэнергоатом» по эксплуатации энергоблока № 4 Ростовской АЭС 
на этапе  обоснования лицензии на эксплуатацию энергоблока № 4 
Ростовской АЭС в  соответствии с п. 4.8. Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации, утвержденного приказом 
Госкомэкологии России от 16.05.2000       № 372, частью 11 статьи 7 
Положения о порядке проведения общественных слушаний по 
предварительному варианту материалов оценки воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
на территории муниципального образования «Дубовский район», 
утвержденного решением Дубовского районного Собрания депута-
тов от 15.03.2016 № 68, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик), 
юридический адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 
7721632827, КПП 772101001, сообщает следующее.

Наименование намечаемой деятельности: деятельность АО 
«Концерн Росэнергоатом» по эксплуатации энергоблока № 4 Ро-
стовской АЭС на этапе  обоснования лицензии на эксплуатацию 
энергоблока № 4 Ростовской АЭС.

Цель деятельности – производство электроэнергии на энерго-
блоке № 4 Ростовской АЭС.

Предполагаемое место реализации намечаемой деятельности: 
муниципальные образования «Город Волгодонск», «Дубовский 
район» Ростовской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с марта 2016 года по август 2016 года. 

По итогам рассмотрения в период с 29 января 2016 года по 29 
февраля 2016 года общественностью и всеми заинтересованными 
лицами проекта технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) эксплуатации  энергоблока 
№ 4 Ростовской  АЭС рассмотрены все поступившие замечания и 
предложения.

Техническое задание на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) эксплуатации энергоблока № 4 Ростовской 
АЭС утверждено Заказчиком.

Текст утвержденного технического задания на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС) эксплуатации энер-
гоблока № 4 Ростовской АЭС и предварительный вариант «Мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду при эксплуата-
ции энергоблока № 4 Ростовской АЭС АО «Концерн Росэнерго-
атом» будут доступны для ознакомления в дни и часы работы ни-
жеуказанных учреждений по рабочим дням с 9.00 до 17.00 с 26 мая 
2016 года по 01 августа 2016 года (включительно):

— здание МБУК «Межпоселенческая центральная районная би-
блиотека», расположенное по адресу: Ростовская область, с. Дубов-
ское, пл. Павших борцов, д. 2,

— официальный сайт администрации Дубовского района в сети 
«Интернет» http://dubovskoe.donland.ru/.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересо-
ванных лиц на предварительный вариант «Материалов оценки воз-
действия на окружающую среду при эксплуатации энергоблока № 4 
Ростовской АЭС АО «Концерн Росэнергоатом» принимаются в 
письменной форме (регистрируются в журнале учета,  прилагаются 
к журналу учета) в местах ознакомления с указанным техническим 
заданием и предварительным вариантом материалов оценки воз-
действия на окружающую среду, а также могут быть направлены За-
казчику по адресу: Филиал АО «Концерн Росэнергоатом» «Ростов-
ская атомная станция», Россия, 347388, Ростовская область, г. Вол-
годонск - 28 на имя Горской Ольги Ивановны, e-mail: przgi@vdnpp.
rosenergoatom.ru

Общественные обсуждения проводятся в форме общественных 
слушаний.

Общественные слушания организует и проводит рабочая группа. 
Материально-техническое обеспечение проведения общественных 
слушаний возлагается на заказчика АО «Концерн Росэнергоатом». 
Рабочая группа по проведению общественных слушаний сформи-
рована в составе 12 человек, исходя из принципа равного предста-
вительства в ее составе представителей  органов местного самоу-
правления муниципального образования «Дубовский район», за-
казчика и заинтересованной общественности. Состав рабочей груп-
пы указан в постановлении Председателя Дубовского районного 
Собрания депутатов – главы Дубовского района от 16.05.2016 № 
4.

В части проведения общественных слушаний органы местного 
самоуправления муниципального образования «Дубовский район» 
определяют порядок проведения общественных слушаний при уча-
стии заказчика и содействии заинтересованной общественности, 
организуют общественные слушания при содействии заказчика и в 
соответствии с российским законодательством, подписывают про-
токол проведения общественных слушаний, осуществляют иные 
полномочия, возложенные на них законодательством.

Общественные слушания по теме: обсуждение «Материалов 
оценки воздействия на окружающую среду при эксплуатации энер-
гоблока № 4 Ростовской АЭС  АО «Концерн Росэнергоатом» состо-
ятся 28 июня 2016 г., в 17 часов 00 минут, в здании районного Дома 
культуры, расположенного по адресу: Ростовская область, село Ду-
бовское, ул. Герцена, д. 32 в соответствии с  постановлением Пред-
седателя Дубовского районного Собрания депутатов – главы Ду-
бовского района от 16.05.2016 № 4.

АО «Концерн Росэнергоатом»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Газпром добыча шельф Южно-Сахалинск» информиру-
ет общественность о начале процесса общественных обсуждений 
следующей проектной документации:

—  «Скважина газоконденсатная эксплуатационная 
№ СК1 Южно-Киринского месторождения», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС);

—  «План предупреждения и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов при строительстве скважины 
газоконденсатной эксплуатационной № СК1 Южно-
Киринского месторождения», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС);

—  «Скважина газоконденсатная эксплуатационная № СК2 Южно-
Киринского месторождения», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС);

—  «План предупреждения и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов при строительстве скважины 
газоконденсатной эксплуатационной № СК2 Южно-
Киринского месторождения», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС);

—  «Скважина газоконденсатная эксплуатационная 
№ СК4 Южно-Киринского месторождения», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС);

—  «План предупреждения и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов при строительстве скважины 
газоконденсатной эксплуатационной № СК4 Южно-
Киринского месторождения», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС);

—  «Скважина газоконденсатная эксплуатационная 
№ СК5 Южно-Киринского месторождения», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС);

—  «План предупреждения и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов при строительстве скважины 
газоконденсатной эксплуатационной № СК5 Южно-
Киринского месторождения», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС);

—  «Скважина газоконденсатная эксплуатационная 
№ СК6 Южно-Киринского месторождения», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС);

—  «План предупреждения и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов при строительстве скважины 
газоконденсатной эксплуатационной № СК6 Южно-
Киринского месторождения», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС);

—  «Скважина газоконденсатная эксплуатационная 
№ СК7 Южно-Киринского месторождения», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС);

—  «План предупреждения и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов при строительстве скважины 
газоконденсатной эксплуатационной № СК7 Южно-
Киринского месторождения», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Заказчик: ООО «Газпром добыча шельф Южно-Сахалинск» 
(693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Детская, д. 4, тел.: (4242) 497-160, 
e-mail: office@shelf-dobycha.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660021, г. Красноярск, ул. Горького, д. 3к, тел.: 
(391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
«Городской округ Ногликский» (694450, Сахалинская обл., 
пгт. Ноглики, ул. Советская, д. 15, тел.: (42444) 9-11-78, e-mail: 
adm@nogliki-adm.ru).

Форма общественных обсуждений: информирование 
общественности через СМИ, регистрация мнений в письменном 
виде в общественной приемной, проведение общественных 
слушаний. 

В целях информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду на начальном этапе для 
ознакомления будут представлены проекты Технических заданий 
на проведение ОВОС в составе проектной документации 
на строительство скважин газоконденсатных эксплуатационных 
№ СК1, СК2, СК4, СК5, СК6, СК7 Южно-Киринского 
месторождения и проекты Технических заданий на проведение 
ОВОС к Планам предупреждения и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов при строительстве скважин газоконденсатных 
эксплуатационных № СК1, СК2, СК4, СК5, СК6, СК7 Южно-
Киринского месторождения. Проекты Технических заданий 
на проведение ОВОС будут доступны с 30 мая 2016 г. в течение 
30 дней в общественной приемной по адресу: 694450, Сахалинская 
область, пгт. Ноглики, ул. Пограничная, д. 5А, МБУК «Ногликская 
районная центральная библиотека».

Для изучения мнения общественности относительно проектов 
Технических заданий на проведение ОВОС по вышеуказанному 
адресу будут размещены Книги предложений и замечаний.

Материалы проектной документации и Планы предупреждения 
и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов при строительстве 
скважин, включая ОВОС, будут представлены общественности. 
О дате и месте проведения общественных слушаний будет сообщено 
дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Акционерам Акционерного общества «Томская Генерация».
Мы провели аудит прилагаемой бухгалтерской (финансовой) отчетности Акционерного общества «Томская Генерация», которая со-

стоит из бухгалтерского баланса по состоянию на 31 декабря 2015г., отчета о финансовых результатах за первый отчетный период с 1 
апреля по 31 декабря 2015г. и приложений к ним. 

Ответственность аудируемого лица за бухгалтерскую (финансовую) отчетность
Руководство Акционерного общества «Томская Генерация» несет ответственность за составление и достоверность указанной бухгал-

терской (финансовой) отчетности в соответствии с установленными в Российской Федерации правилами составления бухгалтерской (фи-
нансовой) отчетности и за систему внутреннего контроля, необходимую для составления бухгалтерской (финансовой) отчетности, не 
содержащей существенных искажений вследствие недобросовестных действий или ошибок. 

Ответственность аудитора
Наша ответственность заключается в выражении мнения о достоверности данной отчетности на основе проведенного нами аудита.
Мы провели аудит в соответствии с федеральными стандартами аудиторской деятельности, действующими в Российской Федерации, 

и международными стандартами аудита. Данные стандарты требуют соблюдения применимых этических норм, а также планирования и 
проведения аудита таким образом, чтобы получить достаточную уверенность в том, что бухгалтерская (финансовая) отчетность не со-
держит существенных искажений.

Аудит включает  в себя проведение аудиторских процедур, направленных на получение аудиторских доказательств, подтверждающих 
числовые показатели в бухгалтерской (финансовой) отчетности и раскрытие в ней информации. Выбор аудиторских процедур является 
предметом суждения аудитора, которое основывается на оценке риска существенных искажений бухгалтерской (финансовой) отчетно-
сти, допущенных вследствие недобросовестных действий или ошибок. В процессе оценки данного риска аудитор рассматривает систему 
внутреннего контроля, обеспечивающую составление и достоверность бухгалтерской (финансовой) отчетности, с целью выбора соот-
ветствующих аудиторских процедур, но не с целью выражения мнения об эффективности системы внутреннего контроля. Аудит также 
включает  в себя оценку надлежащего характера применяемой учетной политики и обоснованности оценочных показателей, полученных 
руководством, а также оценку представления бухгалтерской (финансовой) отчетности в целом.

Мы полагаем, что полученные нами аудиторские доказательства представляют достаточные и надлежащие основания для выражения 
нашего мнения.

Мнение
По нашему мнению, бухгалтерская (финансовая) отчетность отражает достоверно во всех существенных отношениях финансовое по-

ложение Акционерного общества «Томская Генерация» по состоянию на 31 декабря 2015 г., результаты его финансово-хозяйственной 
деятельности и движение денежных средств за первый отчетный период с 1 апреля по 31 декабря 2015 г. в соответствии с установленны-
ми в Российской Федерации правилами составления бухгалтерской (финансовой) отчетности.

Важные обстоятельства 
Не изменяя мнения о достоверности бухгалтерской (финансовой) отчетности, мы обращаем внимание на информацию, изложенную 

в пункте 1 «Общая информация» пояснений к бухгалтерскому балансу и отчету о финансовых результатах, а именно на то, что Акционер-
ное общество «Томская Генерация» создано 1 апреля 2015 г. в результате реорганизации в форме выделения из Акционерного общества 
«Территориальная Генерирующая Компания №11» в соответствии с решением акционеров от 1 декабря 2014 года.

Прочие сведения
Прилагаемая бухгалтерская (финансовая) отчетность не имеет своей целью представление финансового положения и результатов де-

ятельности в соответствии с принципами или методами бухгалтерского учета, общепринятыми в странах и иных административно-
территориальных образованиях, помимо Российской Федерации. Соответственно, прилагаемая бухгалтерская (финансовая) отчетность 
не предназначена для лиц, не знакомых с принципами, процедурами и методами бухгалтерского учета, принятыми в Российской Федера-
ции.

И.Е. Чиннова
Старший менеджер
ООО «Эрнст энд Янг»
12 февраля 2016 г.
Сведения об аудируемом лице
Наименование: Акционерное общество «Томская Генерация»
Запись внесена в Единый государственный реестр юридических лиц 1 апреля 2015 г. и присвоен государственный регистрационный 

номер 1155543012240. 
Местонахождение: 634041, Россия, город Томск, пр. Кирова, д.36.
Сведения об аудиторе
Наименование: ООО «Эрнст энд Янг»
Запись внесена в Единый государственный реестр юридических лиц 5 декабря 2002 г. и присвоен государственный регистрационный 

номер 1027739707203.
Местонахождение: 115035, Россия, г. Москва, Садовническая наб., д. 77, стр. 1.
ООО «Эрнст энд Янг» является членом Саморегулируемой организации аудиторов «Аудиторская Палата России» (Ассоциация) (СРО  

АПР). ООО «Эрнст энд Янг» включено в контрольный экземпляр реестра аудиторов и аудиторских организаций за основным регистра-
ционным номером записи 10201017420.

БУХГАЛТЕРСКИЙ БАЛАНС   
 на _31 декабря_ 2015 г.   

Коды
Форма по ОКУД 0710001

Дата (число, месяц, год) 31 12 2015
Организация Акционерное общество «Томская генерация» по ОКПО 25973134
Идентификационный номер 

7017373959 ИНН 7017373959
налогоплательщика
Вид экономической деятельности Производство тепловой и электрической энергии по ОКВЭД 40.10.11
Организационно-правовая форма/

Акционерное общество/ частная по ОКОПФ/ 
ОКФС 12267 16

форма собственности
Единица измерения тыс. руб. по ОКЕИ 384
Адрес 634041, г. Томск, пр. Кирова, д. 36

  

Пояснения Наименование показателя Код На 31 декабря 
2015 г.

На 31 декабря 
2014 г.

На 31 декабря 
2013 г.

 АКТИВ
I. ВНЕОБОРОТНЫЕ АКТИВЫ

  

- Нематериальные активы 1110 102 - -
- Результаты исследований и разработок 1120 - - -
- Нематериальные поисковые активы 1130 - - -
- Материальные поисковые активы 1140 - - -

п.2, п.3 Основные средства 1150 7 344 364 - -
в том числе:  

п.2, п.3  основные средства 1151 7 271 416 - -
п.3  незавершенные капитальные вложения 1152 72 948 - -
- Доходные вложения в материальные ценности 1160 - - -

п.4 Финансовые вложения 1170 986 494 - -
п.15 Отложенные налоговые активы 1180 41 431 - -
п.8 Прочие внеоборотные активы 1190 28 041 - -

п.8

в том числе:

1191

задолженность по авансам, выданным 
строительным организациям и поставщикам 
оборудования, не требующего монтажа, а также 
поставщикам и разработчикам НМА 14 080 - -

п.8 программное обеспечение 1192 2 571 - -
п.8 прочие внеоборотные активы 1193 11 390 - -

ИТОГО по разделу I 1100 8 400 432
II. ОБОРОТНЫЕ АКТИВЫ  

п.2, п.5 Запасы 1210 229 658 - -
в том числе:  

п.2, п.5
cырье, материалы и другие аналогичные 
ценности 1211 227 472 - -

-  расходы будущих периодов 1214 2 186

-
Налог на добавленную стоимость по 
приобретенным ценностям 1220 - - -

п.2, п.6 Дебиторская задолженность, в том числе: 1230 261 773 - -

-

Дебиторская задолженность (платежи по которой 
ожидаются более чем через 12 месяцев после 
отчетной даты ) 1231 - - -

п.2, п.6

Дебиторская задолженность (платежи по которой 
ожидаются в течение 12 месяцев после отчетной 
даты) 1232 261 773 - -

п.2, п.6 в том числе:  
п.2, п.6  задолженность покупателей и заказчиков 1233 226 444 - -
п.2, п.6  задолженность по векселям полученным 1234 - - -
п.2, п.6  задолженность дочерних и зависимых обществ 1235 31 034 - -
п.2, п.6  задолженность по авансам выданным 1236 2 973 - -
п.2, п.6  задолженность прочих дебиторов 1237 1 322 - -

-
Финансовые вложения (за исключением 
денежных эквивалентов) 1240 - - -

п.7 Денежные средства и денежные эквиваленты 1250 55 - -
п.8 Прочие оборотные активы 1260 5 086 - -

ИТОГО по разделу II 1200 496 572 - -
БАЛАНС 1600 8 897 004 - -

Пояснения Наименования показателя Код На 31 декабря 
2015 г.

На 31 декабря 
2014 г.

На 31 декабря 
2013 г.

 ПАССИВ
III. КАПИТАЛ И РЕЗЕРВЫ     

п.9
Уставный капитал (складочный капитал, 
уставный фонд, вклады товарищей) 1310 2 800 000 - -

- Собственные акции, выкупленные у акционеров 1320 ( - ) ( - ) ( - )
- Переоценка внеоборотных активов 1340 - - -
- Добавочный капитал (без переоценки) 1350 2 502 759 - -
- Резервный капитал 1360 - - -

-
Нераспределенная прибыль (непокрытый 
убыток) прошлых лет 1370 251 177 - -

- в том числе:    
Нераспределенная прибыль (непокрытый 
убыток) прошлых лет 1371 418 808 - -

-
Нераспределенная прибыль (непокрытый 
убыток) отчетного периода 1372 ( 167 631 ) - -
ИТОГО по разделу III 1300 5 553 936 - -

IV. ДОЛГОСРОЧНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА    
п.2, п.10 Заемные средства 1410 1 270 200 - -

п.15 Отложенные налоговые обязательства 1420 755 867 - -
п.11 Оценочные обязательства 1430 10 384 - -

- Прочие обязательства 1450 - - -
ИТОГО по разделу IV 1400 2 036 451 - -
V. КРАТКОСРОЧНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА    

п.2, п.10 Заемные средства 1510 696 396 - -
п.12 Кредиторская задолженность 1520 426 612 - -
п.12 в том числе:    

задолженность поставщикам и подрядчикам 1521 110 780 - -

п.12
 задолженность перед дочерними и зависимыми 
обществами 1523 91 381   

п.12
 задолженность по оплате труда перед 
персоналом 1524 26 037   

п.12
 задолженность перед государственными и 
внебюджетными фондами 1525 13 952   

п.12  задолженность по налогам и сборам 1526 179 472   

-
 задолженность участникам (учредителям) по 
выплате доходов 1527 -   

п.12  задолженность по авансам полученным 1528 87   
п.12  задолженность прочим кредиторам 1529 4 903   

- Доходы будущих периодов 1530 - - -
п.11 Оценочные обязательства 1540 183 609 - -

- Прочие обязательства 1550 - - -
ИТОГО по разделу V 1500 1 306 617 - -
БАЛАНС 1700 8 897 004 - -

Генеральный директор   Главный бухгалтер   

                                                                   О.А. Пелымский                                              И.В.Чиженко

12 февраля 2016 года

ОТЧЕТ О ФИНАНСОВЫХ РЕЗУЛЬТАТАХ
за апрель—декабрь 2015 г.

Коды
Форма по ОКУД 0710002

Дата (число, месяц, год) 31 12 2015

Организация Акционерное общество 
«Томская генерация» по ОКПО 25973134

Идентификационный номер
7017373959

ИНН
7017373959

налогоплательщика

Вид  экономической деятельности Производство тепловой и 
электрической энергии по ОКВЭД 40.10.11

Организационно-правовая форма / Акционерное общество/ по ОКОПФ/
12267 16

форма собственности частная по ОКФС
Единица измерения тыс. руб.  по ОКЕИ 384

Пояснения Наименование  показателя  Код За апрель-
декабрь 2015 г

За апрель-декабрь 
2014 г

п.2.п.13 Выручка 2110 4 129 710 -
п.2.п.13 Себестоимость продаж 2120 ( 4 052 880 ) (         -        )
п.2.п.13 Валовая прибыль (убыток)   2100 76 830 -
п.2.п.13 Коммерческие расходы   2210 (     1 985    ) (         -        )

- Управленческие расходы   2220 (         -        ) (         -        )
- Прибыль (убыток) от продаж   2200 74 845 -
- Доходы от участия в других организациях  2310 - -
- Проценты к получению   2320 - -

п.10, п.14 Проценты к уплате   2330 (   213 439  ) (         -        )
п.14 Прочие  доходы   2340 32 392 -
п.14 Прочие  расходы   2350 (   84 858    ) (         -        )
п.15 Прибыль (убыток) до налогообложения  2300 (   191 060  ) -
п.15 Текущий налог на прибыль   2410 (    2 879     ) (         -        )
п.15     в т.ч. постоянные налоговые обязательства (активы) 2421 (   14 768    ) -
п.15 Изменение отложенных налоговых обязательств 2430 9 932 -
п.15 Изменение отложенных налоговых активов  2450 16 391 -

- Прочее 2460 (       15       ) -
п. 16 Чистая прибыль (убыток) 2400 (   167 631  )

СПРАВОЧНО   

- Результат от переоценки внеоборотных активов, не 
включаемый в чистую прибыль (убыток) периода  2510 - -

- Результат от прочих операций, не включаемый в чистую 
прибыль (убыток) периода  2520 - -

п. 16 Совокупный финансовый результат периода  2500 (   167 631  ) -
п. 16 Справочно  Базовая прибыль (убыток) на акцию  2900 0,00060 -

Разводненная прибыль (убыток) на акцию  2910 -
Генеральный директор Главный бухгалтер   

___________________   О.А. Пелымский __________________ И.В.Чиженко

12 февраля 2016 года
Полная версия годовой бухгалтерской отчетности Общества с аудиторским заключением за первый отчетный период с 1 апреля 

по 31 декабря 2015 года размещена на сайте АО «Томская генерация», по адресу: http://energo.tom.ru/procurement/finance-inform/
buhinfoyear/ Иная информация в отношении АО «Томская генерация» (неаудировано)

Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров (работ, услуг)  
за период с 01 апреля по 31 декабря 2015 года

Наименование статьи затрат
01.04.2015 – 31.12.2015 г.

факт 
тыс. руб.

01.04.2015 – 31.12.2015 г.
уд.вес

тыс. руб.
Топливо 2 087 049 51.5%
Покупная энергия (мощность) с оптового рынка 259 972 6.4%
Энергия на производственные и хозяйственные нужды 37 279 0.9%
Сырье и материалы, вода на технологические нужды 133 568 3.3%
Работы и услуги производственного характера, выполненные 
сторонними организациями 91 038 2.2%
Затраты на оплату труда 583 689 14.4%
Страховые взносы во внебюджетные фонды 177 128 4.4%
Амортизация основных средств и НМА 371 525 9.2%

Информация Акционерного общества  
«ТОМСКАЯ ГЕНЕРАЦИЯ»

Публикуется на основании Постановления Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 № 24 
«Об утверждении Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии»

Бухгалтерская отчетность  по состоянию на 31.12.2015г. и аудиторское заключение  
АО «Томская генерация» за первый отчетный период с 01 апреля по 31 декабря 2015 года

Аудиторское заключение независимого аудитора
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Наименование статьи затрат
01.04.2015 – 31.12.2015 г.

факт 
тыс. руб.

01.04.2015 – 31.12.2015 г.
уд.вес

тыс. руб.
Оплата услуг ОАО «СО-ЦДУ ЕЭС» 41 357 1.0%
Оплата услуг операторов рынка 1 985 0.0%
Арендная плата 1 728 0.0%
Налоги, включаемые в себестоимость продукции 115 724 2.9%
Прочие затраты 152 823 3.8%
Итого затраты на производство и продажу продукции 
(работ и услуг), себестоимость 4 054 865 100.0%

Применение метода доходности инвестированного капитала при государственном регулировании тарифов в отношении 
субъектов рынков электрической энергии: 

Метод доходности инвестированного капитала при государственном регулировании тарифов АО «Томская генерация»  в 2016 году 
не применяется.

Информация по предложению о размере цен (тарифов), долгосрочных параметров регулирования (при применении 
метода доходности инвестированного капитала или метода долгосрочной необходимой валовой выручки), подлежащих 
регулированию в соответствии с Основами ценообразования в области регулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике, 
утвержденными постановлением Правительства Российской Федерации от 29 декабря 2011 г. № 1178.

Информация по предложению о размере цен (тарифов), подлежащих регулированию в соответствии с Основами ценообразования в 
области регулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике, утвержденными постановлением Правительства Российской Федерации от 
29.12.2011 № 1178 раскрыта на сайте АО «Томская генерация» в разделе обязательное раскрытие информации в соответствии с требованиями 
Постановления РФ № 24 от 21.01.2004. Ссылка на страницу в сети Интернет: http://energo.tom.ru/procurement/open-inform/.

Информация о тарифах на поставку электрической энергии с указанием решения уполномоченного федерального 
органа исполнительной власти и (или) органа исполнительной власти субъекта Российской Федерации об установлении 
тарифов и источника официального опубликования такого решения:

ИНФОРМАЦИЯ
о тарифах на поставку электрической энергии на 2015 год

Цены (тарифы) на электрическую энергию (мощность), поставляемую в ценовых зонах оптового рынка субъектами оптового 
рынка — производителями электрической энергии (мощности) по договорам, заключенным  в соответствии с законодательством 
Российской Федерации с гарантирующими поставщиками (энергоснабжающими организациями, энергосбытовыми 
организациями, к числу покупателей электрической энергии  (мощности) которых относятся население и (или) приравненные 
к нему категории потребителей), в целях обеспечения потребления электрической энергии населением и (или) приравненными 
к нему категориями потребителей, а также с определенными Правительством РФ субъектами оптового рынка — покупателями 
электрической энергии (мощности), функционирующими в отдельных частях ценовых зон оптового рынка, для которых 
Правительством РФ установлены особенности функционирования оптового и розничных рынков, на 2015 год:

Субъект 
оптового 

рынка

Перечень 
электростанций

Тарифная ставка 
на электрическую 

энергию, руб./МВт.ч. 
(без НДС)

Тарифная ставка 
на мощность, 

руб./МВт в месяц  
(без НДС)

Решение уполномоченного федерального 
органа исполнительной власти, источник 

опубликования

ОАО 
 «ТГК-11» 
(Томский 
филиал), 

АО «Томская 
генерация»* 

с 01.01.2015г. по 30.06.2015г. Приказ ФСТ от 28.11.2014 № 2066-э «Об утверж-
дении цен (тарифов) на электрическую энергию 
(мощность), поставляемую в ценовых зонах опто-
вого рынка субъектами оптового рынка — произ-
водителями электрической энергии (мощности) 
по договорам, заключенным в соответствии с за-
конодательством Российской Федерации с гаран-
тирующими поставщиками (энергоснабжающими 
организациями, энергосбытовыми организация-
ми, к числу покупателей электрической энергии 
(мощности) которых относятся население и (или) 
приравненные к нему категории потребителей), 
в целях обеспечения потребления электриче-
ской энергии населением и (или) приравненны-
ми к нему категориями потребителей, а также 
с определенными Правительством Российской 
Федерации субъектами оптового рынка — по-
купателями электрической энергии (мощности), 
функционирующими в отдельных частях ценовых 
зон оптового рынка, для которых Правительством 
Российской Федерации установлены особенности 
функционирования оптового и розничных рынков, 
на 2015 год». Опубликован: «Российская газета» 
от 29.12.2014 № 297 (приведен с учетом уточне-
ния, опубликованного в «Российской газете» от 
13.02.2015 № 30)

ГРЭС-2 ТГ-2, ДПМ 855.27 -
ГРЭС-2 ТГ-3, 5, 
7, 8 758.54 144 885.42

ГРЭС-2 ТГ-6 922.21 161 582.15
ТЭЦ-3 ТГ-1 912.12 220 498.48
ПРК, ГТУ-16 
(ТЭЦ-1), ДПМ 734.93 -

с 01.07.2015г. по 31.12.2015г.
ГРЭС-2 ТГ-2, ДПМ 855.27 -
ГРЭС-2 ТГ-3, 5, 
7, 8 808.71 203 219.81

ГРЭС-2 ТГ-6 922.21 168 099.90
ТЭЦ-3 ТГ-1 912.12 231 572.30

ПРК, ГТУ-16 
(ТЭЦ-1), ДПМ 749.66 -

Цены на электрическую энергию и мощность, производимые с использованием генерирующих объектов, поставляющего 
мощность в вынужденном режиме на 2015 год:

Субъект 
оптового рынка

Наименование  
генерирующих 

объектов

Тарифная ставка на 
электрическую энергию, 

руб./МВт.ч. 
(без НДС)

Тарифная ставка 
на мощность, руб./

МВт в месяц  
(без НДС)

Решение уполномоченного 
федерального органа 

исполнительной власти, 
источник опубликования

ОАО 
«ТГК-11» 
(Томский 
филиал), 

АО «Томская 
генерация»*

с 01.01.2015г. по 30.06.2015г. Приказ ФСТ от 28.11.2014 № 2065-
э «Об утверждении цен на элек-
трическую энергию и мощность, 
производимые с использованием 
генерирующих объектов, постав-
ляющих мощность в вынужден-
ном режиме на 2015 год». Опу-
бликован: «Российская газета» от 
19.12.2014 № 290 (приведен с уче-
том уточнения, опубликованного в 
«Российской газете» от 13.02.2015 
№ 30)

ГРЭС-2 (ТГ-6) 922.21 161 582.15
ТЭЦ-3 912.12 220 498.48

с 01.07.2015г. по 31.12.2015г.
ГРЭС-2 (ТГ-6) 922.21 168 099.90

ТЭЦ-3 912.12 231 572.30

*- в соответствии с п. 28 Правил оптового рынка электрической энергии и мощности, утвержденных Постановлением Правительства 
РФ от 27 декабря 2010 г. N 1172

ИНФОРМАЦИЯ
 о тарифах на поставку электрической энергии на 2016 год

Цены (тарифы) на электрическую энергию (мощность), поставляемую в ценовых зонах оптового рынка субъектами 
оптового рынка - производителями электрической энергии (мощности) по договорам, заключенным в соответствии с 
законодательством Российской Федерации с гарантирующими поставщиками (энергоснабжающими организациями, 
энергосбытовыми организациями, к числу покупателей электрической энергии (мощности) которых относятся население и 
(или) приравненные к нему категории потребителей), в целях обеспечения потребления электрической энергии населением 
и (или) приравненными к нему категориями потребителей, а также с определенными Правительством Российской 
Федерации субъектами оптового рынка-покупателями электрической энергии (мощности), функционирующими в 
отдельных частях ценовых зон оптового рынка, для которых Правительством Российской Федерации установлены 
особенности функционирования оптового и розничных рынков, на 2016 год:

Субъект 
оптового рынка

Перечень 
электростанций

Тарифная ставка 
на электрическую 

энергию, руб./МВт.ч. 
(без НДС)

Тарифная 
ставка на 

мощность, руб./
МВт в месяц  

(без НДС)

Решение уполномоченного 
федерального органа исполнительной 

власти, источник опубликования

АО «Томская 
генерация»

с 01.01.2016г. по 30.06.2016г. Приказ ФАС от 18.12.2015 № 1264/15 «Об 
утверждении цен (тарифов) на электриче-
скую энергию (мощность), поставляемую 
в ценовых зонах оптового рынка субъек-
тами оптового рынка — производителя-
ми электрической энергии (мощности) по 
договорам, заключенным в соответствии 
с законодательством Российской Феде-
рации с гарантирующими поставщиками 
(энергоснабжающими организациями, 
энергосбытовыми организациями, к числу 
покупателей электрической энергии 

ГРЭС-2 ТГ-2, ДПМ 855.27 -
ГРЭС-2 ТГ-3, 5, 7 808.71 203 219.81
ГРЭС-2 ТГ-6, 8 922.21 168 099.90
ТЭЦ-3 ТГ-1 912.12 231 572.30

с 01.07.2016г. по 31.12.2016г.
ГРЭС-2 ТГ-2, ДПМ 858.33 -
ГРЭС-2 ТГ-3, 5, 7 817.31 218 325.34
ГРЭС-2 ТГ-6, 8 984.35 168 099.90

ТЭЦ-3 ТГ-1 1 030.22 231 572.30

(мощности) которых относятся население 
и (или) приравненные к нему категории 
потребителей), в целях обеспечения потре-
бления электрической энергии населением 
и (или) приравненными к нему категориями 
потребителей, а также с определенными 
Правительством Российской Федерации 
субъектами оптового рынка-покупателями 
электрической энергии (мощности), функ-
ционирующими в отдельных частях це-
новых зон оптового рынка, для которых 
Правительством Российской Федерации 
установлены особенности функционирова-
ния оптового и розничных рынков, на 2016 
год».  (Зарегистрирован в Минюсте России 
31.12.2015 № 40523)

Цены на электрическую энергию и мощность, производимые с использованием генерирующих объектов, поставляющих 
мощность в вынужденном режиме на 2016 год:

Субъект 
оптового рынка

Наименование 
генерирующих 

объектов

Тарифная ставка 
на электрическую 

энергию, руб./МВт.ч. 
(без НДС)

Тарифная ставка на 
мощность, руб./МВт 

в месяц  
(без НДС)

Решение уполномоченного 
федерального органа 

исполнительной власти, источник 
опубликования

АО «Томская 
генерация»

с 01.01.2016г. по 30.06.2016г. Приказ ФАС от 30.11.2015 № 1185/15 
«Об утверждении цен на электриче-
скую энергию и мощность, производи-
мые с использованием генерирующих 
объектов, поставляющих мощность в 
вынужденном режиме на 2016 год». 
(Зарегистрирован в Минюсте России 
15.12.2015 № 40099) 

ГРЭС-2 (ТГ-6, 8) 922.21 168 099.90
ТЭЦ-3 912.12 231 572.30

с 01.07.2016г. по 31.12.2016г.
ГРЭС-2 (ТГ-6, 8) 984.35 168 099.90

ТЭЦ-3 1030.22 231 572.30

Информация АО «Томская генерация» за 2015 год о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негативное влияние 
на окружающую среду, и мероприятиях по их сокращению на 2016 год

Валовые выбросы загрязняющих веществ в атмосферу
тыс. тонн

Наименование 2015г. (факт) 2016г. (план)
Всего 11,742 11,729
Твердые вещества 1,268 1,196
Газообразные и жидкие вещества 10,473 10,533
диоксид серы 1,642 1,676
оксид углерода(СО) 3,634 3,601
оксиды азота (в пересчете на NO2) 5,181 5,280

Проведение мероприятий, направленных на сокращение валовых выбросов, в 2016 году не планируется.

Информация об инвестиционных программах производителей электрической энергии в 2015 году
Формирование и утверждение инвестиционной программы АО «Томская генерация» осуществляется в соответствии с утвержденным 

бизнес-процессом инвестиционного планирования ПАО «Интер РАО». Мероприятия инвестиционной программы АО «Томская 
генерация» направлены на модернизацию и обновление основных производственных мощностей.

Инвестиционные вложения в форме капитальных затрат обеспечат снижение издержек на производство электрической и тепловой 
энергии, снижение негативного воздействия производства на окружающую среду, позволят обеспечить конкурентоспособность 
компании на энергетическом рынке.

Среднесрочная инвестиционная программа АО «Томская генерация» на 2016—2021 годы сформирована в размере — 3 113,1 млн руб. 
(без НДС), в том числе по направлениям капитальных вложений:

— Техперевооружение и реконструкция – 2 398,9 млн руб.;
— Приобретение техники и инвентаря производственного назначения – 62,4 млн руб.;
— Приобретение техники и инвентаря не производственного (общехозяйственного) назначения – 0,4 млн руб.;
— ИТ – мероприятия – 34,9 млн руб.;
— Мероприятия по обеспечению безопасности – 394,1 млн руб. (в том числе 313,1 млн руб. — затраты на реализацию инвестиционного 

проекта «Монтаж интегрированного комплекса инженерно-технических средств охраны» при условии утверждения Регулятором 
инвестиционных затрат в тарифе на тепловую энергию);

— Прочие инвестиции – 222,4 млн руб.
Финансирование инвестиционной программы АО «Томская генерация» на 2016—2021 годы запланировано в размере 3 636,2 млн 

руб. с НДС, источником финансирования инвестиционной программы являются собственные средства.
Инвестиционные планы на 2016 год
В 2016 году планируются к реализации следующие наиболее значимые инвестиционные проекты:
— Реконструкция системы газоснабжения котла № 10 на Томской ГРЭС-2;
— Реконструкция сиcтемы газоснабжения котла ст. № 6 на Томской ТЭЦ-1
— Реконструкция береговой насосной станции р. Томь;
— Модернизация системы коммерческого учета тепловой энергии тепломагистрали №№ 1-4, 2, 3, 5 на Томской ГРЭС-2;
— Реконструкция градирен №№ 1,2,3,4 на Томской ГРЭС-2 (реконструкция камер переключения);
— Реконструкция системы «АМАКС» на котлоагрегатах 1А, 1Б на Томской ТЭЦ-3.
Информация о расходах электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудования при 

выработке электрической и тепловой энергии (раздельно) с указанием наименования и типа станции в 2015 году

2015 г.
факт Размерность

Расход электроэнергии  
на собственные нужды Расход электроэнергии 

 на производственные 
нужды

Расход 
электроэнергии 

 на хозяйственные 
нужды

на производство 
электроэнергии

на производство
теплоэнергии

АО «Томская генерация» млн.кВтч 144,52 161,05 16,18 2,83
Томская ГРЭС-2 млн.кВтч 103,16 91,01 0,00 0,72
Томская ТЭЦ-3 млн.кВтч 40,34 65,61 2,80 1,06
Томская ТЭЦ-1 млн.кВтч 1,02 4,43 13,38 1,05

2016 г. прогноз Размерность

Расход электроэнергии  
на собственные нужды Расход электроэнергии 

 на производственные 
нужды

Расход 
электроэнергии 

 на хозяйственные 
нужды

на производство  
электроэнергии

на производство 
теплоэнергии

АО «Томская генерация» млн.кВтч 159,09 186,26 8,20 3,49
Томская ГРЭС-2 млн.кВтч 112,31 92,55 0,00 0,84
Томская ТЭЦ-3 млн.кВтч 44,21 71,86 1,11 1,16
Томская ТЭЦ-1 млн.кВтч 2,58 21,85 7,09 1,49

Информация об используемом топливе на электрических станциях  
с указанием поставщиков и характеристик топлива в 2015 году

Основными видами топлива для станций АО «Томская генерация» являются природный газ и каменный уголь Кузнецкого 
месторождения.

В течение 2015 года на ГРЭС-2, ТЭЦ-3, ТЭЦ-1 АО «Томская генерация» было поставлено топливо следующих видов:

№ Вид топлива/ед. измерения Объем % от общего 
объема Характеристики топлива 

1. уголь Кузнецкий (тыс. тонн)
ОАО УК «Кузбассразрезуголь» 210 15% Марки - Др, разрез Моховский.

2. уголь Кузнецкий (тыс. тонн)
ОАО «Русский Уголь» 210 15% Марки-Др, разрез Задубровский.

3. газ природный (млн. м3) 723 70% Газ природный, сухой, отбензиненный.
4. мазут топочный (тыс. тонн) 0 0 Марки М-100

Газ природный используется на СП ТЭЦ-3,ТЭЦ-1. Кузнецкий уголь наряду с природным газом используется на ГРЭС-2. Мазут 
топочный используется в качестве растопочного топлива и резервного на СП ТЭЦ-3, ТЭЦ-1.

В 2015 году поставщиками угля являлись: ОАО УК «Кузбассразрезуголь» (поставки кузнецкого угля) – 50 % и ОАО «Русский 
уголь» — 50%.

Поставки природного газа в 2015 году осуществлялись по регулируемым ценам: газ, поставляемый в пределах установленных 
лимитов по тарифам ФСТ, от  ООО «Газпром межрегионгаз Новосибирск» 100% от общего объема поставок газа соответственно. 

За 2015 год общий объём финансовых средств, направленных на обеспечение топливом электростанций и котельных АО «Томская 
генерация», составил 2 147,67 млн руб.
Генеральный директор О.А.Пелымский

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ФГБОУ «МДЦ «Артек» и администрация г. Ялты информирует о том, 

что 01.07.2016 г. в 13.00 в здании Дворца «Суук-Су» МДЦ Артек», рас-
положенного по адресу: 298645, Республика Крым, г. Ялта, пгт. Гурзуф, 
ул. Ленинградская, д. 41, состоятся общественные обсуждения в форме 
общественных (публичных) слушаний по оценке воздействия на окру-
жающую среду при реконструкции объекта, расположенного в границах 
Международного детского центра «Артек»:

— Плавательный бассейн в комплексе «Горный» (наименование объ-
екта в соответствии с проектной документацией — «Строительство и рекон-
струкция Международного детского центра «Артек», Республика Крым. 
Плавательный бассейн в комплексе «Горный». Корректировка 2»).

Заказчик: ФГБОУ «МДЦ «Артек», расположенное по адресу: Респу-
блика Крым, г. Ялта, пгт. Гурзуф, ул. Ленинградская, д. 41. 

Представитель заказчика: ООО «Развитие центрального региона», 
расположенное по адресу: г. Ялта, ул. Игнатенко, д. 5, помещение 10-1/ 
г. Ялта, ул. Московская, д. 31.

Генеральная проектная организация: ООО «Стройгазмонтаж», ответ-
ственное лицо Евсеев Сергей Юрьевич, адрес: г. Москва, пр. Вернадского, 
д. 53, тел. 8 (495) 782-06-06, e-mail: info@ooosgm.ru.

Орган, ответственный за проведение общественных (публичных) слу-
шаний: Администрация города Ялты.

Предоставление предварительного варианта материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду общественности для ознакомления и 
предоставления замечаний производится в течение 30 дней, но не позднее 
чем за 2 недели до окончания общественных (публичных) слушаний.

Окончательный вариант материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду будет подготовлен не позднее 1 августа 2016 года. 

Техническое задание на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду и иная документация для ознакомления будет доступна по 
следующим адресам: г. Ялта, ул. Игнатенко, д. 5, помещение 10-1 и г. Ялта, 
ул. Московская, д. 31, офис ООО «Развитие центрального региона», 
тел. +79789179000. 

Замечания и предложения принимаются в письменной форме 
с 30.05.2016 по 30.06.2016 обществом с ограниченной ответственностью 
«Развитие центрального региона» — представителем ФГБОУ «МДЦ 
«Артек» по адресу: г. Ялта, ул. Игнатенко, д. 5, помещение 10-1 г. Ялта, 
ул. Московская, д.31.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ФГБОУ «МДЦ «Артек» и администрация г. Ялты информирует о том, что 

01.07.2016 г., в 10.00 в здании Дворца «Суук-Су» МДЦ Артек», расположен-
ного по адресу: 298645, Республика Крым, г. Ялта, пгт. Гурзуф, ул. Ленинград-
ская, д. 41, состоятся общественные обсуждения в форме общественных 
(публичных) слушаний по оценке воздействия на окружающую среду при 
реконструкции объекта, расположенного в границах Международного дет-
ского центра «Артек»:

— Глубоководный выпуск очищенных сточных вод (наименование объ-
екта в соответствии с проектной документацией — «Проектирование, строи-
тельство и реконструкция Международного детского центра «Артек», Респу-
блика Крым. Инженерные сети и коммуникации I очередь (1 этап — рекон-
струкция канализационных очистных сооружений МДЦ «Артек». Глубоко-
водный выпуск очищенных сточных вод).

Заказчик: ФГБОУ «МДЦ «Артек», расположенное по адресу: Республика 
Крым, г. Ялта, пгт. Гурзуф, ул. Ленинградская, д. 41. 

Представитель заказчика: ООО «Развитие центрального региона», рас-
положенное по адресу: г. Ялта, ул. Игнатенко, д.5, помещение 10-1, г. Ялта, ул. 
Московская, д. 31.

Генеральная проектная организация: ООО «Стройгазмонтаж», ответ-
ственное лицо Кузнецов Александр Владимирович, адрес: г. Москва, пр. Вер-
надского, д. 53, тел. 8 (495) 782-06-06, e-mail: info@ooosgm.ru.

Орган, ответственный за проведение общественных (публичных) слуша-
ний: Администрация города Ялты.

Предоставление предварительного варианта материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду общественности для ознакомления и предо-
ставления замечаний производится в течение 30 дней, но не позднее чем за 2 
недели до окончания общественных (публичных) слушаний.

Окончательный вариант материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду будет подготовлен не позднее 1 августа 2016 года. 

Техническое задание на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду, и иная документация для ознакомления будут доступны по следую-
щим адресам: г. Ялта, ул. Игнатенко, д. 5, помещение 10-1 и г. Ялта, ул. Мо-
сковская, д. 31, офис ООО «Развитие центрального региона», 
тел. +79789179000. 

Замечания и предложения принимаются в письменной форме с 30.05.2016 
по 30.06.2016 обществом с ограниченной ответственностью «Развитие цен-
трального региона» — представителем ФГБОУ «МДЦ «Артек» по адресу: 
г. Ялта, ул. Игнатенко, д.5, помещение 10-1, г. Ялта, ул. Московская, д. 31.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Classifieds
ТЕМАТИЧЕСКИЕ МЕЛКОФОРМАТНЫЕ 
РЕКЛАМНЫЕ БЛОКИ:

ВТОРНИК

СРЕДА

Образование 
и работа

Недвижимость, 
строительство, ремонт

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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НОВОСТИ

Хави Грасия
возглавил
«Рубин»

ДАЛИ 
ПОРУЛИТЬ 
ИСПАНЦУ

Сергей Литвинов

НОВЫМ главным тренером «Ру-
бина» стал испанец Хави Грасия. 
Контракт с бывшим наставни-
ком «Малаги» подписан на четы-
ре года.

— Это решение далось мне с 
большим трудом, но от таких ва-
риантов не отказываются. Хочу 
поблагодарить «Малагу» за два 
незабываемых сезона. Горд тем, 
что работал в этой команде, — 
признался Хавьер в интервью 
испанским СМИ.

На посту главного тренера 
«Рубина» Грасия сменит Вале-
рия Чалого, покинувшего клуб 
по окончании прошлого сезона. 
На вакантную должность пре-
тендовал румын Георге Хаджи. 
Сообщалось, что Хаджи несколь-
ко раз прилетал в Казань и встре-
чался с руководством «Рубина», 
но к согласию стороны так и не 
пришли. Что касается Грасии, то 
в Испании он известен благода-
ря работе с такими командами, 
как «Альмерия», «Осасуна» и 
«Малага».

По сообщениям испанской 
прессы, зарплата Грасии в «Ру-
бине» составит 4 миллиона евро.  

Наши мастера
бич-волея
успешно
играют дома

НА ПЛЯЖЕ 
ПОТЕПЛЕЛО

Илья Трисвятский

ВЕДУЩИЕ российские пары 
успешно выступают на соревно-
ваниях серии «Большого шлема» 
в Москве. Турнир проходит на 
песчаных кортах Центра пляж-
ных видов спорта Водного стади-
она «Динамо». 

Екатерина Бирлова (в девиче-
стве Хомякова) и Евгения Уколо-
ва на групповом этапе выиграли 
все три матча, разобравшись с 
двумя парами из Австралии и 
финскими соперницами. По-
скольку россиянки в своем квар-
тете предварительного раунда 
заняли первое место, они напря-
мую вышли в 1/8 финала, минуя 
первую стадию плей-офф. Де-
вушки сегодня встретятся с по-
бедительницами матча Элизе 
Майа/Дуда (Бразилия) — Вальяс/
Бродер (Канада). В случае успеха 
шансы наших девушек отобрать-
ся на Олимпиаду-2016 по миро-
вому рейтингу значительно по-
вышаются.

У мужчин тандем Вячеслав 
Красильников — Константин Се-
менов также занял первое место 
в группе, правда, один матч из 
трех уже пробившиеся в Рио рос-
сияне проиграли.

Велогонщикам 
осталось 
проехать три
этапа «Джиро»

ПЕЛОТОН 
ФИНИШИРУЕТ

Илья Трисвятский

ТРИ ЭТАПА осталось проехать 
пелотону второй по значимости 
велошоссейной многодневной 
гонки «Джиро д’Италия». В гене-
ральной классификации россия-
нин Ильнур Закарин из команды 
«Катюша» занимает почетное 
пятое место.

В нынешней «Джиро», имею-
щей 99-й порядковый номер, вы-
ступает рекордное количество 
российских команд — помимо 
«Катюши», это «Тинькофф» и 
«РусВело». Вчера по дорогам 
среднегорья прошел самый про-
тяженный на «Джиро»-2016 
18-й этап. Длина маршрута со-
ставила 244 километра. Победил 
итальянец Маттео Трентин 
(«Квик Степ»). Наш Иван Ров-
ный («Тинькофф») отстал от по-
бедителя на 30 секунд и фини-
шировал на шестом месте. 

В общем зачете впереди гол-
ландец Стивен Крейсвейк («Лот-
то»). Закарин проигрывает ему 
около пяти минут. Сегодня и за-
втра пройдут горные альпийские 
этапы, причем пелотон заедет во 
Францию и вернется в Италию. 
«Джиро» завершится в ближай-
шее воскресенье в Турине.

ПЯТИБОРЬЕ Лидеру нашей
сборной пока мешают 
проблемы с оружием

Лазер не зажег

Илья Трисвятский

НА ЧЕМПИОНАТЕ мира в столичном спорткомплексе 
«Олимпийский» сегодня будут разыграны два комплек-
та наград у женщин — в личном и командном первенстве. 
Напомним, что индивидуальные соревнования — это 
олимпийская дисциплина.

Борьбу за награды поведут 36 участниц, которые 
определились по итогам полуфинального раунда, где на 
старт вышли 75 девушек. В отличие от финала на предва-
рительной стадии не предусмотрены соревнования по 
конкуру.  

Главной неожиданностью отбора стало не слишком 
уверенное выступление первого номера российской 
сборной, трижды призера мировых чемпионатов Дона-
ты Римшайте. Она не попала в зачетную восьмерку луч-
ших в своей группе, и только по результатам среди тех, 
кто оказался за бортом топ-8 в трех потоках, все же ока-
залась в числе 36 участниц финала.

Доната пожаловалась на неисправность лазерного 
пистолета, с которым выступала в последнем виде «ком-
байн» (бег плюс стрельба).

— Дважды у меня выстрела просто не было, оружие не 
сработало. Если бы такое повторилось еще несколько 
раз, в финал бы я точно не отобралась. Недовольна своим 
результатом в фехтовании. В этом виде на чемпионатах 
мира у меня постоянно возникают проблемы именно в 
квалификации, а в финале вроде бы все нормально, — ска-
зала Римшайте.

Благо, на основной стадии девушки начнут с нуля, все 
ошибки и недочеты полуфинала останутся в прошлом. 
Сегодня утром в 9.30 пройдут заплывы в бассейне 
«Олимпийский». Через полтора часа уже под крышей од-
ноименного спорткомплекса стартует фехтовальный 
турнир. В 15.30 здесь же начало конкура, а в шесть часов 
вечера — решающий «комбайн».

Для тех, кто не слишком знаком с правилами пятибо-
рья, сложившаяся в командном турнире ситуация может 
показаться парадоксальной. Поясним, что здесь отдель-
ных соревнований не проводится. Складываются очки, 
заработанные тремя участницами из одной страны. Но 
тут есть нюансы. Если, к примеру, в личном турнире вы-
ступают четыре соотечественницы, то имена трех зачет-
ных участниц наставники сборных называют заранее. 
В том случае, когда одна из них не проходит барьер полу-
финала, команда лишается шансов бороться за медали. 
Сейчас получилось так, что из 16 заявленных команд до 
финала в полном составе добрались лишь пять — Россия, 
Франция, Германия, Китай и Венгрия.

ТЕННИС Определились 
участницы Олимпиады 
от России

На Игры едут 
вчетвером

Анна Козина

«РОЛАН Гаррос» — ключевой турнир для предолимпий-
ской гонки. Именно исходя из позиций, которые займут 
спортсмены в рейтингах WTA и ATP по итогам заверша-
ющегося 5 июня Открытого чемпионата Франции, будут 
определены обладатели путевок в Рио-2016.

На Олимпийских играх в одиночном разряде имеют 
право выступать по четыре теннисиста и теннисистки от 
одной страны, которые имеют наивысшие номера в ми-
ровом рейтинге. В случае с женской сборной России уже 
сейчас стало ясно, что эти четыре места займут Светлана 
Кузнецова (15-я ракетка мира), Мария Шарапова (23-я), 
Анастасия Павлюченкова (27-я) и Дарья Касаткина. На 
данный момент Касаткина находится на 32-й строчке, но 
после завершения грунтового «Большого шлема» совер-
шенно точно обойдет Екатерину Макарову (29). Самая 
юная из российских теннисисток, 19-летняя Даша не раз 
говорила журналистам, что будет здорово выступить на 
Олимпиаде, набраться опыта. С другой стороны, пер-
спектива подождать еще четыре года тоже не пугала. Но 
на парижских кортах все сложилось в ее пользу.

Макарова, напомним, вылетела из одиночной сетки 
Открытого чемпионата Франции во втором круге сорев-
нований, уступив бельгийке Янине Викмайер (6:2, 2:6, 
2:6) и соответственно не смогла защитить прошлогодние 
очки. В 2015-м Катя дошла до четвертого раунда. 

Что касается  Касаткиной, вчера она пробилась в тре-
тий круг. Матч против француженки Виржини Раззано, 
получившей wild card — специальное приглашение от ор-
ганизаторов, получился трехсетовым — 3:6, 6:1, 6:3. Ка-
саткина вполне успешно выступает на дебютном взро-
слом «Ролан Гарросе», который выигрывала на юниор-
ском уровне в 2014 году. Кстати, на взрослых «Больших 
шлемах» в США и Австралии Дарья как раз доходила 
только до третьего круга.   

Еще раз возвращаясь к составу нашей команды на 
Олимпиаду, сделаем одну важную ремарку. Мария Шара-
пова поедет в Рио, только если Международная федера-
ция тенниса (ITF) оправдает теннисистку по делу о мель-
донии. Президент Федерации тенниса России говорил, 
что слушания состоятся не раньше начала июня. Пока 
Шарапову внесли в заявку, но в случае дисквалификации 
Машу заменит Катя Макарова.  

Грунт — любимое покрытие Дарьи Касаткиной, и она уже 
побеждала на юниорском «Ролан Гарросе» в 2014 году.

БАСКЕТБОЛ «Зениту» и УНИКСу понадобилось максимальное количество матчей, 
чтобы определить второго финалиста Единой лиги

Досчитали до пяти
Илья Соболев

В 
полуфинальной серии ба-
скетбольной Единой лиги 
УНИКС — «Зенит» потребу-

ется пятый матч. Это стало из-
вестно после того, как питерцы 
на своем паркете снова обыграли 
команду из Казани — 85:82 и 
сравняли общий счет в противо-
стоянии до трех побед — 2-2.

Вот не бывает в этой серии 
простых сюжетов. Четвертый 
матч тому подтверждение. «Зе-
нит» имел некоторое преимуще-
ство на первых минутах, но к 
большому перерыву его расте-
рял. Более того, в третьей четвер-
ти УНИКС уверенно наращивал 
отрыв: когда он достиг 15 очков, 
было полное ощущение, что по-
ложение хозяев безнадежно.

Однако питерцы проявили ха-
рактер. Старт четвертой 10-ми-
нутки ознаменовался вдохновен-
ным спуртом подопечных Васи-
лия Карасева — 10:1. К такому 
УНИКС был явно не готов. В ито-
ге инициатива была казанцами 
утрачена, а «Зенит» лишь во вто-
рой раз по ходу встречи вышел 
вперед и своего лидерства уже не 
отдал.

Эта победа тем значимей, что 
«Зениту» снова пришлось обхо-
диться без ключевых игроков. 
Прямо перед самой игрой стало 
известно, что хозяевам не помо-
гут Янис Тимма и Артем Вихров. 
Но ведь не зря Карасев на днях 
был признан лучшим тренером 

года в Единой лиге: в сложной си-
туации «Зенит» сумел перестро-
иться.

— Такое ощущение, что коман-
да проверяет меня на вшивость, — 
пошутил после игры Карасев. — У 
нас то здесь, то там «вылетают» 
по два основных игрока, мол, да-
вай работай, тренер. С другой 
стороны, потом команда все рав-
но сама все делает, выигрывает, и 
я рад за нее, рад за всех игроков. 
Мы играем большой ротацией, 
русскими ребятами. Понятное 
дело, что по уровню они уступа-
ют Лэнгфорду, но своей самоот-
дачей, желанием побеждать, ко-
мандным духом они выиграли се-
годняшний матч.

Из игроков самый ощутимый 
вклад в победу питерской коман-
ды внес Омар Томас. Американец 
оформил дабл-дабл (20 очков и 
13 подборов) и практически ком-
пенсировал отсутствие травми-
рованных лидеров.

— Это человек духовитый, 
боец, может прикрыть любую по-
зицию, — отметил наставник «Зе-
нита». — В защите он может сыг-
рать против четвертого, пятого и 
первого номеров, хорошо видит 
площадку, тащит мяч. А энергия, 
которая из него прет, очень хоро-
шо влияет на команду.

Ну а что касается УНИКСа, ка-
занцы снова попытались «вые-
хать» за счет своих вожаков — ис-
панца Хуакина Колома и амери-
канца Кита Лэнгфорда, причем 
последний играл на уколах. Глав-

ный тренер гостей Евгений Па-
шутин задействовал в игре лишь 
восемь человек (против 11 у «Зе-
нита») — это самая скупая рота-
ция казанской команды за весь 
плей-офф. 

Но лидеры не помогли. В том 
числе из-за странного решения 
Евгения Пашутина взять послед-
ний тайм-аут за три минуты до 
финальной сирены. В итоге в кон-
цовке, когда УНИКС еще мог спа-
сти игру, у тренера казанцев не 
было возможности дать своим 
игрокам установку.

— Мы контролировали игру в 
первой половине и почти до кон-
ца третьей четверти. Вели «+15», 
но расслабились, в атаке начали 
действовать спустя рукава, пере-
стали защищаться, «Зенит» за-
бил несколько трехочковых, вер-
нулся в игру, а потом психологи-
ческое преимущество было уже 
на их стороне, — резюмировал 
сам Пашутин.

Решающий матч серии состо-
ится 28 мая в казанском «Ба-
скет-Холле». Понятно, что фаво-
ритом противостояния остается 
УНИКС. Впрочем, если все лиде-
ры «Зенита» будут в строю, пи-
терцы, как пообещал Карасев, 
дадут бой.

Напомним, что на кону стоит 
не только путевка в финал Еди-
ной лиги, где соперника уже под-
жидает ЦСКА. Победа гарантиру-
ет еще и участие в самом пре-
стижном клубном турнире Ста-
рого Света, Евролиге.

Событие  Завтра мадридские «Реал» и «Атлетико» сыграют в финале 
Лиги чемпионов

В Милане мода 
на испанский
Илья Зубко

В
о второй раз в истории 
главный клубный тро-
фей футбольной Евро-
пы разыграют коман-
ды из одного города. 

Как и два года назад, в финале 
Лиги чемпионов встретятся ма-
дридские клубы «Реал» и «Атле-
тико». Этот матч состоится на 
80-тысячном миланском стадио-
не «Джузеппе Меацца», извест-
ном в народе как «Сан-Сиро».

Популярные сайты брониро-
вания гостиниц безжалостны — 27 
и 28 мая 90 процентов гостиниц 
города Милан забронированы. А 
цены в оставшихся не просто по-
ражают, а по-настояще-
му шокиру-
ют. Даже 

очень средненькие отели двух-
трех звезд относительно близко от 
центра просят по 200—300 евро за 
ночь. В обычные дни им красная 
цена — 50. Но финал Лиги чемпио-
нов — прекрасный повод для всего 
города, получившего этот матч, 
обогатиться за счет десятков ты-
сяч нахлынувших туристов. Так 
что отельеры и рестораторы в 
предвкушении сверхприбылей.

Многие спрашивают — а зачем 
вообще проводить такой матч в 
Милане, если оба финалиста из 
Мадрида. Дескать, пусть сыграют 
у себя. Разумеется, все не так 
просто. За право принять финал 
Лиги чемпионов города борются, 
программа расписана на несколь-
ко лет вперед. И, по большому 
счету, не так уж и важно, из какой 
страны приедут участники. Ведь 
до такого уровня добираются 
только топ-клубы. Болельщики, 
которые живут по всему миру, а 

не только в городах, которые эти 
команды представляют. Вот и ны-
нешний финал наивно представ-
лять как внутримадридские раз-
борки. Испанская речь в Милане, 
разумеется, будет в эти дни пре-
валировать. Но огромное количе-
ство билетов выкупили болель-
щики из других стран, причем не 
только европейских — звезды «Ре-
ала», а в особенности Криштиану 
Роналду, чрезвычайно популяр-
ны в Азии.

Для тех, кто прибыл в 
Милан пораньше, на 
знаменитой площади 
Дуомо уже стар-

товал Фестиваль 
чемпионов, про-
грамма которого 
куда насыщеннее, чем рас-
писание мероприятий на «Сан-
Сиро». Здесь и концерты, и кон-
курсы, и мастер-классы звезд. На 
стадионе же все просто и акаде-
мично. В пятницу в 12.30 пресс-
конференцию дает главный тре-
нер «Атлетико» Диего Симеоне. 
Вечером здесь же выступит его ви-
зави из «Реала» Зинедин Зидан, а 
обе команды проведут открытые 
для прессы тренировки. Старт фи-
нала назначен на святое для всех 
футбольных болельщиков время — 
20.45 по местному. В Москве бу-
дет ровно на час позже. А самой 
игре предшествует весьма ком-
пактная по времени церемония 
открытия. Ровно шесть минут вы-
делили известным певцам Алише 
Кис и Андреа Бочелли, после чего 
послы финального матча Франко 

Барези и Хавьер Санетти, иконы 
«Милана» и «Интера» соответст-
венно, вынесут на поле стадиона 

Кубок победителей 
Лиги чемпионов.

Н а к а н у н е 
столь значимо-
го события не-

достатка в прогнозах по традиции 
нет. Интересно, что «Реал» в гла-
зах букмекеров не выглядит од-
нозначным фаворитом, хотя ста-
тус вроде бы обязывает. «Королев-
ский клуб» является рекордсме-
ном турнира — самый престижный 
еврокубок он выигрывал десять 

раз. А вот в весьма богатом клуб-
ном музее «Атлетико» такого тро-
фея до сих пор нет. «Матрасники», 
как еще называют команду Диего 
Симеоне, дважды выходили в фи-
нал, но главный шаг сделать так и 
не смогли. Причем вторая попыт-
ка произошла совсем недавно — в 
мае 2014-го в титульном матче на 
лиссабонском «Эштадиу да Луж» 
сошлись те же самые клубы. «Ат-
летико» долгое время вел в счете и 
до мечты не дотерпел буквально 
15 секунд — в компенсированное 
время Серхио Рамос перевел 
встречу в овертайм. Где «Реал» из-
можденного оппонента дожал и 
выиграл 4:1.

Понятно, что эту историю все 
болельщики прекрасно помнят, а 
большинство игроков, которые 
выйдут в субботу на поле «Сан-
Сиро», были непосредственными 
участниками драмы двухлетней 
давности. В «Реале» жаждут по-
вторить историю — прежде всего 
ради Зинедина Зидана. Великого 
игрока, по ходу сезона вставшего 
у руля великого клуба. «Атлетико» 
же жаждет реванша. Ради Диего 
Симеоне, стараниями которого 
«матрасники» за несколько лет 
превратились в один из лучших 
клубов Европы, даже несмотря на 
очень средние финансовые воз-
можности. И ради Фернандо Тор-
реса — воспитанника «Атлетико», 
когда-то получившего кличку Эль 
Ниньо, то есть Малыш. Он уже 
давно, конечно, не «малыш», а 
мужчина, разменявший четвер-

тый десяток. Торрес выиграл 
за свою карьеру все главные 

трофеи — чемпионаты мира 
и Европы, Лигу чемпио-

нов и Лигу Европы. 
Но недавно Фер-

нандо честно 
признался, 

что глав-

н о й  е го 
мечтой явля-
ется триумф в 
Лиге чемпионов 
именно с родным «Ат-
летико», в который он 
вернулся после восьми-
летних странствий.

Усилий Кита Лэнгфорда (на фото слева) не хватило УНИКСу, чтобы 
завершить серию с «Зенитом» в Петербурге.

Акцент

 Два года назад в Лиссабоне 
встречались те же команды. 
Тогда «Атлетико» не хватило 
до победы 15 секунд 

Все новости с корта на сайте 
www.rg.ru/sujet/5685

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

R
E

U
T

E
R

S

Криштиану 
Роналду (в белой 
форме) уже два-
жды выигрывал 
Лигу чемпионов — 
с «Реалом» и с 
«Манчестер 
Юнайтед».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 мая, суббота
Матч-ТВ
21.30 «Реал» (Мадрид, Испания) — 

«Атлетико» (Мадрид, Испания). 

Прямая трансляция.

10 последних финалов Лиги чемпионов
Дата Место Победитель Финалист Счет

6 июня 2015 Берлин («Олимпиаштадион») «Барселона» «Ювентус» 3:1

24 мая 2014 Лиссабон («Эштадиу да Луж») «Реал» «Атлетико» 4:1

25 мая 2013 Лондон («Уэмбли») «Бавария» «Боруссия» Д 2:1

19 мая 2012 Мюнхен («Арена Мюнхен») «Челси» «Бавария» 1:1 (4:3 — по пенальти)

28 мая 2011 Лондон («Уэмбли») «Барселона» «Ман. Юнайтед» 3:1

22 мая 2010 Мадрид («Сантьяго Бернабеу») «Интер» «Бавария» 2:0

27 мая 2009 Рим («Стадио Олимпико») «Барселона» «Ман. Юнайтед» 2:0

21 мая 2008 Москва («Лужники») «Ман. Юнайтед» «Челси» 1:1 (6:5 — по пенальти)

23 мая 2007 Афины («Оака») «Милан» «Ливерпуль» 2:1

17 мая 2006 Париж («Стад де Франс») «Барселона» «Арсенал» 2:1

Репортажи с места события, 
онлайн-трансляции и фото 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5520
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